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novidades na medicina
na quarta-feira (14) a agência nacional de Vigilância Sanitária (anvisa) decidiu retirar o canabidiol da lista 

de substâncias de uso proscrito. a medida foi aprovada pela diretoria Colegiada da agência durante reunião 
em Brasília. Com ela, abre-se o caminho para que a comercialização de medicamentos com a substância seja 
facilitada no país. agora as empresas interessadas poderão produzir e vender derivados de canabidiol após 
a obtenção de um registro da anvisa. o canabidiol é uma substância química encontrada na maconha e que, 
segundo estudos científicos, tem utilidade médica para tratar diversas doenças, entre elas, neurológicas.

Enquanto isso, 
na região... 

Três irmãos, de itapiranga, 
foram condenados a penas que, 
somadas, chegam a 197 anos e 
5 meses de prisão, em regime ini-
cialmente fechado, por estupro 
de vulnerável e por praticar atos 
libidinosos com duas crianças e 
um adolescente. os réus foram 
denunciados em janeiro de 2014 
pelo Ministério Público de Santa 
Catarina (MPSC) e desde então 
encontram-se presos cautelar-
mente. Segundo a denúncia 
apresentada pelo promotor da 
comarca de itapiranga, um dos 
acusados permitia que seus 
irmãos abusassem sexualmen-
te de suas filhas. Todos eles 
foram condenados pela prática 
de crimes sexuais contra os 
menores. Um deles ainda foi 
condenado por maus tratos e 
por fornecer bebidas alcoólicas 
a suas filhas. da decisão cabe 
recurso, mas esperamos que 
realmente a justiça seja feita! 

CadÊ o 
aSFaLTo?

essa pergunta é feita insis-
tentemente pelos moradores de 
Bom jesus do oeste e a comuni-
dade regional, mas resposta que 
é bom, nenhuma que justifique 
o esquecimento ou então o 
retardamento de obra com tama-
nha importância. o desagrado 
da população se intensificou 
a partir do momento em que 
representantes do alto escalão 
do governo estadual afirmaram 
em audiência a realização das 
obras de asfalto de Bom jesus 
do oeste até Maravilha, o que 
mais uma vez parece que não 
vai sair do papel, pois o projeto 
de engenharia já está pronto. a 
cobrança é justa e legítima, mas 
quando o assunto é abordado, 
logo é desconversado por repre-
sentantes do governo estadual, 
a ponto de despertar a descon-
fiança de que essa obra não está 
em seus planos de realizações e 
foi relegada ao esquecimento.

Números preocupantes... 
das 50 cidades mais perigosas do mundo, um terço 

fica no Brasil. as cidades da américa Latina são as mais 
perigosas entre todas as cidades do mundo. É o que diz 
um relatório da fundação City Mayors, centro de estudos 
dedicado a temas urbanos, que concluiu que 47 das 50 
localidades mais violentas do planeta ficam no continente. 

o documento destaca que “moradores de cidades do 
Brasil, México e Colômbia correm mais risco de serem 
atingidos nas batalhas entre gangues 
rivais”. entre 
as cidades 
brasileiras, a 
mais violenta 
é Maceió, com 
taxa de 80 por 
cada 100 mil. 
depois dela vêm 
Fortaleza, com 
73, e joão Pessoa, 
com 67. no patamar 
de 57 a 58 por 100 
mil, aparecem na-
tal, Salvador, Vitória 
e São Luís, nesta ordem. 
Capina Grande, na 
Paraíba, é a única não-
capital a figurar entre as 
mais violentas do Brasil. 

O novo Homem de FerroAgência Nacional da Aviação 
Civil autoriza reajuste de 
tarifas de aeroportos

a anac autorizou o reajuste das tarifas de aeroportos 
públicos, segundo portaria publicada no diário oficial 
da União da quarta-feira (14). as novas tarifas entram 
em vigor em 30 dias. de acordo com a portaria, sofrerão 
aumento as tarifas aeroportuárias de embarque, cone-
xão, pouso e permanência, domésticas e internacionais. 

Segundo a anac, o reajuste das tarifas corresponde à 
atualização monetária das tarifas aeroportuária, que con-
sidera o Índice de Preços ao Consumidor amplo (iPCa), 
deduzido de um número chamado de fator X, que compar-
tilha os ganhos de produtividade do setor com os usuários.

e no Brasil as tarifas continuam a crescer. 
Se melhorar as condições dos nossos aeropor-
tos é aceitável, caso contrário, questionável! 

Uma notícia chamou a atenção esta semana, quando 
autoridades chinesas detiveram um homem que tentava 
contrabandear 94 iPhones que estavam presos ao seu corpo, 
deixando-o parecido com o “Homem de Ferro”, o que lhe 
valeu inúmeras piadas nas redes sociais. o contrabandis-
ta, procedente de Hong Kong, foi detido em Shenzen. 

Reprodução/Weibo

Fotos: Divulgação
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Lições de vida
“Trabalhe duro e em silêncio. Deixe que o seu sucesso faça barulho” 

(Dale Carnegie) 

Todos convidados! 
Será realizada amanhã (18), no distrito de São josé do Laranjal, a tradicional Festa da Uva e do Vinho 

doce, que está na sua sétima edição. estão todos convidados para prestigiar a cultura típica italiana. 

Imprudência nas estradas 
É impressionante o número de acidentes que acontecem, principalmente aos 

fins de semana, nas Brs de todo o país. no site WH3 muitos são os registros, tanto 
em cidades catarinenses como dos estados do rio Grande do Sul e Paraná. aciden-
tes decorrentes de ultrapassagens perigosas, péssimas condições das estradas e o ex-
cesso de movimento. Porém, ao ler esta notícia, a qual compartilho com os leitores, 
compreendemos que ainda há motoristas que têm o prazer de brincar na estrada. 

“em Venâncio aires (rS) um carro com placas de Curitiba (Pr) foi flagrado a 220km/h, e 
pasmem, a velocidade permitida é de 80 km/h”. Calma e prudência são necessárias. Fica a dica! 

Divulgação/Comando Rodoviário da Brigada Militar

Empresário destaque 
Uma das maiores indústrias do ramo de pa-

nificação do Sul do Brasil, a dipães, com sede no 
município de Paraíso, e seu diretor, Volmir Meotti, 
foram destaque na última edição da revista do Se-
brae SC, que destacou os agentes locais de inovação 
do estado.  na edição “Pequenas empresas que 
abriram as portas para a inovação”, a publicação 
apresenta histórias de sucesso de diversas empresas 
de Santa Catarina que apostaram na inovação para 
crescer. no caso de Meotti, o pensamento e a visão 
à frente desde seu início foram os alicerces de um 
crescimento sólido e contínuo. na reportagem de 
três páginas o empresário conta sua história, medos, 
desafios e habilidade de encontrar caminhos ino-
vadores. Conhecemos a história deste profissional 
e nos orgulhamos por ter a sua empresa em nossa 
região. Parabéns pelo empreendedorismo nato! 

 Divulgação/ Sebrae/SC

Pensão por 
morte com 
regras novas 

Começou a valer 
no início desta semana 
uma das novas regras 
anunciadas pelo governo 
para a pensão por morte. 
a partir de agora, só 
terá direito ao benefício 
quem tiver pelo menos 
dois anos de casamen-
to ou união estável. a 
legislação anterior não 
estabelecia um prazo 
mínimo para a união. 
as mudanças na pensão 
por morte fazem parte de 
um pacote de medidas 
provisórias anunciadas 
pelo governo no fim do 
ano passado para tornar 
mais rigoroso o acesso da 
população a uma série 
de benefícios previden-
ciários. as mudanças 
não afetam quem já 
recebe o benefício.

Grande ato da Polícia 
Rodoviária Federal...

Policiais rodoviários federais da Unida-
de operacional de rancho Queimado (SC) 
abordaram, na manhã da terça-feira (13), 
um andarilho, no momento em que ele 
seguia pela Br-282, em direção ao litoral. 
natural de Xanxerê e com 30 anos, o rapaz 
contou aos policiais que estava há mais de 
dois anos andando pelo Brasil e sem ver a 
sua família. Comovidos pela história, os po-
liciais entraram em contato com a família, 
que mora em ilhota, perto de Blumenau, 
que assim que recebeu a notícia, foi ao en-
contro do jovem. a família agradeceu a atu-
ação dos policiais e levou o rapaz para casa. 

números preocupantes 
da educação brasileira

no início da semana foram divulgados pelo 
Ministério da educação (MeC) os resultados 
do eneM 2014. Segundo o MeC, as médias em 
Matemática e redação dos alunos concluintes 
do ensino médio caíram 7,3% e 9,7%, respecti-
vamente, em relação ao enem do ano anterior. 
além disso, mais de 529 mil candidatos tiraram 
nota zero em redação, e apenas 250 obtiveram a 
nota máxima (1.000 pontos). São números que 
preocupam, principalmente pelo futuro desta 
nova geração. os olhares das autoridades devem 
estar mais voltados para uma educação de quali-
dade... agora é aguardar para ver se medidas se-
rão tomadas e esperar o resultado do eneM 2015. 

Divulgação
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

atenção para a educação do Brasil!
 
no início desta semana foram divulgadas as notas do exame nacional do ensino Médio (enem) de 

2014. nesta edição, prestaram a prova mais de seis milhões de candidatos, sendo 71% dos inscritos, que 
ultrapassava a marca de oito milhões. 

entre os alunos participantes, 529.374 obtiveram nota zero na redação da prova (8,5% dos candida-
tos). deste número, foram anuladas 248.471 redações. o Ministério da educação (MeC) informou que 
250 candidatos tiveram nota mil na redação – a máxima possível. além disso, pouco mais de 35 mil alunos 
obtiveram notas entre 901 e 999. ainda segundo o MeC, a média das notas em redação teve uma queda de 
9,7% em relação ao enem de 2013 entre os alunos que estão concluindo o ensino médio. em matemática, 
a queda foi de 7,3% em relação ao exame anterior. 

em coletiva de imprensa, o ministro da educação, Cid Gomes, destacou e atrelou a baixa nota das 
redações em razão do tema. Segundo ele, publicidade infantil não tinha sido amplamente divulgada na 
mídia, como a lei seca – que foi o assunto da redação de 2013. especialistas destacam que a queda das no-
tas da redação está amplamente relacionada à informatização, onde os jovens estudantes de hoje passam 
grande parte do tempo. o desinteresse pelos estudos e pela leitura assustam os professores e especialistas. 
além da queda na nota da redação, houve quedas significativas nas matérias de Português e Matemática. 

dentre tantas notas abaixo da média nesta edição, tem um jovem miguel-oestino que merece os nosso 
votos de sucesso. ele foi um dos 250 candidatos que obtiveram a nota máxima na redação. jacson Sonaglio 
é de São Miguel do oeste e durante o ensino médio estudou em escola pública. ele destacou que uma boa 
nota era esperada, mas tirar a máxima causou-lhe uma grata surpresa. 

outra miguel-oestina, Clari Scherer, de 59 anos, que trabalha como auxiliar de creche, conseguiu nota 
máxima na redação do enem. Que os demais jovens sigam exemplos de dedicação, estudo e esforço como 
os de Sonaglio, e somente assim teremos a tranquilidade de dias melhores na educação brasileira.
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Como boa parte do mundo, fiquei cho-
cado com o massacre ocorrido na redação do 
Charlie Hebdo em Paris. o fato me atingiu de 
uma forma peculiar. explico.

Lá pelo ano 2000 eu desenhava charges 
e publicava no jornal regional daqui de São 
Miguel do oeste. Criei um personagem que 
era colocado em situações locais e fazia algum 
comentário, ou alguma leve provocação sobre 
algo que chamasse a atenção.

Um prefeito da região utilizou máquinas 
da prefeitura em sua própria terra. eu fiz uma 
tirinha (dois ou três desenhos em sequência) 
rimando o nome do prefeito com um modelo 
de trator. o partido não gostou, mas ficou por 
isso.

depois fiz um desenho sobre uma boate 
famosa na época. as brigas por lá se tornaram 
frequentes. desenhei meu personagem indo 
feliz para a festa, mas na chegada, deparou-se 
com socos e pontapés. Também desenhei uma 
latinha sendo arremessada em meio à con-
fusão, e nela escrito “r$ 1,50” – na época, um 
preço absurdo para a cerveja. nesse caso a rea-
ção foi maior: acusaram o jornal de apoiar uma 
nova boate que seria inaugurada (mas que 
nunca foi). Mas não: era só um rapaz inconse-
quente que adorava lápis e canetas pretas.

a situação mais grave que recordo foi 
quando mexi com a Polícia Militar. na época 
existiu uma “operação” para multar motoristas 
que não ligassem o pisca ao passar pelas rótu-
las. Foi chamado de “dia do Pisca”. Minha mãe 
foi multada. e eu desenhei um policial acei-
tando suborno do meu personagem. a reação 
da polícia foi agressiva, e acabei aceitando um 
acordo indigesto para evitar problemas maio-
res: na semana seguinte, tive que desenhar 
meu personagem preso por tentar subornar 
um guarda.

eu sei que não é fácil conviver com a li-
berdade de expressão. É muito simples erguer 
uma bandeira e falar que todos têm o direito 
de se expressar. Mas eu duvido que você, caro 
leitor, aceita sem problemas tudo que as pesso-
as falam por aí. desde as ignorâncias postadas 
com erros de português no Facebook, até a opi-
nião política e religiosa divergente da sua. 

nas empresas acontece algo semelhante: o 
poder da hierarquia impede a opinião e a críti-
ca. e se um funcionário desenhar uma carica-
tura do chefe, o que pode acontecer? demissão 
por justa causa?

Comovido com os atentados, prometi criar 
outro personagem e voltar a desenhar. ando 
diplomático demais. decidi provocar mais em 
2015.

eu sou Charlie também.

je suis Charlie

ARTE FINAL
daiane Cristina Gohlke
 arte@jornalolider.com.br
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Produzir e distribuir a riqueza
desde os tempos mais remotos, o grande 

dilema da humanidade tem sido o de saber 
produzir e, ao mesmo tempo, distribuir a ri-
queza. esse cisma tornou-se maior desde o 
alvorecer da revolução industrial, quando os 
patrões submetiam seus empregados a longas 
jornadas de trabalho (muitas vezes de 14 ho-
ras ou mais), a condições de trabalho insalu-
bres e a uma remuneração vil.

na inglaterra, começaram a surgir os mo-
vimentos trabalhistas, reclamando a redução 
da jornada laboral e um salário mínimo, an-
seios sintetizados no canto que se ouvia nas 
ruas de Manchester: “eight hours to work; ei-
ght hours to play; eight hours to sleep; eight 
shillings at day”.

a situação lastimável dos trabalhadores, 
que incluía menores, mulheres e idosos (tão 
bem detalhada por Charles dickens em oliver 
Twist), gerou as teorias comunistas e de Karl 
Marx e Friedrich engels, e a contrapartida li-
beral de david ricardo. antagonistas ao extre-

mo, um pregava estatização, outro a liberação 
dos meios de produção.

as teses de “o Capital”, de Marx, transfor-
madas na oratória imbatível de Lenin, produ-
ziram a revolução bolchevista de 1917, disse-
minando na europa do Leste e na Ásia (China, 
Coréia e Vietnã do norte) a chamada “ditadu-
ra do proletariado”. as de ricardo embasaram 
os modelos ocidentais de livre iniciativa.

o resultado de um século de confronta-
ção entre os dois sistemas (que quase nos 
levou a uma guerra nuclear de consequên-
cias inimagináveis) foi sintetizado magnifi-
camente pelo ex-presidente da Tchecoslo-
váquia, Vaclav Havel: “o comunismo buscou 
distribuir a riqueza, mas não soube produzi
-la! o capitalismo sabe produzi-la, mas não 
sabe distribuí-la”.

no meio do fogo cruzado das ideologias con-
flitantes, surgiu a encíclica “rerum novaram”, na 
minha opinião, o mais importante documento 
político, econômico e social que a igreja Católi-

ca produziu em seus dois mil anos!
no preâmbulo da famosa encíclica de 

1891, o notável papa Leão Xiii faz uma aná-
lise do quadro que o levou a propor a inter-
venção do estado nas relações entre o capi-
tal e o trabalho: “os portentosos progressos 
das artes e os novos métodos da indústria; 
as novas condições entre patrões e operá-
rios; a acumulação da riqueza em poucas 
mãos e a pobreza largamente disseminada; 
o sentimento das próprias forças que se tor-
nou mais vivo nas classes trabalhadoras, e a 
união mais íntima entre eles; esse conjunto 
de coisas, com o acréscimo da degradação 
dos costumes, contribuíram para a explosão 
do conflito(...). esse conflito é de tal e tama-
nha gravidade que deixa os ânimos em sus-
pense e em inquieta expectativa...”

À “rerum novarum” seguiram-se – no 
século passado – outras quatro importan-
tes encíclicas, que a atualizaram e comple-
taram-lhe o texto, sem modificar nenhum 

dos seus conceitos originais. refiro-me à 
“Quadragesimo anno”, do papa Pio Xi; à 
“Mater et Magistra”, de joão XXiii; à Popu-
lorum Progressio”, de Paulo Vi; e à “Cente-
simus annus”, de joão Paulo ii.

dessa doutrina social da igreja Cató-
lica, surgiram dois importantes modelos 
conciliatórios entre comunismo e capita-
lismo: a economia social de mercado, ado-
tada pela alemanha, pelos países nórdicos 
e por outras nações europeias; e o coope-
rativismo.

Sem dúvida nenhuma, o sistema coo-
perativo é a forma mais perfeita que o ho-
mem inventou para produzir a riqueza e 
distribuí-la. Quem for às assembleias das 
nossas cooperativas agrícolas vai ter o pra-
zer de ver o crescimento econômico con-
jugado com distribuição de renda e justiça 
social. exatamente como queria Leão Xiii.

Luiz Henrique da Silveira, senador

o consumidor, através de sua pessoa jurídica, recebe contato por parte de 
uma (suposta) empresa editora de listas telefônicas (às vezes, se apresentam 
como empresas de publicidade ou como filiadas de companhias telefônicas). 
no contato, sempre gentis e prestativos, são solicitados os dados do consum-
idor (pessoa jurídica), supostamente para atualização de informações para a 
lista telefônica ou para outras finalidades, sempre deixando a entender ou fa-
lando que se trata de algo gratuito ou sem custos adicionais.  

Frequentemente eles pedem também alguma informação particular de 
quem atender (por exemplo, números de documentos), dizendo ser por razões 
de segurança e confiabilidade das informações fornecidas. em contrapartida, 
solicitam que tais informações sejam enviadas através de formulário assina-
do preenchido por fax. Solicitação atendida, após algum tempo o consumidor 
recebe uma cobrança para inclusão dos dados da empresa em alguma lista 
telefônica, para anúncios e publicidades. 

Contudo, caso o consumidor se recuse a efetuar o pagamento, iniciam-se 
as ameaças, constrangimentos e cobranças. Tais golpistas alegam ter prestado 
o serviço contratado e que as informações foram confirmadas e fornecidas. no 
documento assinado pelo consumidor, costuma ter cláusulas de admissão de 
dívida que, uma vez assinadas, serão executadas. em alternativa, de posse de 
um exemplar da assinatura, serão forjados documentos supostamente envia-
dos por fax, que autorizam a tal publicação nas listas telefônicas e consequente 
cobrança.

em continuidade ao golpe da lista telefônica, um suposto cartório de títulos 
ou suposto escritório de advocacia entra em contato com o consumidor e o 
ameaça com a iminência do protesto de tal título por ele emitido e não pago, e 
que para evitar tal ocorrência (que acarretaria maiores custos e a inclusão do 
nome nos órgãos de restrição ao crédito) o mesmo deveria fazer de imediato o 
pagamento, através de depósito. Quando solicitados a enviar cópia de tal título, 
os golpistas não apresentam nada (alegando qualquer desculpa) ou, às vezes, 
apresentam cópias de documentos falsificados (em alguns casos com a ajuda 
voluntária ou não de funcionários internos, quando a vítima for empresa). 

a melhor defesa é sempre ter um controle firme sobre a própria admin-
istração, contabilidade e processo de pagamentos. não efetue qualquer paga-
mento. reúna o maior número possível de documentos enviados pela empre-
sa golpista: fax, contratos, boletos, etc., e procure as autoridades competentes, 
como Procon, Ministério Público ou defensoria Pública. 

o consumidor sempre tem que ficar atento quando alguém liga pedindo 
seus dados. os dados cadastrais são sua identidade, e com essas informações é 
possível contratar em nome delas. 

Por isso é tão importante saber com quem está falando do outro lado da 
linha antes de fazer qualquer tipo de negócio. É preciso ter atenção, senão o 
consumidor terá sérios problemas. recomenda-se que quem estiver interes-
sado em divulgar seus negócios procure saber se as empresas que oferecem 
anúncios existem mesmo, onde estão estabelecidas e há quanto tempo fun-
cionam. Com os devidos cuidados e precauções, anunciar em listas telefônicas, 
tanto on-line quanto impressas, pode se tornar um ótimo negócio, para a edit-
ora, para o cliente e para o usuário final da lista.

GOLPE DA LISTA TELEFÔNICA, 
FIQUE ATENTO!!!

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br

Opinião
a/05

ÚLTIMA
Treinos

CrM inicia preparação para o 
Campeonato estadual amador

na noite de quinta-feira (15) o 
diretor do Clube recreativo Maravi-
lha, neri almeida, juntamente com 
o técnico, ari Silva Filho, e o técni-
co-auxiliar, odair josé Batistello, re-
alizaram, na sede do CrM, reunião 
inicial com os jogadores que irão 
disputar o Campeonato estadual 
amador, fase oeste. Conforme o 

técnico, os treinos iniciarão já na 
próxima semana. “estamos inician-
do os treinamentos para o estadual 
amador, reunindo os jogadores. os 
nomes de todos ainda não estão de-
finidos, sendo este o motivo de ain-
da não divulgarmos a lista dos jo-
gadores, faremos isso nos próximos 
dias”, destacou ari Silva Filho.

a diretoria destacou que a co-
missão técnica já está estabelecida 
com os seguintes nomes: presiden-
te do CrM, Luiz Brescovici; diretor, 
neri almeida; técnico do time, ari 
Silva Filho; auxiliar técnico, odair 
josé Batistello; e comissão técnica: 
Mozart Hoffmann, Clovis Pauleti e 
ronei de Lima. 

Renata Mattia/ O Líder

Treinos devem iniciar na próxima semana, visando o Campeonato Estadual Amador, fase Oeste
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o governador, raimundo Colom-
bo, fechou a primeira reunião de 2015 
do colegiado na última semana, em 
Lages, com um apelo para um real 
trabalho em equipe do novo secreta-
riado. “a imagem do homem público 
no Brasil está muito abalada, a socie-
dade quer novos líderes, pessoas que 
possam contribuir para uma evolu-
ção. esse é um momento de extraor-
dinário desafio e se fizermos as coisas 
como podemos fazer, vamos contri-
buir para essa evolução. Vamos fazer 
uma caminhada como amigos, como 
irmãos, e abraçar essa oportunidade. 
Temos todas as condições para fazer 
um excelente trabalho”, destacou Co-
lombo.

“esse segundo mandato que 
começamos agora será muito mais 
realizador, pelo aprendizado que 
tivemos e pelo volume de recursos 
captados de forma inédita”, acres-
centou o vice-governador, eduardo 
Pinho Moreira. ao mesmo tempo, 
destacou a importância da integra-
ção entre os secretários de todas as 
pastas, independentemente de par-

o eleitor que não votou no 
primeiro e no segundo turno das 
eleições 2014 e nem justificou 
sua falta perante o juiz eleitoral 
deverá pagar multa para regula-
rizar sua situação, conforme es-
tabelecido no artigo 7° do Código 
eleitoral (lei nº 4.737/1965).

aqueles que não compare-
ceram no primeiro turno (5 de 
outubro) tiveram prazo para jus-
tificar a ausência até o dia 4 de 
dezembro. já os eleitores que não 
votaram no segundo turno (26 de 
outubro) puderam justificar pela 
internet até o dia 26 de dezembro 
ou então até o dia 7 de janeiro, 
comparecendo pessoalmente 
nos cartórios eleitorais. Para a 
justiça eleitoral, cada turno de 
votação é considerado uma elei-
ção autônoma.

Impedimentos
Sem o comprovante de vo-

tação ou de quitação eleitoral o 
eleitor fica impedido de exercer 
alguns direitos, tais como: ins-
crever-se em concurso público; 
ser empossado em cargo público; 
obter passaporte; renovar matrí-
cula em estabelecimento de en-

sino oficial; obter empréstimos 
em bancos oficiais; e participar 
de concorrência pública ou ad-
ministrativa.

Caso não votem nem justifi-
quem a ausência, os servidores 
públicos ficam sem receber seus 
vencimentos até regularizarem 
a situação junto à justiça elei-
toral. Quem não votar em três 
eleições consecutivas - conside-
rando cada turno uma eleição - e 
não justificar sua ausência terá 
sua inscrição eleitoral cancela-
da. essa regra não se aplica aos 
eleitores para os quais o voto é 
facultativo - analfabetos, os que 
têm 16 e 17 anos, e os maiores 
de 70 anos - e aos portadores de 
deficiência física ou mental, cujo 
cumprimento das obrigações 
eleitorais seja impossível ou de-
masiadamente oneroso.

Eleitor no exterior
o brasileiro que estava no 

exterior no dia do pleito e não 
se apresentou para votar no país 
onde se encontra tem até 30 dias 
contados de seu retorno ao Brasil 
para justificar a ausência no car-
tório eleitoral.

avanço do Pacto por Santa Catarina em 2015 é destaque 
durante a reunião 

Colombo fecha encontro do 
colegiado destacando importância 
do trabalho em equipe

ADMINISTRAÇÃO DO ESTADO 

tidos políticos. Moreira lembrou que 
o segundo mandato começa com o 
sentimento de aprovação pela comu-
nidade catarinense, diante da vitória 
em primeiro turno nas eleições de 
outubro.

a primeira reunião de 2015 do 
colegiado catarinense foi realizada 
durante a manhã e a tarde desta sex-
ta-feira, reunindo o governador, rai-
mundo Colombo, o vice, eduardo Pi-
nho Moreira, os novos secretários de 
estado e seus adjuntos. no encontro, 
Colombo apresentou um novo mo-
delo de gestão, com um constante e 
detalhado controle de caixa de todas 
as secretarias de estado, a ser implan-
tado neste início de ano, e cobrou 
uma fiscalização ainda mais rigorosa 
das obras em andamento.

Avanço do Pacto por SC em 2015 
é destaque

os principais programas do go-
verno já em andamento foram deba-
tidos no encontro, com destaque para 
o Pacto por Santa Catarina, maior 
pacote de obras da história do estado, 

com r$ 10 bilhões em investimentos 
aplicados em todas as áreas. o secre-
tário do estado do Planejamento e 
coordenador do Pacto por SC, Murilo 
Flores, afirmou que o maior volume 
das obras que fazem parte do progra-
ma será entregue neste ano.

de acordo com a apresentação 
do secretário, em 2013, primeiro ano 
do programa, foram concluídas 7% 
das obras previstas no pacote, em 
2014 outros 10%, e agora em 2015 fica 
pronta a maior fatia: 65% das obras 
do Pacto por Santa Catarina, restan-
do 11% para 2016 e 7% com prazo de 
entrega mais longo. São obras como 
novos hospitais, estradas, escolas e 
viaturas e equipamentos para órgãos 
de Segurança Pública.

outro programa destacado pelo 
secretário foi o Fundo de apoio aos 
Municípios (Fundam), que está ga-
rantindo o repasse de r$ 600 milhões 
para as 295 prefeituras catarinenses. 
Cada município pode escolher suas 
obras prioritárias e o governo do es-
tado garantiu os recursos a fundo per-
dido.

Em primeira reunião com novo colegiado, Colombo cobra controle de caixa e maior fiscalização de obras

James Tavares/ Secom 

Justiça Eleitoral

Eleitor que não justificou 
ausência nas eleições 
deverá pagar multa

Multa está regulamentada por meio da lei n° 4.737/1965

Ilustração
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Direto ao Ponto

JuiZAdoS ESPECiAiS CÍVEiS: 
NEM SEMPrE É VANtAGEM 
NÃo tEr AdVoGAdo

a prerrogativa dos juizados especiais Cíveis, regidos pela lei 9.099 
(celeridade, oralidade, etc...) são realmente muito válidos. Permite ao 
cidadão que peticione sozinho, pleiteando um direito que julga lhe 
assistir. Todavia, nem sempre é tão vantajoso se valer deste tipo de 
possibilidade. Muitas vezes o cidadão deixa de contemplar, peticio-
nando “por conta”, certas reivindicações fundamentais no processo, e 
que muitas vezes podem fazer inclusive ora perder a ação, ora perder 
dinheiro. após o ingresso da ação é marcada uma audiência conci-
liatória, e se não houver acordo, aí acaba a “vantagem” de não ter ad-
vogado constituído. em não existindo acordo, a parte ré ou requerida 
apresenta a contestação, e o autor da ação tem que fazer a “réplica” 
desta contestação. ou seja, o que era simples deixa de ser. Mesmo 
nos petitórios confeccionados no balcão do cartório, pelos valorosos 
e competentes servidores, diga-se, nem todos os pontos são contem-
plados com a precisão que um bom advogado consegue fazer. não 
estou dizendo aqui que todas as situações sejam regra. Mas mesmo 
ações simples, em suas entrelinhas, podem faltar com fundamentos 
decisivos para as partes, sem a assistência de um profissional. Portan-
to, o conselho é: se você tem absolutamente certeza do que precisa, 
e conhecimento do que virá por diante caso não haja conciliação na 
primeira audiência, constituir um advogado é importantíssimo. ah, e 
o detalhe: o juizado especial Cível não pune o perdedor da ação com 
honorários de sucumbência, que são aqueles onde a parte derrotada 
paga certa quantia ao advogado da parte vencedora da demanda. É 
um risco a menos nesta forma de litigar (postular) em juízo. Mais um 
motivo para ingressar com sua ação bem amparado juridicamente. 

AMANHÃ: 25 ANOS NA MESMA EMPRESA
a data de 18 de janeiro me é especial. estarei fazendo 25 anos de serviços prestados inicialmente à rádio 103; depois, ao Sistema 103; e agora ao Grupo WH Comuni-

cações. É uma vida, uma trajetória que me orgulha. e me orgulho também por nunca haver trabalhado em outra empresa aqui da região depois que, no longínquo ano 
1990, cheguei por estas plagas. Muitos já me perguntaram se me passou pela cabeça trabalhar em outra empresa, ou se nunca tive propostas. já as tive, sim, e não foram 
poucas. Todavia, nenhuma empresa da região reúne as condições que me são dadas para trabalhar, como aqui no grupo WH. ah, e nenhuma tem e nem teve “cacife” para 
contratar este profissional. É questão de princípios profissionais e empresariais que me fazem aqui permanecer, com alegria. Vou além: nenhuma outra empresa me daria 
condições, por exemplo, de ser laureado com o Troféu acaert no segmento “comentarista de rádio”, enfrentando nomes poderosos, como Luiz Carlos Prates (o último 
ganhador) e valorosos profissionais de rádios como a União, de Blumenau; Guarujá; CBn; Guararema, de Florianópolis; Menina, de Balneário Camboriú; eldorado, de 
Criciúma; e outras tantas. Uma glória para este profissional, que compartilho com os demais da empresa que trabalho. 25 anos aqui no grupo WH, uma história, uma vida. 

AS ESTRADAS DO ESTADO E A COBRANÇA DA IMPRENSA
dias atrás, por meio do What-

sapp da rádio 103 FM, emissora 
do grupo WH Comunicações, um 
mal intencionado sujeito questio-
nou se eu não mais teria assuntos 
a comentar quando acabassem 
as obras em rodovias na região. 
infelizmente, teremos assunto 
para comentar sobre estradas por 
muitos e muitos anos. Portanto, 
confesso que eu bem que gostaria 
de não precisar mais comentar 
sobre estradas. Mas isso não irá 
acontecer. Por vários motivos, 
independente da motivação idiota 
do cidadão ao fazer tal questiona-
mento, justo ele que sente na pele 
a realidade da região, pois é mo-
torista. deve este sujeito prestar 
bem atenção no que vou escrever 
aqui. em primeiro lugar, as nossas 
estradas estão em más condições. 
isto é notório. em segundo lugar, 
quando falei acima na responsa-
bilidade da imprensa, na verdade 
quero deixar claro que muitas 
obras de melhoria só acontecem 
graças à pressão que os veículos 
de comunicação colocam, pois do 
contrário, a situação estaria muito 
mais caótica do que está. em ter-
ceiro lugar, vivemos a vergonha da 

fiscalização eletrônica, com lom-
badas e pardais colocados em lu-
gares absurdos, sem o menor fim 
educativo, e puramente finalidade 
de arrecadar valores, enquanto o 
cidadão de bem padece com má 
qualidade das rodovias. Quarto 
ponto, e este o que julgo ser o 
mais importante. não teremos 
duplicação para breve na Br-282. 
Quiçá a obra da Br-163 possa ser 
concluída, pois ao que consta, nos 
últimos dias nada foi feito para 
dar andamento à obra. e voltando 
a 282, acho, sim, importantíssi-
mo (e vital) que a classe política 
coloque pressão para que um dia, 
em um futuro distante, possamos 
ter a aludida duplicação. Mas 
sejamos reais, verdadeiros, e não 
tapemos o sol com a peneira. Para 
logo, é impossível. ademais, a Br-
470, que corta quase um terço do 
estado, passando por Curitibanos, 
rio do Sul, Blumenau e terminan-
do em itajaí, tem algumas obras 
sendo executadas em relação a 
sua duplicação. e estas obras, 
naquela importante rodovia, estão 
mais devagar do que caracol ou 
lesma. e olha que aquela região é 
ricamente representada na políti-

ca nacional e estadual, e mesmo 
assim aquelas obras não estão 
concluídas. aliás, também estão 
muito longe disso. Mas voltemos a 
nossa realidade. aqui, no extremo
-oeste catarinense, há alguns anos 
uma empresa ganhou licitação 
para revitalizar a Br-282. e não 
fez. Por conta disso, recém agora 
se vai para outra licitação, para 
que sejam feitas obras de revitali-
zação nos mesmos moldes que se 
está fazendo (ou parou agora) em 
relação à Br-163. então, quando 
as obras serão concluídas? Lá se 
irão, caros leitores, alguns anos. 
Portanto, não me venham fazer 
propaganda política dizendo que 
nossa 282 será duplicada, por-
que não será! É pura propaganda 
política afirmar que isso pode 
acontecer, porque não acontecerá! 

aqueles que duvidam do que eu 
digo aqui, e empenho minha pa-
lavra, estão convidados a guardar 
esta coluna e no começo de 2016 
me responderem se errei alguma 
coisa nesta grotesca previsão que 
faço. ou seja, independente de 
alguns ignorantes questionarem 
os relatos que faço nos comentá-
rios no rádio ou neste espaço do 
jornal, lamentavelmente terei as-
sunto para muito tempo acerca de 
más condições de rodovias aqui 
no oeste do estado. e deixando a 
modéstia de lado, se não fosse a 
imprensa, se a gente não cobrasse 
os incompetentes e vagabundos 
que muitas vezes são responsáveis 
pela manutenção e melhoria de 
estradas, estas estariam piores 
do que estão. Portanto, a impren-
sa é decisiva nestas questões. 

Divulgação
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por Deny Alfano
denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br

É SEMPRE ASSIM
era primeiro dia de aula, dia esse muito lindo, com um sol radiante e brilhante. na rua as pessoas andavam 

com um sorriso lindo no rosto, principalmente nas crianças, afinal Maravilha é a Cidade das Crianças.
no caminho para a escola, reparei o balanço das folhas das árvores, as flores no canteiro da rua, tão colori-

das e tão lindas. Havia tudo para ser um dia maravilhoso, e com certeza, foi um dia maravilhoso!
Professores novos, colegas novos e talvez até matérias novas. São rostos novos em uma sala diferente, tudo 

muito contagiante.
É sempre assim, lembro-me muito bem - primeiro dia de aula, a timidez transbordando nos olhos, nin-

guém conversa com ninguém, a letra bonitinha no caderno  e a vontade de contar tudo sobre as férias. Mas 
como sabemos são dois os lados da moeda, assim como tem os tímidos, há também os que parecem já estarem 
familiarizados, puxam assunto com todos a todo o momento.

Logo aquele clima estranho de timidez, acaba, percebemos como é bom ter novos amigos e ver tanto brilho 
nos olhos, percebemos que é melhor estudar em um clima assim. Tudo vira rotina, ir para a aula nem sempre 
com “aquele entusiasmo”, mas ir e contar todos os bafafás que ficamos sabendo.

Quando nos damos conta já acabou o ano, aguardamos ansiosos o último dia de aula, para alguns é um 
momento decisivo de provas finais para outros é o momento de muitas brincadeiras e uma confraternização. 
Tentamos planejar para nos reencontrarmos nas férias, mas nem sempre ocorre como o planejado.

as férias acabam, nem nos damos conta, então começa tudo novamente, observo tudo outra vez, são pro-
fessores novos, colegas novos e talvez matérias novas, mas o sentimento de ser o primeiro dia de aula é sempre 
o mesmo.

    Aluna: danieli fernanda Gheno

Crônica

Festividade é tradicional e reúne pessoas de toda a região 

Vii Festa da Uva e do 
Vinho doce é amanhã  

IRACEMINHA 

Terá início amanhã (18), em 
iraceminha, a Vii Festa da Uva e do 
Vinho doce. Tradicionalmente, a 
festa é realizada no distrito de São 
josé do Laranjal e conta com a par-
ticipação de centenas de pessoas 
dos municípios da região.

Conforme os organizadores, o 

acesso a São josé do Laranjal é todo 
asfaltado e o ginásio onde serão re-
alizadas as atividades conta com 
estrutura coberta de 600 m². “o 
estacionamento será localizado no 
campo de futebol da comunidade e 
será gratuito”, afirmam.

o café colonial será realizado 

Programação 

8h30 – abertura oficial com colhei-
ta de uva e café colonial

9h30 – demonstração de carro ale-
górico até o salão comunitário

10h30 – demonstração do proces-
so de fabricação do vinho

11h – Pronunciamento das autori-
dades 

11h30 – almoço típico italiano ou 
churrasco (necessário levar pratos 
e talheres) 

13h – apresentação cultural de ar-
tistas locais e regionais 

14h30 – Matinê com Canto nativo 

19h – Mate-baile com o Grupo 
Chama

na Cantina Ghisleri, com anima-
ção dos “Fradéi Grando” e do gru-
po italiano “Par de qüá Par de Li”. 
“Haverá uva gelada e vinho doce 
para degustar durante o dia todo”, 
informam os organizadores.

a programação é pensada para 
agradar a todos os presentes. “Com 
canções italianas, colheita da uva 
no parreiral, demonstração do 
processo de elaboração do vinho, 
almoço típico italiano, muita uva, 
vinho seco e doce, a nossa festa 
busca o resgate da cultura italiana 
e a lembrança dos tempos pas-
sados. Convidamos a todos para 
prestigiar a festa”, finalizam os or-
ganizadores.

Fotos: Divulgação

Tradicional café da manhã será realizado na Cantina Chisleri

Grupos típicos italianos apresentarão canções durante o evento 

a favor do 
parto natural 

Vejo bons sinais respeito à evolução da dignidade das 
mulheres e dos cidadãos que dizem respeito à consciência e a 
pretensa em serem si mesmos e dos próprios direitos, inclusive 
o do bem-estar. através de um crescente e difundido conhe-
cimento se está sempre mais quebrando aquela corrente que 
leva o povo a ficar atrás das autoridades que gerenciam o poder 
do tecnicismo e do medo de maneira cobiçosa e interesseira. 
Por exemplo: algo se está mexendo respeito à cultura popular 
acrítica de recorrer preferencialmente ao parto cesáreo em 
lugar do parto natural. nesse sentido, o Ministério da Saúde e 
a agência nacional de Saúde Suplementar (anS) publicaram, 
no dia 7 de janeiro, uma resolução que estabelece normas para 
o estímulo ao parto normal e a consequente diminuição das 
cesarianas desnecessárias na saúde suplementar. as operado-
ras terão 180 dias para se adaptar às mudanças. essa medida 
antecipa (ou segue) a advertência que a organização Mundial 
da Saúde (oMS) perpetrou oficialmente ao Brasil nesta se-
mana, exatamente no dia 14 de janeiro de 2015, onde critica 
o uso desproporcionado e irresponsável do recurso ao parto 
cesáreo. em particular, apontou contra o Sul e o estado do 
rS, onde, de acordo com o levantamento realizado no perí-
odo de janeiro a outubro de 2014, as cesarianas realizadas 
ultrapassaram três vezes o limiar recomendado da mesma 
oMS. Mas essa óbvia questão de dignidade e respeito (para 
a mulher, para a criança, para a natureza ou para aquele 
sentido divino, seja qualquer seja, que cada nascimento tem 
e tem que ter) que passa através do parto natural, ainda gera 
polêmicas e questionamentos na base reverente das mulhe-
res e os dos demais que enxergam a evasão ou a obnubilação 
da dor como um remédio experto aos planos da natureza. 

no meu comentário diário que passa na rádio 103 todas as 
manhãs (Minuto Parla com deny – veja Facebook) já chamei a 
atenção sobre o costume de procurar ou aceitar acriticamente 
e incondicionalmente o cesáreo ao invés do parto natural. Só 
para que saibam, em todo o resto do mundo a cesárea é con-
siderada uma medida de emergência, no momento em que 
a mãe tem problemas médicos ou de dilatação ou o neném 
arrisca sufocamento: “coitadinhas de quem tem que fazer a ce-
sárea”. essa é a reação. e porquê? a dor do parto, além de passar 
um segundo depois do parto mesmo, graças a natural oxitocina 
produzida pela mãe, é muito útil para a formação do ser huma-
no que vem ao mundo, enquanto a mesma superação daquela 
dor cria um ser humano mais forte e mais preparado a enfrentar 
a vida. Sem a dor do parto a criança vai tornar-se um ser mais 
frágil, mais vulnerável, mais exposto, inclusive na vida de adulto, 
as dores, frustrações e doenças enquanto despreparado e inex-
periente a superação da dor do nascimento, que, repito, é algo 
natural. o desafio a vir ao mundo é preparatório à superação de 
todos os outros desafios: aquela dor fortalece aquele ser huma-
no que nasce, seja de um ponto de vista psicológico ou biológi-
co, e inclusive fortalece e melhora a relação do nenê com a mãe, 
que compartilham a superação do trabalho a nascer: mãe que 
se recorre à cesárea por medo de ter dor, vai inevitavelmente 
colocar esse medo no filho, prejudicando-o muito. Vale, enfim, 
a pena lembrar que a cesárea não é mais saudável ou segura 
que um parto natural. inúmeros dados da oMS o demons-
tram e confirmam. a forte razão do por que se recorre tanto à 
cesárea é porque alguns médicos exploram o medo e a falta de 
conhecimento das pessoas para preencher as agendas deles e, 
assim, lucrar mais. de fato, não existem outras vantagens para 
a cesárea e é uma pena que as futuras mães entreguem o futuro 
do filho e da relação em troca da ilusão de uma facilitação.
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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a equipe de reportagem do 
grupo WH3 Comunicações reali-
zou na última semana uma entre-
vista exclusiva com dom odelir 
josé Magri, que assume a dioce-
se de Chapecó em fevereiro.

natural de São donato, na 
época pertencente a Campo erê, 
hoje município de Saltinho (SC), 
filho de agricultores, odelir josé 
Magri iniciou a sua caminhada 
vocacional junto ao seminário 
que os missionários combonia-
nos tinham na cidade. Fez o en-
sino fundamental em Campo erê, 
o ensino médio em Lages (SC), a 
graduação de Filosofia em Curiti-
ba (Pr), o período noviciado em 
Belo Horizonte (MG) e posterior-
mente teve a oportunidade de 
sair do Brasil para estudar Teolo-
gia na França.

em 1992 foi ordenado sacer-
dote na Paróquia Sagrada Famí-
lia do Coração de jesus, em Cam-
po erê, pelo então bispo dom 
josé Gomes (em memória). Logo 
após a ordenação foi enviado 
como missionário para a África, 
trabalhando de 1992 até o final 
de 1996 na república democrá-
tica do Congo, na África Central. 

no ano 1997 retornou para o 
Brasil, trabalhando alguns anos 
em São Paulo. após atuou em 
Belo Horizonte, onde participou 
do capítulo, que é uma grande 
assembleia da Congregação, que 
é realizada a cada seis anos em 
roma. dom odelir acabou fican-
do lá, sendo eleito como assis-
tente-geral da Congregação no 
período de 2003 a 2009. naquele 
ano teve um novo capítulo e foi 
reeleito e renomeado vigário-
geral da Congregação, por seis 
anos. “Um ano após que eu ha-
via iniciado o segundo período 
em roma, o papa Bento me cha-
mou para assumir como bispo da 
diocese de Sobral, no Ceará, as-
sumindo em dezembro de 2010. 
agora fui chamado pelo papa 
Francisco para assumir a diocese 
de Chapecó, onde minha posse 
será dia 1º de fevereiro de 2015”, 
afirmou.

WH3 Comunicações - Como 
pretende conduzir os trabalhos 
na Diocese de Chapecó?

Dom Odelir - aqui é a mi-
nha diocese de origem, então 
tem o aspecto de vantagem, que 

dom odelir é natural de Campo erê. durante sua 
caminhada vocacional passou pela África, Belo Horizonte, 
São Paulo e roma e atuou como bispo em Sobral, no Ceará

dom odelir josé 
Magri assume a 
diocese de Chapecó

RELIGIÃO

Dom Odelir José Magri

é o contesto da minha cultura, 
da realidade de onde eu nasci. 
estou ausente da diocese algum 
tempo, portanto vou precisar 
um tempo para retomar o con-
tato, conversar com os padres e 
religiosos em visitas presenciais 
nas paróquias e ter o contexto 
da realidade da diocese. a partir 
do momento que tomar conheci-
mento de tudo isso, poder ver o 
que pode ser priorizado. Sei que 
um aspecto que temos que tra-
balhar é o vocacional, no sentido 
que a diocese tem certo número 
de sacerdotes, uma boa presença 
de religiosos, mas precisa ser au-
mentado.     

WH3 - Como você se posi-
ciona diante dos assuntos po-
lêmicos que envolvem a igre-
ja católica, como o aborto, o 
homossexualismo e a pedofi-
lia, esta que inclusive envolve 
membros da própria igreja ca-
tólica?

Dom Odelir - essa é uma rea-
lidade que tem marcado a his-
tória da igreja nos últimos anos. 
Quanto à gestão da pedofilia e 
aborto, nós sabemos que são rea-
lidades que marcam e denigrem 
a vida humana, então a igreja 
sempre teve uma posição muito 
clara. Quanto ao aborto, como 
cristão tenho a visão de que tudo 
pode ser feito em defesa da vida. 
a pedofilia infelizmente acon-
teceu. a igreja também é feita 
de homens que são marcados 
por suas fraquezas, seus limites. 
Com o papa Bento e agora com o 
papa Francisco, a igreja vem to-
mando uma posição muito clara 
neste sentido. antes a posição 

que era tomada, que quando se 
sabia que algum padre tinha pro-
blema neste sentido, o padre era 
mudado de paróquia, sem aquele 
cuidado que o problema poderia 
acontecer naquele lugar em que 
o padre foi direcionado. então 
hoje, em caso de denúncias ou 
provas neste sentido, a posição 
é de suspensão do ministério. 
Quanto à questão homoafetiva, 
a igreja não tem dado passos 
oficialmente de reconhecimen-
to, até porque a igreja não quer 
chamar a palavra de casamento 
ou matrimônio, pela diferença 
do casamento tradicional, ten-
do em vista a procriação, mas o 
papa Francisco tem mostrado 
uma preocupação de inclusão e 
não de exclusão.  

WH3 - Como você vai admi-
nistrar os conflitos por terras, 
como as questões indígenas?

Dom Odelir - esse é um dos 
desafios que eu sei que a diocese 
de Chapecó tem. É uma situação 
delicada que envolve, de um lado 
o direito da terra dos povos indí-
genas, e sabemos o quanto isso é 
fundamental para eles, ao mesmo 
tempo envolve quem está nestas 
terras, os pequenos agricultores, 
quem comprou e depende da-
quilo para viver. a igreja tem a 
sua presença nestes organismos 
ligados ao Conselho indigenista 
Missionário e nós vamos ter que 
acompanhar e ajudar. o objetivo 
é aquele de dizer, porque justiça 
seja feita no sentido que as coi-
sas possam proceder, se é caso de 
demarcação de terras indígenas, 
mas sem que dizemos quem está 
de posse dessas terras e quem 
depende dela para viver não seja 
prejudicado.

WH3 – Quais as principais 
diferenças entre a Diocese de 
Sobral e de Chapecó?

Dom Odelir – do ponto de 
vista de estrutura, elas são muito 
parecidas. Lá é uma experiência 
de fé muito marcada pela religio-
sidade popular, é algo impressio-
nante, e isso eu trago de lá como 
uma experiência muito positiva. 
eu sei que a religiosidade popu-
lar no Sul é menos presente e tem 
talvez uma maior consciência do 
compromisso social da igreja, do 
envolvimento a grandes causas.

Genuir Bassani/WH3 Comunicações 

PoBreZinHa!
não, a pobrezinha não morreu dormindo, morreu de algum sofrimen-

to, dor, incômodo, de alguma coisa que ela não pôde evitar. Mas parecia 
estar dormindo. estou falando, leitora, de um caso que ocorreu numa 
creche no interior do rio Grande do Sul. Um bebezinho de oito meses 
estava nessa creche, “desovada” pelos pais, havia sido alimentada há pou-
co e parecia descansar num soninho inocente. Quando foram dar com 
ela, estava morta. Morreu “dormindo”, ninguém soube dizer do que foi...

então vamos lá, outra vez a enfadonha repetição da velha lição. 
Foi Freud quem deu nome a um processo de que ninguém escapa: 
as emoções, as estimulações sensoriais da primeira infância e que 
configuram o que ele, Freud, chamou de “Período de Molde”. já fa-
lei disso aqui. Por que período de molde? Porque nos primeiríssimos 
anos de vida tudo o que for passado à criança em forma de estimu-
lações sensoriais lhe ficará para o resto da vida. esses estímulos são 
o “molde” da personalidade futura, não há como escapar, ninguém 
escapa. Tudo o que vem depois se encaixa na chamada Compulsão à 
repetição, isto é, vamos nos repetir pelo resto da vida, só mudaremos 
nos secundários, não nos essenciais da personalidade, do caráter.

Uma criança precisa imperiosamente nos primeiros anos de 
vida de estar junto à mãe, à família, ela deve estar no “ninho”, ela 
deve ter esse ninho, afinal, o bebê é um ser totalmente indefe-
so. Transferir esse “ninho”, negá-lo sob qualquer pretexto é levar à 
criança a danos irreparáveis em sua formação de personalidade.

ah, mas os pais têm que sair para o trabalho, onde vão deixar as 
crianças? Se eles não têm condições de ter filhos, de protegê-los debai-
xo das “asas” na primeira infância, que não façam filhos. e sem essa de 
deixar com a avó, com a dinda, com este ou aquele. Criança tem que ficar 
com a mãe, antes de tudo com a mãe, estou cansado de ver jovens pais 
livrando-se das crianças em creches, maternais, escolinhas, aqui, ali e 
acolá. isso é crime. e ninguém morre dormindo, morre sempre sofrendo...

FILHOS
Controle da natalidade é a intervenção do estado na regulação da pro-

le, do número de filhos das famílias. essa é uma imposição que cai bem 
em quem não tem juízo, cabeça para pensar e assumir responsabilidades 
parentais. já o Planejamento Familiar é a saudável discussão entre marido 
e mulher sobre a conveniência ou não de ter filhos, quando, quantos, 
como... É para poucos. devíamos ter entre nós o “Controle” da natalidade, 
não suporto mais ver irresponsáveis fazendo filhos. irresponsáveis de to-
das as classes e ordens fazem filhos e só “depois” vão pensar no que fazer 
com eles, com quem deixar, como educar etc. isso quando ainda pensam 
nisso. esses irresponsáveis têm que ser ferrados pelo estado, pelas leis, 
por todos os modos que envolvam a paternidade responsável. Safados.

ELAS
É ingenuidade delas ou burrice pura? Veja esta manchete: - “Mu-

lheres extorquidas pela internet”. a notícia tratava das ingênuas (ou 
seriam burras?) que namoram, conhecem safados pela internet e 
acabam dando dinheiro a eles ou sendo escancaradamente passa-
das para trás, enganadas, roubadas. Por que namoram por internet? 
Por medo de mostrar a cara e o corpo em contatos diretos, por in-
segurança existencial. Mas a felicidade não gosta dos sem graça.

fALtA diZEr
Fato. ela, 26 anos, conheceu um cara, se amarraram, deci-

diram se juntar e ele sem entrar com nada a incentivou a com-
prar um carro para ele dirigir e um apartamento para mora-
rem, tudo em nome dos dois. ela pensou, pensou e caiu fora. 
Graças a deus! o vadio só na moita. está na moda...
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empresários de microempresas 
(Me) e empresas de pequeno porte 
têm até o dia 30 de janeiro para soli-
citar a opção pelo Simples nacional. 
a recomendação da Secretaria-exe-
cutiva do Comitê Gestor do Simples 
nacional é que a solicitação seja 
feita ainda no início do mês, a fim 
de que o contribuinte tenha tempo 
suficiente para regularizar eventuais 
pendências apresentadas.

o coordenador regional oeste do 
Sebrae/SC, enio albérto Parmeggia-
ni, orienta aos micro e pequenos em-
presários para que fiquem atentos ao 
prazo, pois o Simples nacional inclui 
vários benefícios. “a geração de em-
prego com a redução dos encargos 
previdenciários, redução da carga 
tributária e forma simplificada no re-
colhimento dos tributos são algumas 
das vantagens do enquadramento no 

Prazo serve para que o contribuinte tenha tempo suficiente para regularizar as eventuais pendências 

Solicitação de opção pelo Simples nacional pode ser 
feita até 30 de janeiro

ATENÇÃO CONTRIBUINTES 

Simples nacional”, realça. 
Podem optar pelo Simples na-

cional as microempresas (Me) e 
empresas de pequeno porte (ePP) 
que não incorram em nenhuma das 
vedações previstas na lei comple-
mentar 123, de 2006. Para empresas 
em início de atividade, o prazo para 
solicitação de opção é de 30 dias 
contados do último deferimento de 
inscrição (municipal ou estadual, 
caso exigíveis), desde que não te-
nham decorrido 180 dias da data de 

abertura constante do CnPj. Quan-
do deferida, a opção produz efeitos a 
partir da data da abertura do CnPj. 
após esse prazo, a opção somente 
será possível no mês de janeiro do 
ano-calendário seguinte.

 Conforme artigo 130-e da re-
solução CGSn 94/2011 (artigo in-
cluído pela resolução CGSn 119, 
de 19/12/2014), o deferimento de 
opção pelo Simples nacional apre-
sentada por Me ou ePP na condição 
de empresa em início de atividade 

com data de abertura no CnPj no 
ano 2014, que possua atividade só 
permitida ao regime a partir de 1º 
de janeiro de 2015, produzirá efeitos 
a partir dessa data, não se aplicando 
efeito retroativo à abertura do CnPj.

 a solicitação é feita na inter-
net, por meio do Portal do Simples 
nacional. durante o período da op-
ção é permitido o cancelamento da 
solicitação da opção pelo Simples 
nacional, salvo se o pedido já hou-
ver sido deferido. o cancelamento 
não é permitido para empresas em 
início de atividade. enquanto não 
vencido o prazo para a solicitação 
da opção, o contribuinte poderá 
regularizar eventuais pendências 
impeditivas ao ingresso no Simples 
nacional.

 a Me/ePP regularmente optan-
te pelo Simples nacional não pre-

cisa fazer nova opção a cada ano. 
Uma vez optante, a empresa so-
mente sairá do regime quando ex-
cluída, por opção, por comunicação 
obrigatória ou de ofício. Para confe-
rir os possíveis benefícios de cada 
empresa com o enquadramento, 
Parmeggiani orienta que os empre-
endedores realizem uma avaliação 
com os seus contadores. 

 Inscrições estaduais 
e municipais

 Todas as empresas que dese-
jarem optar pelo Simples nacional 
deverão ter a inscrição estadual e/
ou municipal, quando exigíveis, 
bem como a inscrição no CnPj. a 
inscrição municipal é sempre exi-
gível. a inscrição estadual é exigida 
para a empresa que exerça ativida-
des sujeitas ao iCMS.

Santa Catarina
empregadores e trabalhadores voltam a 
negociar mínimo dia 30 de janeiro

representantes dos emprega-
dores e dos trabalhadores que ne-
gociam o Mínimo regional de San-
ta Catarina terão nova reunião no 
dia 30 de janeiro. na última sema-
na, em Florianópolis, foi realizada 
nova rodada de negociação, na qual 
as propostas evoluíram, mas ainda 
não houve consenso. o setor labo-
ral, que no começo das negocia-
ções propôs 15%, chegou a 11,5%, 
enquanto os representantes dos 
empresários, que na primeira reu-
nião ofereceram o inPC (em torno 
de 6%), chegaram a 7,5%.

“embora ainda não tenhamos 
chegado a um acordo, estamos 
avançando. isso é importante, con-
siderando o cenário econômico 
e os demais fatores que afetam as 
tratativas. existe o consenso de que 
a negociação deve ser preservada e 

continuará evoluindo, com o mesmo 
clima de respeito mútuo observado 
até aqui”, afirma o vice-presidente re-
gional da Fiesc, arnaldo Huebl, em-
presário do setor moveleiro, que foi 
um dos representantes dos empre-
gadores. ele lembra que Santa Ca-
tarina é o único estado com Mínimo 

regional em que os índices para atu-
alização dos valores são negociados 
diretamente entre os setores laboral 
e empresarial. Participam do encon-
tro e das negociações representantes 
dos trabalhadores e empregadores 
da indústria, comércio, transportes, 
agricultura e saúde.

Encontro foi realizado na última semana, em Florianópolis

Filipe Scotti

Utilizar o engajamento dos usu-
ários nas mídias sociais tornou-se a 
nova prática de consumo mobiliário 
pela internet. Mais do que obter o co-
nhecimento dos gostos, desejos e ne-
cessidades dos consumidores, o mo-
nitoramento destas redes ajuda a gerar 
muitos negócios – é o chamado S-com-
merce, a compra e venda de produtos e 
serviços a partir da interação social.

no mundo, o S-commerce deve 
movimentar cerca de U$ 30 bilhões em 
2015. isto se deve à grande influência 
que as redes sociais têm no compor-
tamento dos consumidores: 92% das 
pessoas têm suas decisões de compra 
influenciadas pela recomendação de 

amigos, aponta estudo da plataforma 
de e-commerce Tray. no caso do Brasil, 
63% dos consumidores só fecham uma 
compra depois de consultar as redes 
sociais.  

Para os pequenos negócios move-
leiros, o S-commerce traz outras vanta-
gens, como a possibilidade de criar um 
ambiente favorável aos compradores, 
compartilhando informações, reco-
mendando produtos e influenciando 
outros consumidores. É fundamental 
estar atento às crises de reputação e 
credibilidade nas redes sociais – 84% 
dos internautas consideram a opinião 
de outras pessoas relevantes antes de 
realizar uma compra.

Informatização
“Social commerce” é a nova prática 
de consumo mobiliário pela internet
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ECONOMIA E NEGÓCIOS por Raquel Basso Hübner

Com o dinheiro podemos comprar muitas coisas, 
mas não o essencial para nós. Proporciona-
nos comida, mas não apetite; remédios, mas 
não saúde; dias alegres, mas não a felicidade. 

VOLUME DE VENDAS DO 
COMÉRCIO DE SC CAI PELA 7ª VEz

a Pesquisa Mensal do Comércio 
(PMC), divulgada nesta quarta-feira 
(14) pelo iBGe, referente ao mês de 

novembro de 2014, apontou que o 
comércio varejista catarinense teve 

uma redução em seu volume de 
vendas pelo sétimo mês consecutivo 
no acumulado de 12 meses. o índice 

passou de 3,6% em abril do ano 
passado para 0,5%. Para a Fecomércio 

SC, os resultados preocupam, visto 
que a desaceleração do setor está 

se prolongando em demasia.

ALTERNATIVAS PARA 
INVESTIR SEU DINHEIRO 
SEM IMPOSTO DE RENDA

Com os altos e baixos da 
economia brasileira, não é sempre 

que sobra algum dinheiro no fim do 
mês. Quando isso acontece, um dos 

primeiros pensamentos que vem à 
mente do brasileiro é colocá-lo na 

caderneta de poupança. Como já é 
de conhecimento geral, este tipo de 
investimento não cobra imposto de 
renda (ir). Mesmo acreditando no 

mito de que a poupança é sempre 
a opção mais “segura”, o investidor 

precisa compreender que tanto a Letra 
de Crédito imobiliário (LCi) quanto 

a Letra de Crédito do agronegócio 
(LCa), por exemplo, contam com 

a garantia do Fundo Garantidor de 
Crédito (FGC) até o limite de r$ 250 

mil por CPF em cada instituição 
financeira. e o mais relevante: 

nos últimos meses estes títulos 
obtiveram em média um rendimento 

50% superior à poupança. além 
destas, há o Fundo de investimento 

imobiliário e até mesmo ações. 
neste último caso, para ficar livre 

do imposto de renda as vendas 
de ações não podem ultrapassar 

o limite de r$ 20 mil no mês.

CONTA DE LUz DEVE 
SUBIR 30% NESTE ANO

o “realismo tarifário” pregado pelo min-
istro da Fazenda corrobora com a decisão ac-
ertada com a presidente, dilma rousseff, de 
não usar r$ 9 bilhões do orçamento para o 
setor elétrico e dar um alívio ao cumprimen-
to da meta fiscal deste ano. a projeção de rea-
juste médio próximo é de 30% neste ano e, 
conforme uma fonte da equipe econômica ao 
jornal o estado de S.Paulo, para cada 1% de 
reajuste na tarifa de energia, há um impac-
to de 0,03 pontos percentuais na inflação. Por 
isso, apenas a energia elétrica deve contribuir 
com 0,9 pontos no iPCa neste ano - índice ex-
tremamente relevante para um teto de 6,5% ao 
ano. essa previsão de alta considera impac-
tos que vão aumentar os gastos das empresas 
e serão repassados às tarifas. do total do rea-
juste, 9% virão do fim dos aportes do Tesouro e 

3% das transferências da União que deixaram 
de ser feitas em 2014 e ficaram como “restos 
a pagar”. outros 12% virão dos empréstimos às 
distribuidoras de energia, que começam a ser 
pagos agora, e mais 4% da alta das tarifas de 
itaipu, que subiram 46%.

MAIS DE 60% DOS TRABALHADORES 
DEMITIDOS FICARÃO SEM 
SEGURO-DESEMPREGO

a nova regra do seguro-desemprego 
anunciada em 29 de dezembro de 2014, 
que altera o prazo de carência de seis 
para 18 meses para os trabalhadores que 
requisitarem o benefício pela primeira vez, 
pode fazer com que mais da metade dos 
funcionários demitidos sem justa causa 
não receba o auxílio. dados do Cadastro 
Geral de empregados e desempregados 
(Caged) analisados pelo professor da 
Universidade de Brasília (UnB) Carlos 
alberto ramos mostram que 63,4% 
dos 10,8 milhões de trabalhadores 
demitidos entre janeiro e novembro do 
ano passado tinham menos de um ano 
e meio de serviço. a mudança ainda 
precisa passar pelo Congresso nacional, 
que só volta do recesso dia 2 de fevereiro. 
o percentual (63,4%) reflete, segundo 
o professor, a elevada rotatividade 
no mercado de trabalho brasileiro. 
“o tempo médio de permanência no 
trabalho no Brasil é de três anos”.

BRASIL É UM DOS úLTIMOS 
EM COMPETITIVIDADE

apesar de “pequenos” avanços em 2014, 
o Brasil segue entre os últimos colocados 
em um ranking de 15 países no quesito 
competitividade, de acordo com estudo 
divulgado na quarta-feira (14) pela 
Confederação nacional da indústria (Cni). 
assim como nas últimas duas edições 
do estudo Competitividade Brasil, no 
ano passado, o Brasil superou apenas a 
argentina na avaliação de oito itens que 
medem a competitividade. de acordo 
com a Cni, o Canadá aparece em primeiro 
lugar no ranking geral, seguido pela 
Coréia do Sul, austrália, China, espanha, 
Chile, África do Sul, rússia, Polônia, 
Índia, Turquia, México, Colômbia, Brasil 
e argentina, respectivamente. apenas em 
dois dos oito quesitos analisados pela Cni 
o Brasil não figura no terço inferior do 
ranking, ou seja, entre a 11ª e 15ª posição.

Minimizados alguns proble-
mas quanto à infraestrutura, porém 
com muita reclamação quanto à 
mobilidade urbana, os proprietári-
os de bares e restaurantes do litoral 
catarinense comemoram em peso 
os resultados do natal e do ano-no-
vo. Pesquisa realizada em 100 es-
tabelecimentos pela associação 
Brasileira de Bares e restaurantes 
(abrasel SC) analisou o desempen-
ho do setor entre 22/12 e 4/1 e rev-
elou que 89% dos entrevistados con-
sideraram o período muito bom. no 
computo geral, 43% dos entrevista-
dos apontaram a mobilidade como 
a maior dificuldade, cujo percentu-
al foi ainda maior em Florianópolis 
(59%). a segurança também foi mui-

to criticada na Capital, com 13% dos 
entrevistados apontando este como 
um dos principais entraves para 
seu negócio. em relação à tempo-
rada passada, 65% dos empresários 
catarinenses assinalaram melhoria, 
resultado parecido com o de Flori-
anópolis (61%). apesar disso, foi in-
dicada queda no poder aquisitivo 
dos turistas. “Metade dos consulta-
dos o consideraram igual ao ano an-
terior, porém 29% deles anotaram 
um decréscimo”, avalia Fábio Quei-
roz, presidente da abrasel, que res-
saltou também a redução no número 
de visitantes estrangeiros (37%). en-
tre os brasileiros, novamente os pau-
listas e gaúchos lideraram, seguidos 
por paranaenses e fluminenses. 

Bares e restaurantes de SC 
tiveram bom fim de ano
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FIQUE ATENTO 

Preços podem variar até 36.8% entre os estabelecimentos comerciais

Pesquisa de preços pode ajudar a economizar 
na compra do material escolar

ISABEL MüLLER

a volta às aulas se aproxima e é 
hora de os pais adquirirem os arti-
gos da lista de materiais escolares. 
Mas para isso devem ficar atentos 
em alguns itens que podem fazer a 
diferença no orçamento familiar. a 
dica é se organizar na hora de ir às 
compras.

economistas orientam que vale 
reutilizar artigos do ano anterior, 
reunir famílias para compras cole-
tivas atrás de descontos e trocar li-
vros didáticos entre vizinhos, desde 
que continuem válidos, assim como 
fazer pesquisa de preço antes de 
comprar. 

outro cuidado que se deve ter 
é se os artigos escolares estão cer-
tificados. o inmetro publicou, em 

7 de dezembro de 2010, após pas-
sar por consulta pública, a portaria 
481/2010, com requisitos mínimos 
de segurança para a fabricação, im-
portação e comercialização de arti-
gos escolares. Para obter o selo de 
identificação da conformidade, os 
produtos devem ser submetidos (e 
aprovados) a testes químicos, me-
cânicos, toxicológicos e biológicos, 
dependendo do tipo de produto.

o prazo de adequação é a data 
de 28 de fevereiro de 2015, quando o 
comércio varejista só poderá vender 
artigos escolares certificados pela 
portaria 481/2010. Contemplam 
esta portaria os seguintes materiais 
escolares: apontador, borracha e 
ponteira de borracha, caneta esfe-
rográfica/roller/gel, caneta hidro-
gráfica (hidrocor), giz de cera, lápis 

(preto ou grafite), lápis de cor, la-
piseira, marcador de texto, cola (lí-
quida ou sólida), corretor adesivo, 
corretor em tinta, compasso, curva 
francesa, esquadro, normógrafo, ré-
gua, transferidor, estojo, massa de 
modelar, massa plástica, meren-
deira/lancheira com ou sem seus 
acessórios, pasta com aba elásti-
ca, tesoura de ponta redonda e 
tinta (guache, nanquim, pintura a 
dedo plástica, aquarela). 

outra lei que os pais devem 
ficar atentos é a 12.886/2013, que 
proíbe a exigência dos itens de 
uso coletivo, como materiais de 
escritório ou de limpeza. Segundo 
a norma, a exigência é abusiva e 
os produtos devem ser de respon-
sabilidade das escolas. 

a lei veta a exigência de itens 

como papel ofício em grandes 
quantidades, papel higiênico, ál-
cool, flanela e outros produtos 
administrativos, de consumo, de 
limpeza e higiene pessoal. as lis-
tas de material escolar incluem 
fita adesiva, cartolina, estêncil, 
grampeador e grampos, papel 
para impressora, talheres e copos 
descartáveis e esponja para louça, 
entre outros itens que não sejam 
utilizados exclusivamente pelo 
aluno. Caso constem na lista, as 
escolas poderão ser autuadas e 
multadas.

Segundo orientações do servi-
dor do Procon de Maravilha, Mar-
celo Furtado, a lei vale para todas 
as escolas, porém é mais específi-
ca para as particulares. “as públi-
cas não podem solicitar esse tipo 

de material, que é de responsabi-
lidade do município ou do esta-
do. já as particulares não podem 
cobrar direto dos pais esses pro-
dutos, mas incluí-los na planilha 
de custo apresentada aos pais na 
matrícula”, explica. 

a prática já era vedada pelos 
princípios do direito do consu-
midor, porém a norma reforça a 
proibição. “Material escolar é li-
vro, lápis e borracha, não é papel 
higiênico”, frisa Furtado.

o jornal o Líder pesquisou al-
guns preços de artigos escolares 
básicos, sem olhar marcas, em lo-
jas populares de Maravilha. além 
dos aumentos tradicionais de um 
ano para o outro, a diferença de pre-
ço dos materiais básicos mudam de 
um estabelecimento para outro. 

CoNfirA oS PrEçoS LEVANtAdoS:

 ESTABELECIMENTO A
- Caderno universitário espiral, capa dura, 200 folhas: 
r$ 12,90
- Lápis preto: r$ 0,45
- apontador: r$ 0,40
- Borracha branca (média): r$ 0,40
- Caneta esferográfica: r$ 0,50
- Caixa de lápis de cor (12 cores - longo): r$ 2,95
- Caderno de desenho, espiral, grande, capa mole (48 
folhas): r$ 4,50
- Tubo de cola (40g): r$ 0,75

TOTAL: R$ 22,85

ESTABELECIMENTO B 
- Caderno universitário espiral, capa dura, 200 folhas: 
r$ 9,90
- Lápis preto: r$ 0,40
- apontador: r$ 0,50
- Borracha branca (média): r$ 0,50
- Caneta esferográfica: r$ 1,00
- Caixa de lápis de cor (12 cores - longo): r$ 3,90
- Caderno de desenho, espiral, grande, capa mole (48 
folhas): r$ 2,99
- Tubo de cola (40g): r$ 0,99

TOTAL: R$ 20,18

ESTABELECIMENTO C
- Caderno universitário espiral, capa dura, 200 folhas: 
r$ 5,98
- Lápis preto: r$ 0,29
- apontador: r$ 0,72
- Borracha branca (média): r$ 0,45
- Caneta esferográfica: r$ 0,45
- Caixa de lápis de cor (12 cores - longo): r$ 3,51
- Caderno de desenho, espiral, grande, capa mole (48 
folhas): r$ 2,52
- Tubo de cola (40g): r$ 0,49

TOTAL: R$ 14,41
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

dez coisas que você precisa saber sobre 

reposição hormonal masculina

r
eposição hormonal 
masculina é um tema 
considerado repleto 
de tabus e dúvidas por 
muitos homens. abaixo 

você pode conferir dez coisas so-
bre este assunto complexo para o 
sexo masculino.

1 - a deficiência androgênica 
(diminuição da produção do hor-
mônio masculino) está presente em 
cerca de 15% dos homens entre 50 e 
60 anos, chegando a 50%, ou mais, 
dos homens com 80 anos.

2 - durante o envelhecimen-

to ocorre uma diminuição lenta e 
gradual dos níveis de testostero-
na. Com isso podem surgir sinto-
mas que indiquem a necessidade 
de reposição hormonal em uma 
parcela dos homens.

3 - os principais sintomas 
que podem sugerir a reposição 
hormonal são: declínio do in-
teresse sexual; dificuldade de 
ereção; falta de concentração e 
capacidade intelectual; perda de 
pelos; ganho de peso à custa de 
gordura; diminuição de massa e 
força muscular; irritabilidade e 
insônia; entre outros. nem todos 
os sintomas devem ser associa-
dos à falta de produção hormo-
nal. 

4 - a diminuição de produção 
hormonal masculina, diferente-
mente da menopausa, não deter-
mina o fim da fertilidade para o 
homem, apenas uma diminuição 
dela.

5 - a terapia de reposição 
hormonal masculina deve ser in-
dicada para todos os homens que 
apresentam os sintomas de que-
da hormonal e que não apresen-
tem contraindicações para seu 
uso. ela pode ser administrada 
através de gel, adesivos cutâneos 
ou injeções.  

6 - antes de recorrer à tera-
pia, é necessário que o pacien-
te comprove a queda na taxa de 
hormônios, através de exames 
laboratoriais, com acompanha-
mento médico.

7 - entre as contraindicações 
para terapia hormonal masculina 
está a suspeita ou caso confirma-
do de câncer de próstata ou de 
mama masculina. o acompanha-
mento médico durante o trata-
mento é primordial para a segu-
rança do paciente. 

8 - estilo de vida saudável, 

conquistado com uma dieta equi-
librada, a prática de exercícios 
físicos de forma regular, uma boa 
qualidade do sono, não fumar e não 
engordar são ótimas recomendações 
que podem retardar ou impedir o 
aparecimento da deficiência de tes-
tosterona e seus sintomas. 

9 - as medicações para reposição 
hormonal masculina não devem 
ser usadas para ganho muscular ou 
melhora do desempenho atlético 
de maneira abusiva. elas podem 
causar graves efeitos colaterais e 
sérios danos à saúde.

10 - Quando bem indicada e fei-
ta com acompanhamento médico, 
a reposição hormonal traz bene-
fícios aos homens, como melhora 
da libido, perda de peso, aumento 
da massa muscular e da densidade 
óssea.

fonte: Sociedade Brasi-
leira de Endocrinologia

Divulgação
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ILAINE ROHDEN

o cenário é de total aban-
dono. os moradores da 
região ou até mesmo os 
usuários da Br-282 que 

eventualmente passam pelo pos-
to da Polícia rodoviária Federal de 
Maravilha têm a nítida visão e im-
pressão que a balança de pesagem 
existente em frente ao posto está 
abandonada. 

Há alguns meses a balança, de 
responsabilidade do departamen-
to nacional de infraestrutura de 
Transportes (dniT), está desativa-
da, sendo que somente uma empre-
sa terceirizada faz a vigilância do lo-
cal. em reportagem feita pelo jornal 
o Líder em agosto do ano passado, a 
informação dava conta de que a ba-
lança estava desativada por falta de 
contratação de uma empresa tercei-
rizada para a realização da conta-
gem dos veículos que trafegam pela 
via, além da pesagem e averiguação.

agora, quase cinco meses após 
a divulgação da reportagem, a ba-
lança continua desativada e sem 
manutenção de limpeza e cuidados 

externos. entretanto, informações 
extraoficiais dão conta de que a li-
citação para contratação de uma 
empresa para reativação da balança 
deverá ser realizada em breve, tal-
vez em fevereiro ainda.

em Santa Catarina são apenas 
seis balanças para fiscalizar 2,5 mil 
quilômetros de rodovias federais. 
além dessa de Maravilha, que é a 
única de toda a Br-282, existe outra 
na Br-116, em Três Córregos, e qua-
tro na Br-101, em Palhoça, Garuva, 
itapema e araranguá. 

resultados da falta de fiscali-
zação

enquanto a balança não é reati-
vada, a fiscalização, principalmente 
do excesso de peso, se torna muito 
difícil. Conforme a equipe da PrF 
de Maravilha, o trabalho de fiscali-
zação é feito por meio da nota fiscal 
da carga, quando é identificado, 
ou ao menos deveria ser, o peso da 
carga e comparado com o limite de 
peso autorizado para cada veículo. 
Porém, nem sempre a nota fiscal 
condiz com o real peso carregado 
no veículo.

Um levantamento feito e divul-
gado pela PrF de Santa Catarina 
na metade do ano passado aponta 
que mais de 90% dos caminhões 
trafegam com excesso de peso e so-
mente 10% dos caminhões que tra-
fegam nas condições de excesso de 
peso pagam multa. Segundo o Códi-
go Brasileiro de Trânsito, a multa é 
proporcional ao excesso de peso do 
veículo, e o motorista e o dono da 
carga devem ser autuados.

desta forma, com muitos ve-
ículos carregando mais do que o 
permitido, juntamente com a má 
conservação das vias e obras mal 
acabadas, as rodovias acabam sen-
do prejudicadas, formando-se ca-
maleões e muitos buracos, tornan-
do o tráfego praticamente inviável 
em muitos locais. 

a precariedade da Br-282 é vi-
sível, até mesmo em frente ao posto 
da PrF, onde a situação está a cada 
dia pior. Mas o que preocupa mes-
mo são os resultados da situação 
da rodovia, visto que diariamente 
motoristas reclamam de danos nos 
veículos, principalmente nas rodas 
e pneus. 

informações extraoficiais dão conta que a licitação para 
reativação será realizada em breve. Por enquanto a 
fiscalização é feita por meio da nota fiscal da carga

Balança da Br-282 
continua desativada 

DESCASO

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder

Balança na BR-282 
em Maravilha está 
desativada há meses

Excesso de peso é um dos principais causadores de danos nas 
rodovias

Camaleões em frente à PRF estão se alongando na rodovia

Acostamento também está precário
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Passados mais de 15 dias, se você ainda não planejou o 
seu novo ano, é hora de ficar ligado nas dicas

Quais são seus 
objetivos para 2015?

NOVO ANO

RENATA MATTIA 

T
odo o início de ano 
as pessoas costumam 
avaliar as ações reali-
zadas no ano que pas-
sou, refletindo sobre 
as metas cumpridas, 

objetivos realizados e novos hábi-
tos adquiridos.

nas primeiras semanas de 
2015 a equipe de redação buscou 

materiais de profissionais que 
trabalham com planejamento de 
vida e financeiro, para trazer di-
cas importantes para aqueles que 
ainda não fizeram o seu planeja-
mento para este novo ano. a coach 
Vanessa Tobias, que anualmente 
vem a Maravilha trazendo proces-
sos de Life Coaching, ressalta a 
importância de destacar as prin-
cipais realizações do ano que ter-
minou. “antes de deixar todas as 

metas não realizadas para trás, é 
necessário agradecer os pequenos 
progressos que conquistamos em 
2014, fazendo uma lista das reali-
zações, de cada relação que me-
lhorou, de cada passo que foi dado 
e  então, melhorando a nossa auto-
estima e autoconfiança, começar a 
pensar o que fica para este novo 
ano, e quais são as metas novas a 
serem pensadas”, destacou a coach 
Vanessa Tobias. 

Como cumprir as metas de 2015
a cada novo ano a lista de metas 

dos brasileiros parece que vem aumen-
tando mais. Sucesso, emprego, viagem, 
família, carro, casa, estudo, dinheiro.

Todos querem tanta coisa para este 
ano que no olhar do consultor de car-
reiras Max Gehringer seria necessário 
mais de um ano para concretizar todos 
os objetivos. “as resoluções de ano-no-
vo se dividem em duas partes: primeiro, 
a promessa; segundo, a desculpa. Por 
que tanta gente não cumpre o que pro-
mete? Porque promete o que não pode 
cumprir”, analisa Max Gehringer, con-

sultor de carreiras. 
Gehringer garante que existem dois 

tipos de metas. “as que dependem de 
dinheiro e as que dependem de vonta-
de”, afirma. 

Para cumprir as metas de 2015 é 
necessário dicas práticas, como: pla-
neje a sua vida de maneira simples, 
estipulando metas possíveis de serem 
alcançadas, com prazos justos para 
você mesmo; aproveite a sua vontade 
de mudança e transforme em ação para 
que você inicie já o que está planejado; 
avalie, reavalie e não tenha medo de 

mudar o planejado. a flexibilidade faz 
parte de uma vida equilibrada; substi-
tua um hábito ruim por um bom. Utilize 
o tempo que você costuma passar as-
sistindo TV para escrever um diário ou 
ler um livro. Quando sentir vontade de 
reclamar, respire fundo e pense em algo 
que você tem para agradecer. além de 
lhe livrar de algo ruim, fazer essas trocas 
ajuda sua mente a se manter ocupa-
da e não pensar na vontade de voltar à 
conduta antiga; e otimize o seu tempo, 
procure sempre novas ideias para tirar a 
atividade da rotina.

rEGriNHAS do MAx - dicas para que a sua resolução para 2015 seja um sucesso:
- Prometa alguma coisa que você pode cumprir
- Foco, escolha a meta que vai fazer a diferença
- resolução numérica
“Muita gente faz uma lista enorme de resoluções para o ano que vem, e quando chega ali 

para fevereiro, março, já nem lembra mais o que prometeu porque as promessas são muitas. e, 
finalmente, tudo o que pode ser medido é mais fácil de ser controlado. então, uma resolução 
numérica é mais fácil de ser acompanhada”, explica Max Gehringer. 

Divulgação

::::: Compromisso com o leitor,  :::::
compromisso com a notícia!
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RENATA MATTIA

C
riado em 1992 na cidade de Laguna (SC), o movi-
mento “o Sul é o meu país” vem, ano após ano, ga-
nhando mais força e mais adeptos ao separatismo 
sulista. Seguidamente veem-se materiais de apoio 
sendo distribuídos nos municípios, mostrando os 

valores de arrecadação dos três estados do Sul. nesta semana 
a equipe do jornal o Líder entrou em contato com o coordena-
dor regional do movimento, Marcelo Berti, para que explicasse 
mais sobre os objetivos principais deste movimento. 

“este é um movimento pacífico e democrático, tendo como 
principal objetivo provocar as discussões sobre as possibili-
dades de formação de um país independente na região Sul do 
Brasil, abrangendo os estados do Paraná, Santa Catarina e rio 
Grande do Sul”, disse. Berti destaca que em 2015 o movimento 
está organizando um plebiscito consultivo para saber a opinião 
da população dos três estados quanto à separação. 

“Para alcançarmos este objetivo queremos propor um ple-
biscito consultivo para saber se a população da região Sul real-
mente quer formar um novo país aqui no Sul. nossas maiores 
reivindicações são mudanças políticas, administrativas e tribu-
tárias. Temos como bandeira prioritária a descentralização dos 
recursos de Brasília. em 2013 os três estados do Sul arrecada-
ram r$ 152 bilhões e retornou apenas r$ 29,3 bilhões, ou seja, 
cerca de 80% de todo o esforço produtivo do Sul vai para Brasí-
lia para nunca mais voltar. Sabemos que os cidadãos vivem nos 
municípios e é nos municípios que a maior parte do bolo da 
arrecadação de impostos deve ficar”, destacou. 

Questionado quanto ao número de pessoas que fazem par-
te deste movimento, Berti afirmou que somente nas redes 
sociais passam de 60 mil membros. “e segundo pesqui-
sas, estima-se que cerca de seis milhões de pessoas 
são adeptas ao movimento nos três estados do 
Sul. na região oeste temos centenas de ativistas 
que colaboram com o movimento”, afirmou. 

 Fotos: Divulgação
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Pelo 14º ano consecutivo o movimento, por meio 
de seu grupo de estudos, o Grupo de estudos Sul Li-
vre (Gesul), realizou nos três estados do Sul a pesqui-
sa de opinião. de 1º a 15 de dezembro de 2014 foram 
entrevistados 19.552 eleitores acima de 16 anos, em 
48 municípios com mais de 100 mil habitantes. 

a pergunta feita a todos os entrevistados foi: Se o 
governo brasileiro permitisse um plebiscito para se-
parar a região Sul seu voto seria? 

as respostas eram fechadas em três opções: a fa-
vor, contra, ou ainda, caso o entrevistado não tives-
se opinião formada, indeciso. Segundo a pesquisa, 
73,32% dos entrevistados respondeu que é favorável 
à proposta de secessão. os que se posicionam contra 
somam 17,44% e os indecisos 9,24%.

“o movimento ‘o Sul é o meu país’ é tradicio-
nal, com 22 anos de existência, sendo que todas as 
decisões tomadas são discutidas com antecedência 
em reuniões e assembleias do movimento. já são 14 
anos de pesquisas consultivas em todo o Sul e agora 
em 2015 vamos realizar a primeira fase do plebiscito 
consultivo, sendo que mais informações sobre o ple-
biscito serão divulgadas conforme as definições nas 
mídias sociais”, explicou Marcelo Berti. 

Durante a semana interagimos com os leitores por meio das redes sociais, para saber o posicionamen-
to dos maravilhenses e população da região em relação ao movimento. Confira as respostas: 

Anete Trennepohl Haas: Com certe-
za favorável, uma nova europa. Quem não 
está cansado de ser contribuinte neste país 
e não ter retorno nenhum? Vivemos com 
injustiças, pobreza, migalhas sem fim, sem 
amparo do estado Brasileiro. o que é isso?

Ângela Schmitt Bernardi: a favor...

Carlinho Cenci: a pergunta é o seguin-
te: Vai adiantar fazer um novo país? Com a 
pobreza de politização do povo, será que 
logo ai na frente não vamos ter um país cor-
rupto igual ou pior que o Brasil está vivendo 
hoje? acredito que precisa um pouco mais 
de um novo país. É sim de uma grande re-
forma cultural sobre política e seus efeitos.

Derli Machado: Sou contra! 

Jeferson Thiago Schwerz: Favorável! 
desde que se discuta o projeto de uma for-
ma ampla e democrática! Com uma nova 
política!

José Antonio Gazzola: Como integran-
te há 22 anos do Movimento o Sul é Meu 
País com certeza sou favorável, pois teremos 
uma melhor distribuição de renda dos im-
postos arrecadados e seremos um país de 
primeiro mundo. 

Luciano Jahn: antes de começar a viajar 
achava que o Brasil era só o Sul, mas depois 
vi que estava enganado, o Sul é outro país, 
onde trabalha onde sustenta o tal do Bra-
sil. outros estados estão mais preocupados 
com as festas de Carnaval e outras folias o 
ano inteiro. Sou a favor e sempre serei.

Luiz Rodrigues: o mundo não precisa 
de um segundo Uruguai. Mais pobre.

Miloca Christmann Krohn Braun: es-
pero anos que isso aconteça.

Sergio Ribas Lemes: Sou a favor. 

Silvania De Queiroz Pfluck: Contra! 

Silvio Neckel: Se for para melhorar, sou 
a favor!  

Valdir de Costa: Separatista e parceiro 
de ideais sulinos, a favor sempre. 

Valmir Schmitt: aos que não querem 
ficar no Sul nós deixamos sair numa boa... 
Sou a favor. Será mais fácil de contralar os 
ladrões por que eles vão continuar a existir.
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Simone Hübner
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Na comunidade
Você vai querer se sentir parte 

de uma comunidade. Use o condo-
mínio como o balão de ensaio para 
se aproximar das pessoas, compar-
tilhando interesses e experiências.

É simpatia
apresentar-se a vizinhos que 

acabam de se mudar, oferecendo-
se para o que for necessário e para 
um cafezinho em sua casa, é a me-
lhor maneira de começar a criar 
laços.

Com educação
Quando há clareza nas normas 

e todo mundo está acostumado a 
respeitá-las, a vida flui de maneira 
mais serena. Fique sempre atento 
aos deslizes – os seus e os dos ou-
tros.

Só gentileza
Segurar o elevador se tiver mais 

alguém para subir é o básico, em-
bora muita gente tenha se esqueci-
do disso. e cumprimentar a todos, 
de preferência pelo nome.

Em silêncio
não é preciso isolar acustica-

mente as dependências do apar-
tamento. Basta que os horários 
de silêncio sejam respeitados. e 
conforme-se: uma vez ou outra, al-
guém dará uma festa.

É festerê
Você vai adorar receber seus 

amigos, mas convide para a festa o 
vizinho mais próximo caso vá fazer 
barulho até mais tarde. Se o agito 
não for todos os dias, ele vai levar 
numa boa. 

Sem calote
Tudo está nos trinques, pois 

pagar o condomínio em dia, evi-

etiqueta no convívio com

Respeitar áreas em comum é a primeira regra

vizinhos do condomínio
tando uma sobrecarga financeira 
aos condôminos, é a melhor ma-
neira de ter fôlego para fazer me-
lhorias no prédio. 

Mais economia
Preservar os benefícios que fo-

rem de uso de todos (como cuidar 

para manter em uso a área de lazer 
ou não usar a torneira do jardim 
para lavar o carro) faz todos eco-
nomizarem. 

Sem abuso
o porteiro é atento e educado 

– mas ninguém vai pedir para ele 

carregar aquele armário que está 
sendo trocado em seu horário de 
almoço. ele é funcionário de to-
dos.

Com presença
reuniões objetivas e com um 

roteiro economizam tempo e pa-

ciência. Participar das reuniões 
para depois não reclamar do que 
foi decidido em sua ausência é im-
portante. 

Espero que tenham gos-
tado das dicas! Por hoje é 
isso. Bom fim de semana!

Divulgação
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Em Destaque
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EDUCADORA FíSICA 
Naiane tedesco 
Profissão: educadora física 

Idade: 26 anos

Hobbies: reunir os amigos e viajar (de moto, em especial)

Música: rock nacional e sertanejo raiz

Filme: ação e suspense (de preferência temporadas)

Livro: “a Cabana” (William Young)

Esporte: Gosto de todos. Pratico no momento corrida e musculação

Formação: educação Física na Universidade do Contestado (UnC) de Concórdia, com início em 2010 e 
formação em 2014.

Especialização: Termino este ano a especialização em treinamento personalizado com ênfase em popu-
lações especiais.

Profissão: desde a infância minha preferência foi educação Física e tudo o que envolvia ciências 
humanas me atraia. Quando chegou a hora do vestibular, não tive dúvidas, era minha primeira e única 
opção. Faria tudo novamente, foi a escolha certa.

Carreira: iniciei como estagiária do curso de educação Física em uma academia, atuando com a terceira 
idade. em seguida trabalhei no núcleo de atividade, também da universidade, e conciliava com aulas em 
uma escola. depois da formação, segui no ramo da academia, onde atuo até hoje, com musculação e 
treinamento personalizado. Também sou sócia-proprietária da Movimentar atividades Personalizadas.  

Para o futuro: Seguir trabalhando com determinação e amor ao que faço, assim terei a certeza de que 
meu futuro será um sucesso.

Maravilha no futuro: Que os jovens procurem aperfeiçoamentos e especializações e não tenham medo 
de “dar a cara a tapa” ou de “correr riscos”. afinal quem não arrisca não petisca!

EDUCADOR FíSICO 
Luís Carlos Grando  
Profissão: educador físico 

Idade: 26 anos

Hobbies: Viajar e andar de moto

Música: rock nacional

Filme: ação e aventura

Livro: na área de educação Física

Esporte: Powerlifting

Formação: educação Física na Universidade do oeste de Santa Catarina (Unoesc), 
em São Miguel do oeste, com início em 2009 e formação em 2013.

Profissão: desde o ensino médio eu sabia que iria gostar de ser educador físico, 
pois vivia em academias e simplesmente adorava aquele ambiente. Com muito es-
forço e dedicação, atingi meu objetivo.

Carreira: em 2009 iniciei como estagiário, já em 2010 e 2012 atuei como professor 
de iniciação esportiva em capoeira e futsal. de 2013 até o momento sou sócio-pro-
prietário da academia HTa.

Para o futuro: Continuar me aperfeiçoando na área, pois sei que estou na profissão 
certa e que realmente amo e assim terei um futuro promissor.

O que espera para o futuro de Maravilha: Principalmente que os jovens que estão 
iniciando sua carreira profissional se especializem e façam o que realmente gostam. 
Também espero mais conscientização da população em relação à saúde e qualida-
de de vida.  

Is
ab

el
 M

ül
le

r/
O

 L
íd

er



 -  MARAVILHA  -  S C, 17  de janeiro de 2015

Galeria
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A equipe Copema Distribuidora Automotiva parabeniza com muito carinho os colegas pela come-
moração de mais um ano de vida, com desejos de muita saúde e realizações. 

Parabéns a Claudiane Zabot 
Simon, pelo aniversário comemo-

rado no dia 15. felicidades!

dia 16 quem comemora mais um ano de 
vida é a Cristiane Paula Jung! Parabéns! 

Muitas felicidades a Juliana 
Galera, pelo aniversário 
comemorado na quinta-
feira (15). Parabéns! 

feliz aniversário de casamento. dez anos de muitas 
conquistas, de muito amor e companheirismo. que-
remos desejar que deus continue abençoando e pro-
tegendo esta união, dando muita paz, saúde, amor 
e felicidades. que o filme de amor de vocês nunca 
tenha um fim e que vocês vivam felizes para sempre!
Com muito amor, do filho Cauã e familiares.

Parabéns, Jéssica ortolan, 
pelo aniversário comemo-
rado quinta-feira (15)

felicidades e 
sucesso a Larissa 

oliveira, pelo 
aniversário que 

será comemo-
rado na segun-

da-feira (19)! 

Muitas felicidades a Paula Breda, 
pelo aniversário que será come-
morado na segunda-feira (19)! 

os amigos parabenizam Sandra 
duarte pelo aniversário que 
será comemorado amanhã (18). 
Parabéns e muitas felicidades! 

Fotos: Arquivo pessoal
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Renata Teresa Mattia
 e-mail: vip@jornalolider.com.br
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Área Vip

relembrando 
o Boteco 

da juju
Para comemorar 
com os amigos o 

aniversário em 
dezembro, a advo-
gada jalusa Giusti, 
toda criativa, fez a 
sua festa no estilo: 

Boteco da juju. a 
festa foi uma ani-

mação só! Confira 
alguns flashes. 

ANIVERSáRIO TRADICIONALISTA

no último dia 3 de janeiro a cunha-porense Márcia Lucia 
Weber comemorou o seu aniversário no estilo tradicionalista, com 

costelão, chimarrão e tudo o que pede a tradição! Felicidades!

“Ser feliz sem motivo é a mais autêntica forma de felicidade”.
(Carlos Drummond de Andrade)

iniciando o ano com 
muitas comemora-

ções. assim foi para o 
casal ivandro Kaminz 
e ilaine rohden, que 
festejou seus aniver-

sários nos dias 5 e 10, 
respectivamente. os 

colegas do jornal o 
Líder Maravilha e rá-
dio Líder FM desejam 

muitas felicidades!!! 
Parabéns a jornalista 
isabel Cristina Müller pelo 
aniversário comemorado 
na terça-feira (13). deseja-
mos a você muitas alegrias 
por este dia especial!!! Com 
carinho, colegas do jornal 
o Líder e rádio Líder FM.  

Muitas felicidades a Fran 
Vendruscolo, pelo aniversário 
comemorado dia 13. Sucesso!

Parabéns ao empresário Fábio ely, 
pelo aniversário que será festeja-
do na próxima segunda-feira (19). 

Fotos: Arquivo pessoal
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O CANDIDATO HONESTO
joão ernesto Praxedes (Leandro Hassum) é 
um político corrupto, candidato à presidên-
cia da república. ele está no segundo turno 
das eleições, à frente nas pesquisas, quan-
do recebe uma mandinga da avó, fazendo 
com que ele não possa mais mentir. ago-
ra começa o problema: como vencer uma 
eleição falando apenas a verdade?

OS MERCENáRIOS 3
Barney (Sylvester Stallone) e sua trupe de 
mercenários resgatam doc (Wesley Snipes), 
um dos integrantes originais do grupo, que 
estava preso há oito anos. Logo em seguida 
eles partem para cumprir uma missão, onde 
têm uma grande surpresa: o reencontro com 
Conrad Stonebanks (Mel Gibson), que Bar-
ney acreditava ter matado. antigos colegas 
que se tornaram inimigos, Barney e Conrad 
agora se enfrentam em um grande duelo 
onde os demais mercenários são também 
envolvidos.

CINEMA EM CASA

Variedades
V/08

Karine Müller
Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal o Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornaloliderMH

Conforto em sapatos 
para o verão 2015...

novas tendências em calçados baixinhos e confortáveis para o verão 2015 
estão chegando para nos alegrar e fazer a diferença nos looks.

a moda vive de releituras, viagens no tempo nos trazem peças repaginadas, 
em estilos modernos e atuais. a sandália Birken, estilo vindo direto dos anos 90, 
ressurge em um estilo cool para o verão 2015. 

nos anos 90 o alemão Konrad Birkenstock, que buscava um sapato que fos-
se confortável, criou a sandália com tiras largas e solado grosso de cortiça, hoje 
elas recebem o nome carinhoso de Birkens e conquistam os corações das mu-
lheres do século XXi.

outras duas tendências inovadoras e amadas em calçados confortáveis para 
o verão são as abarcas e a espadrilha, com solado de corda e estrutura de tecido.

as espadrilhas nunca saíram de cena, ganharam uma nova cara nos mode-
los da Chanel lançados no último verão europeu. 

importante lembrar que estes são calçados mais descolados e esportivos 
para usar de dia, com looks que combinem com este estilo. 

o destaque #jornaloLíder é para irineu Sehnem, 
que comemorou seu aniversário na sexta-feira 
(16). “dono de coragem e de força, virtudes de 
um homem que compreende os passos da vida. 
Temos em ti um exemplo de vida, de dedica-
ção e de superação. Que não somente neste 
dia, mas que todos os dias sejam promissores 
de muita saúde, carinho e felicidades...”. de 
sua família que te ama! Um feliz aniversário!
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Livros
LIMITES SEM TRAUMA
Como, quando e por que 
dizer não aos filhos. e também 
como, quando e por que dizer 
sim. “Limites sem trauma” traz 
capítulos divididos por faixas 
etárias. o livro descomplica o 
dia a dia da família e indica as 
necessidades das crianças em 
cada etapa do desenvolvimento - 
sempre relacionadas às respectivas 
tarefas dos pais em relação aos limites. o objetivo 
da obra é dar segurança, embasamento técnico 
e diretrizes educacionais aos pais, livrando-os 
da culpa e da insegurança que os afligem.

O FIM DA ESCURIDÃO
“o fim da escuridão” é a continuação da 
trilogia “o reino das sombras” - o mun-
do físico agora se ressente, agita-se numa 
época de efervescência e mudança. no 
plano espiritual, a ordem já foi dada, e está 
em pleno andamento a reurbanização da 
paisagem astral, que faz com que vales de dor 
e sofrimento cedam lugar a hospitais, escolas 
e postos de socorro. os guardiões transmitem 
aos dragões e ao reino da maldade o ultimato 
de Miguel, o príncipe dos exércitos celestes.

O QUE SOU SEM JESUS? NADA, NADA, NADA
o que você quer pedir a jesus Cristo hoje? Meu irmão e minha irmã, este é um livro para rezar e 
refletir sobre como está a vida de cada um de vocês com deus! Pretende ser um guia espiritual 
para acompanhá-los todos os dias. até o formato dele é propício à oração - uma reflexão, seguida 
de uma oração e, no final, uma bênção. espero que a cada dia de sua vida este ideal de ter jesus 
como “o TUdo” seja ainda mais forte. não se esqueçam jamais, meus queridos, de que sem 
jesus não somos nada, nada, nada. durante todo o percurso deste livro, quero convidá-los a 
fazer um encontro pessoal com jesus Cristo. Vocês estão frente a frente com ele. aproveitem, 
façam seus pedidos, suas intenções e, acima de tudo, seus agradecimentos. Tenham toda 
a certeza do mundo de que temos muito mais a agradecer que a pedir. então, aproveitem! 
agradeçam! Façam ação de Graças. Meu irmão e minha irmã, quero acompanhá-los nessa 
jornada diária de oração. Contem com minhas preces. deus os abençoe rica e abundantemente!

Games Henrique Hübner

BioShock 2

Variedades
V/09

É um jogo eletrônico de tiro em primeira pes-
soa desenvolvido pela 2K Marin e digital extre-
mes e publicado pela 2K Games. Foi lançado para 
as plataformas Microsoft Windows, Xbox 360 e 
PlayStation 3.

o enredo de BioShock 2 se passa dez anos após 
os eventos do primeiro jogo. Você assume o con-
trole de uma Big daddy em meio ao caos que se 
encontra a cidade submarina fictícia de rapture. a 
principal vilã do jogo é agora a Big Sister, uma Litt-
le Sister que retornou à cidade. Para derrotar os 
inimigos, seu personagem possui diversas armas 
e os plasmídeos, que lhe dá diversos poderes úni-
cos para serem usados como defesas ou ataques. 
Como no primeiro jogo, BioShock 2 possui tra-
ços de survival horror e de jogos em role-playing 
(rPG).

Jogabilidade
diferente de seu antecessor, BioShock 2 possui 

uma campanha single-player e modos competi-
tivos multiplayer. a jogabilidade é, basicamente, a 
mesma. o jogador dispõe de uma combinação de 
armas e dos poderes especiais (os plasmídeos) para 
combater os inimigos. a diferença é que, desta vez, 
você estará controlando uma Big daddy tendo, por-
tanto, uma melhora nas armas. Pistolas, espingardas 
e outras armas presentes no jogo sofreram adapta-
ções que deram um aumento no dano. além disso, 
caso a munição se esgote, a personagem ainda dis-
põe de uma broca.

os plasmídeos também sofreram mudanças. 
Mesmo tendo como arsenal os mesmos poderes do 
jogo anterior, agora eles podem ser moldados, tendo 
como resultados formas diferentes deles agirem.

Finais
o jogo chega a ter cinco finais diferentes, sendo 

que você pode escolher cada um deles, dependen-
do da forma que você joga o jogo. exemplo: existe o 
final muito ruim, o ruim, o neutro, o bom, o muito 
bom, etc. Para obter o melhor final deve-se salvar 
todas as Little Sisters e não matar determinados 
personagens. e para obter o pior final, deve-se ma-
tar todos os personagens importantes e matar to-
das as Little Sisters.

É isso aí, pessoal. Espero que 
tenham gostado de mais uma 

dica minha. Até a próxima. 
Fiquem com Deus!

Mito. não há comprovações 
científicas de que amendoim, ovo 

de codorna ou qualquer outro 
alimento ajam diretamente no 
desejo sexual. o que há de fato 

são alimentos que melhoram 
aspectos fisiológicos, como a 
melhora de fluxo sanguíneo, 

contração muscular ou regulação 
de hormônios sexuais. Por tabela, 

contribuem para a saúde sexual, 
como um todo. ‘’o ovo de codorna 
não possui nenhum nutriente que interfira nos aspectos fisiológicos. 

o amendoim é rico em argenina e vitamina e, que agem como va-
sodilatadores, além do zinco, que melhora a síntese de estrogênio e 

testosterona’’, explica roseli rossi, diretora da Clínica equilíbrio nu-
tricional e especialista em nutrição química e fitoterapia funcional. 

Todo mundo pode 
consumir adoçante?

É possível saber quando a 
queda está exagerada?

amendoim e ovo de codorna 
são afrodisíacos?

Mito. Quem tem pressão alta 
ou insuficiência renal deve verifi-
car as taxas de sódio. “a sacarina 

e o ciclamato têm níveis elevados 
dessa substância”, diz a nutricio-

nista funcional Luciana Harfenist. 
esses adoçantes também devem ser 

evitados por mulheres com ten-
dência à retenção de líquido. já o 
aspartame é proibido para porta-

dores da fenilcetonúria, doença 
genética que provoca o acúmulo da 

fenilalanina (composto encontra-
do nas proteínas) no organismo.

Verdade. o nor-
mal é caírem até 100 

fios de cabelo por 
dia, avisa a derma-

tologista carioca 
Karla assed, mem-

bro da Sociedade 
Brasileira de der-

matologia e da american academy of 
dermatology. não é preciso contar, mas 

observe se eles estão aparecendo em todo lugar 
da casa, no travesseiro, no carro e, principalmente, 
se começam a surgir leves falhas no couro cabeludo (a chamada 

rarefação capilar progressiva). nesse caso, procure um derma-
tologista para avaliar o quadro e orientar o melhor tratamento.
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Ágata fala com Susana 
sobre o diamante e suspende 
a investigação policial sobre 
a moça. Vitória descobre que 
Inês se mudará para os Estados 
Unidos. Beto convence Ricardo 
a desistir de sua invenção. Elísio 
se enfurece ao saber que Vitória 
combinou com Augusta de 
cuidar de seus filhos na ausência 
de Beatriz. Mário impõe que 
Rodrigo comece a trabalhar 
para pagar as contas de casa. 
Rodrigo começa a trabalhar 
na Star Trip. Tadeu surpreende 
Inês. 

Cora confirma a presença de 
Maria Marta no bar de Manoel. 
Xana afirma a Juliane que 
descobrirá se Luciano está 
sendo bem tratado. José Alfredo 
pensa em sua conversa com 
Jesuína. José Pedro discute com 
Amanda. Bruna flagra Danielle 
escutando a gravação de uma 
conversa com José Pedro. 
Cláudio sugere que Leonardo 
faça uma demonstração de seus 
hambúrgueres no restaurante. 

Marcos paga Miranda para dar 
fim à vida de Sueli. Marce-
lo decide não mencionar a 
mediunidade de Caíque em sua 
reportagem sobre o hospital. 
Úrsula inventa para Maria Inês 
que Marcelo já teve diversas 
amantes. O advogado lê o testa-
mento deixado por Haroldo, pai 
de Scarlett, que determina que 
Manoel administre a herança 
da afilhada até que ela cumpra 
a exigência de trabalhar por um 
ano na lanchonete do padrinho. 
Samantha pede que César 
consiga a matéria escrita por 
Laura sobre a mediunidade de 
Caíque. 

Gilda e Mário repreendem 
Rodrigo por ter deixado o enve-
lope com Zuleica. Elísio exige 
que Vitória explique por que 
ela e Beatriz tiraram o visto 
para os Estados Unidos. Beto 
se incomoda quando Rodrigo 
conta que está trabalhando 
na Star Trip. Sandra, Rafael e 
Tadeu preparam uma festa de 
despedida para Inês. Luísa ten-
ta convencer Daniele e Rodrigo 
a se casarem. Inês convida 
Susana para viajar com ela. 
Artur chantageia Beto para 
conseguir um aumento na Vip 
Turismo e acaba demitido. 

Jesuína faz um telefonema 
e avisa sobre a visita do Co-
mendador. Xana não gosta do 
futuro pai adotivo de Luciano. 
Xana se surpreende com Aline. 
Helena pede para encontrar 
Érika. Orville tem um mau 
pressentimento sobre o leilão. 
José Alfredo avisa a Maria 
Ísis que se esconderá em sua 
casa. Maria Clara desdenha os 
desenhos de Amanda. Antônio 
comenta com Vicente que está 
interessado em Naná. 

Sueli é socorrida por vizinhos. 
Gaby conta para Suzana que 
Ricardo deu a ideia de provar a 
inocência de Emerson no roubo 
ao bazar. Itália aceita namorar 
Fernando, mas pede ao médico 
para manter segredo. Afonso 
pede a Azeitona que vigie o 
quarto em que Sueli está. 
Tavares não deixa Marcos 
assumir a cirurgia de Sueli. 
Suzana demonstra interesse 
por Fernando. Azeitona flagra 
Marcos mexendo no tubo de 
oxigênio de Sueli.

Carlota se enfurece com Artur. 
Fernando tenta convencer 
Homero a lhe contar o segredo 
de Carlota. Todos na Boogie 
Oogie preparam a festa para 
Inês. Fernando descobre que 
Carlota se livrou de suas rou-
pas. Gilda entrega o passaporte 
de Paulo para Vitória. Sandra 
conta para Ricardo, Luísa e 
Madalena sobre o caso entre 
Fernando e Cristina. Cristina 
tenta convencer Fernando a 
morar com ela. Elísio convida 
Leonor para passear. 

Cristina deixa Genève. Car-
mem conta para Orville sobre 
os planos de Helena. Ismael e 
Lorraine sugerem que Naná se 
case com Antônio para adotar 
Luciano. Marta assusta Téo. 
Helena dá um ultimato em 
Orville. Magnólia e Severo se 
convidam para jantar na casa 
de Cláudio e Beatriz. José 
Alfredo vai para a casa de 
Maria Ísis. Reginaldo retorna à 
casa de Jurema. Cristina volta 
de viagem. Batista e Kelly se 
surpreendem com a presença 
de José.

Azeitona pede a Tavares para 
afastar Marcos de Sueli. 
Afeganistão diz ao pai que quer 
dormir amarrado para não 
cozinhar durante o sono. Laura 
avisa a Vicente que perguntará 
às mulheres da foto qual delas 
é sua mãe. Marcos disfarça 
sua fúria para Tavares ao saber 
pelo cirurgião que Sueli está 
se recuperando. Sueli sussurra 
no ouvido de Nildes, pedindo à 
enfermeira que não a deixe so-
zinha com Marcos. Maria Inês 
fica surpresa ao ver Marcelo 
na praia do Nordeste, local que 
escolheu para descansar.

Maria Inês pede que Marcelo 
volte para a casa dele. A pedido 
de Marcos, Miranda adultera 
o medicamento de Sueli. Tina 
comenta com Manuel que acre-
dita que Afeganistão precise 
de tratamento. César consegue 
roubar a reportagem sobre Caí-
que. Gaby comenta com Laura 
que acha a jornalista parecida 
com sua tia Kitty. Adriana 
força Scarlett a viajar para o 
Brasil na classe econômica. 

Laura diz para Vicente que, 
se descobrir que a mãe tirou a 
vida de seu pai e de Tereza, irá 
colocá-la na cadeia. Laura fica 
chocada ao ver sua matéria 
sobre Caíque em um blog 
anônimo na internet. Bélgica 
avisa para Gustavo que Gaby 
está investigando o roubo 
do bazar com a intenção de 
inocentar Emerson. Laura 
garante a Heitor que ela não 
enviou a matéria sobre Caíque 
para publicação. Maria Inês e 
Marcelo passam a noite juntos 
em uma praia deserta. 

Laura tenta se defender das 
ofensas de Úrsula. Sueli acusa 
Marcos de tentar assassiná-la. 
Marcelo e Maria Inês se abri-
gam em uma choupana que 
encontram na praia deserta. 
Gustavo beija Bélgica. Gaby 
e Liz encontram uma foto de 
Emerson que pode inocentá-lo 
do roubo ao bazar. Marcelo e 
Maria Inês ficam juntos. Laura 
afirma para Caíque que não foi 
ela quem publicou a matéria 
sobre ele.

Fernando e Cristina tentam 

convencer Susana a revelar o 

segredo de Carlota. Beto repre-

ende Carlota por ter expulsado 

Fernando de casa. Madalena 

descobre que Fernando saiu da 

mansão e Carlota tenta ganhar 

a compaixão da sogra.

Maria Ísis ampara Kelly. José 
Alfredo conversa com Batista. 
Kelly pede uma explicação a 
José Alfredo. Cristina liga para 
Manoel e pergunta pelo pai. 
Cora ouve a conversa entre 
Cristina e Manoel. Maria Mar-
ta deixa Maurílio desconfiado. 
Téo Pereira pensa na conversa 
que teve com Maria Marta. 
Marcão encontra o passa-
porte de Cristina e liga para 
Maurílio. Cristina conversa 
com Manoel e Antoninho sobre 
José Alfredo. Jurema desconfia 
de Reginaldo e ele conta que 
descobriu algo sobre Jairo. 

Beatriz e Elísio discutem sobre 
a paternidade de Vitória. Ro-
drigo e Dani decidem se casar. 
Fernando chama a atenção 
de Beto para a demissão de 
Artur e aproveita a conversa 
para dizer ao enteado que ama 
Carlota. Fernando envia flores 
para Carlota. Vicente vai até 
a mansão e convida Madalena 
para fazer caminhadas. Diana 
conta para Sandra que Elísio 
já sabe sobre a possibilidade 
de Paulo ser o pai de Vitória. 
Artur pede que Célia arranje 
um emprego para ele na Star 
Trip. 

Cristina tenta desconversar 
sobre a viagem à Suíça. José 
Alfredo lista possíveis inimigos. 
Maria Marta exige que 
Cristina se demita da Império. 
Cristina é surpreendida durante 
uma conversa ao telefone. 
Maria Marta pede que Cristina 
transmita um recado a José 
Alfredo. Erika suborna Lorrai-
ne e marca um encontro com 
ela. Cristina se nega a deixar a 
Império. Robertão reflete sobre 
uma proposta de trabalho. 

Carlota se irrita ao ver Fernan-
do em seu quarto. Dani diz que 
não quer esperar muito para 
casar com Rodrigo. Carlota 
pede que Leonor guarde o dia-
mante em sua casa. Fernando 
é assaltado. Carlota não aceita 
que Dani e Rodrigo se casem 
na mansão. Carlota reclama 
com Fernando por permitir 
o casamento e ele resolve ir 
à mansão. Susana contrata 
Artur para a Star Trip. Elísio 
se desentende com Diana. 

Maria Marta se desespera com 
a revelação de João Lucas. 
Cristina vai ao apartamento de 
Maria Isis. Maria Marta de-
sabafa com João Lucas sobre 
a possibilidade de José Alfredo 
estar vivo. Cristina conta a 
José Alfredo que Maria Marta 
quer se encontrar com ele. José 
Alfredo revela a Cristina que 
Maurílio não é filho de Se-
bastião Ferreira e que precisa 
descobrir quem está por trás do 
plano de Maurílio. S
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SEGunDA TERçA quARTA quInTA SExTA SáBADO

Receita

Ingredientes:
1 pacote de pão de forma sem cas-
ca, corte horizontal

Creme de queijo
200 g de ricota
1 lata de creme de leite
1 colher (sopa) de suco de limão
sal a gosto
pimenta-do-reino a gosto

Recheio de beterraba
1 beterraba grande, passada no processador
sal a gosto

Recheio de cenoura
1 cenoura grande, passada no processador
sal a gosto

Recheio de ovos
2 ovos cozidos

3 colheres (sopa) de maionese
½ colher (chá) de curry

Recheio de presunto
2 colheres (sopa) de patê de presunto
2 colheres (sopa) de maionese
2 colheres (sopa) de salsão picado

Modo de preparo
Bata no liquidificador os ingredien-
tes do creme de queijo e reserve. 
Coloque em um prato plano retangu-
lar (13cm x 30cm) uma fatia de pão. 
Misture os ingredientes do recheio 
de presunto e espalhe sobre a fatia. 
Cubra com outra, espalhe uma 
camada fina de creme de queijo e a 
beterraba temperada com sal. Coloque outra fatia 
de pão e espalhe o recheio de ovos. Cubra com 
mais uma fatia de pão, espalhe uma camada de 
creme de queijo e a cenoura temperada com sal. 

Coloque a última fatia de pão. Cubra todo o san-
duíche com o creme de queijo restante e decore a 
gosto. Leve à geladeira até o momento de servir.

Bom apetite!

SANduÍCHE JuMBo

Variedades
V/10
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ARTIGOPINÇA

TROIM
COADJUVANTE
ODIOPORON

EDDLEST
EGOCENTRICO

ABOEOO
ELEGANCIAF

ISTOPAI
INTREPIDOC

HRSLOITI
LAIDAREAA

SOBRENATURAL

Paraíso
de resorts
no litoral

de PE

Como se
joga o car- 
teado da
paciência

Corda uti-
lizada para

prender
animais

Variante
coloquial
de "você"

Melhor
Ator (?),
categoria
do Oscar

(?) de
peito: nota
de difícil
emissão

(?) sujo:
trapacear

(pop.)

Sentimen-
to-mantra
do neona-

zismo

Conversas
que estimu-
lam o sen-
so crítico

O último
da França
foi guilho-

tinado

Que só se
preocupa
consigo
mesmo

Coordena
o esforço
olímpico
(sigla)

Colaborar
em (uma
atividade)

O som do
"ph" em
palavras
inglesas

Marca do
estilo de

Coco
Chanel

Silício
(símbolo)

A cabeça
do prego,
por sua

superfície

"Confede-
ração", 

em siglas
esportivas

Árvore
resistente
à poluição

urbana

(?) de
atuação,
dado de

currículos

O maior
conceito
escolar

Tema explo-
rado em
filmes de
fantasmas

Tipo de
publica-
ção em

periódico
que traz
prestígio 

acadêmico

Ligado,
em inglês
Estimativa

(abrev.)
(?) de lado:
desprezar 
Não, em
francês

A criança
que não

aceita um 
"não" como

resposta

Destemido;
corajoso

Leste
(abrev.)

Ridículo
(gíria)

Lina (?) Bardi, arquiteta
Peça que dá impulso

ao cavaleiro ao montar
o animal

O (?) da
História:
Heródoto
Machucou

Sala
(abrev.)
Discar, 

em inglês

TartamudoO indiví-
duo que
vive com "a cabeça

nas nuvens"

Atividade
favorita do
"voyeur"

Data em que um produto, geral-
mente muito aguarda-

do, é posto à venda
Dez, em inglês

Norte
(abrev.)

Consoante nasal que
se liga a "b" e "p"

Instrumento para
aparar sobrancelhas
Unidade de tensão

elétrica (Fís.)

O D I O

2/on. 3/non — ten. 4/dial — oiti — soga — volt. 15/porto de galinhas.

VACAS fuMAM?
dois compadres estão conversan-
do, quando um deles pergunta.
- Mas viu, Pedro, suas vacas fumam?
o outro responde, confuso so-
bre a pergunta do compadre.
- não. Por quê?
- então o estábulo está pegando fogo!

diGA ALGo doCE
Um casal está conversando, 
apaixonado, quando a mulher fala:
- amor, me diga algo doce!
- Brigadeiro. - respondeu o homem.
a mulher não gostou muito da resposta:
- não, algo mais bonito.
o homem pensa e lhe diz:

- Cachorrinhos
a mulher, já braba, lhe fala:
- não! Me diga algo sexy.
imediatamente o homem responde:
- a vizinha...

BêBAdo
Um bêbado entrou num ôni-

bus, sentou ao lado de 
uma moça e disse: 
- Mas como tu é feia, tu é a coi-
sa mais horrível que eu já vi! 
- a moça olha para ele e responde: 
- e você, seu bêbado nojento! 
e o bêbado responde:
 - É, mas amanhã eu estou curado!

PiaDas

HoróSCoPo 

áries
Fase vibrante no romance e no 

sexo. Você está mais atraente e não vão 
faltar pretendentes. aventura ou via-
gem deve animar o fim de semana. no 
trabalho, a união fará a força, por isso, 
aposte em atividades em grupo. ouça 
sua intuição e invista em cursos e trei-
namentos. os astros indicam que pode 
faturar um dinheiro com algo criativo. 

Touro 
Paquera recente pode render na-

moro. Se é isso que quer, vá em frente. 
na vida a dois, falem do futuro e façam 
planos juntos. os desejos estarão à 
flor da pele, aproveite o astral. não vai 
faltar pique para colocar tudo em dia. 
Pode ter sucesso em parceria, princi-
palmente no trabalho. É hora de con-
fiar no seu tino para os negócios. 

Gêmeos
a conquista receberá a bênção das 

estrelas e seu charme vai brilhar em 
dobro. no romance, os momentos com 
o par vão ser ótimos. aposte no seu 
bom humor. o clima vai pegar fogo na 
intimidade. Você vai encarar as tarefas 
com muita garra e energia nesta sema-
na. dê o seu melhor e fale sobre suas 
ideias. Lute por uma promoção. amor 
e trabalho podem manter você menos 
tempo em casa. divida-se melhor para 
não ouvir cobranças.

Câncer
Sucesso garantido nas paqueras. 

Será mais fácil chegar junto de quem 
deseja. Contagie quem ama com sua 
alegria e divirtam-se juntos. os desejos 
vão animar os momentos de intimi-
dade. nos assuntos profissionais, terá 
prazer no que faz e disciplina para dar 
conta do recado. Fique de olho: pode 
lucrar com algo feito em casa. 

Leão
Seu charme vai brilhar ainda mais 

nesta semana. Tenha coragem e puxe 
papo na conquista. no romance, hora 
de seduzir e ousar. Sexo quente! no 
trabalho, mostre mais iniciativa, faça 
contatos e atraia clientes. Pode ganhar 
uma grana que não estava esperan-
do, mas evite gastar tudo. Guarde um 
pouco. dedique-se mais à família. Co-
branças podem irritar você. Controle a 
franqueza, respire antes de responder.

Virgem
Você vai conquistar quem quiser 

com tanto magnetismo e charme. Mais 
paixão e sedução na vida a dois. apro-
veite esse astral e se tiver algum assun-
to para conversar com o par, faça sem 
brigar. na área profissional, é hora de 
ousar e correr atrás das oportunidades. 
Faça contatos. 

Libra
explore sua sensualidade e dê o 

primeiro passo na conquista. a dois, 
busque mais diálogo, segurança e 
prazer. a Lua realça seus talentos e 
sua autoconfiança. isso será ótimo 
no trabalho. Participe e opine mais. 
Com sua dedicação às suas ativida-
des, pode conquistar um aumento. 
Você estará mais apegada e atencio-
sa com os parentes. o domingo em 
família promete momentos pra lá de 
especiais.

Escorpião
Seu sucesso estará garantido na 

conquista: surpreenda quem deseja 
com sua iniciativa! na relação a dois, 
valorize a segurança que o par passa. 
Mas controle o ciúme. encare as tare-
fas com toda sua determinação e pra-
ticidade. Vença os desafios que apare-
cerem. Use seus talentos para lucrar 
ainda mais. 

Sagitário
na vida amorosa, cuidado com 

fofocas e mal-entendidos. romance 
proibido pode ser descoberto. a dois, 
bom momento para falar dos senti-
mentos e realizar suas fantasias na 
cama. no trabalho, fique mais no seu 
canto e não comente seus projetos 
com ninguém. Um serviço extra pode 
render uma boa grana. 

Capricórnio
Você estará mais popular e sua 

companhia será muito disputada. 
Paixão secreta ou proibida não está 
descartada. Com a pessoa amada, 
fortaleça a união. Conte suas fanta-
sias. Sua ambição vai fazer com que 
invista mais na profissão e ir atrás do 
que deseja. Conte com amigos para 
apoiar seus projetos. 

Aquário
Com sua sensualidade em alta, 

vai se destacar na paquera. Pode sen-
tir atração por amigo. a dois, reforce 
os laços e faça planos para a relação. 
Você dará prioridade à carreira e vai 
batalhar pelo sucesso. Com sua cria-
tividade, pode iniciar um negócio lu-
crativo. Procure se dividir melhor en-
tre a família, o trabalho e os amigos. 
Conte com a experiência dos mais 
velhos para o que precisar.

Peixes
Fazer um programa diferente, ir 

a lugar que nunca foi vai animar as 
paqueras. Pode sentir atração por 
alguém disputado. Com a pessoa 
amada, solte-se e revele seu lado 
mais ousado. no trabalho, contorne 
imprevistos com bom humor e ma-
turidade. Mostre que quer apren-
der e progredir. Com relação ao seu 
dinheiro, organize-se melhor. Pode 
sentir saudade de alguém especial da 
família. Faça contato ou combine uma 
visita.
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Karine 
Brandaleze

o luto é um processo que ocorre imediatamente após 
a morte de alguém que amamos. não é um sentimento 
único, mas um conjunto de sentimentos e emoções que 
requer um tempo para serem digeridos e resolvidos e que 
não pode ser apressado. Cada um de nós tem um “tempo 
emocional” que deve ser respeitado. 

É importante saber que apesar de sermos indivíduos 
com características próprias, a forma como vivenciamos o 
luto é muito semelhante.

Segundo a psiquiatra elisabeth Kubler-ross, existem 
cinco fases no processo da aceitação da morte e da vivên-
cia do luto: a negação, a raiva, a barganha, a depressão e, 
finalmente, a aceitação ou a conciliação.

Fase 1 - Negação
Seria uma defesa psíquica que faz com que o indivíduo 

acaba negando o problema, tenta encontrar algum jeito de 
não entrar em contato com a realidade, seja da morte de 
um ente querido ou da perda de emprego. É comum a pes-
soa também não querer falar sobre o assunto.

Fase 2 - Raiva 
nessa fase o indivíduo se revolta com o mundo, se sente 

injustiçado e não se conforma por estar passando por isso.

Fase 3 - Barganha
essa é fase que o indivíduo começa a negociar, come-

çando com si mesmo, acaba querendo dizer que será uma 
pessoa melhor se sair daquela situação, faz promessas a 
deus. É como o discurso: “Vou ser uma pessoa melhor, se-
rei mais gentil e simpático com as pessoas, irei ter uma vida 
saudável”.

Fase 4 - Depressão
já nessa fase a pessoa se retira para seu mundo interno, 

se isolando, melancólica, e se sentindo impotente diante 
da situação.

Fase 5 - Aceitação
É o estágio em que o indivíduo não tem desespero e 

consegue enxergar a realidade como realmente é, ficando 
pronto pra enfrentar a perda ou a morte.  

as pessoas que passam pelo luto não precisam neces-
sariamente obedecer a essa ordem, porem é comum que 
passem por pelo menos dois estágios. assim como também 
pode acontecer de a pessoa ficar estagnada em uma delas. 

O que  devemos 
saber sobre o luto

 “Um pai é alguém para se orgu-
lhar, alguém par se agradecer e, 
especialmente, alguém para se 

amar... Saudades eternas”.
a família de adair josé Be convida 
os parentes e amigos para missa de 
sétimo dia, a ser realizada hoje (17), 

na igreja Matriz de Maravilha.

“Deus concluiu no sexto dia a obra que 
fizera. E no sétimo dia descansou, depois 

de toda a obra que fizera” (Gn 2,2).

o prefeito de Modelo, ricardo 
Maldaner, no uso de suas atribui-
ções legais, de acordo com art. 37, 
ii da Constituição Federal e demais 
legislações pertinentes, torna públi-
ca a realização de concurso público 
destinado a cadastro reserva e ao 
provimento, em caráter efetivo, de 
vagas do quadro de pessoal do Po-
der executivo Municipal, que se re-
gerá pelas regras determinadas no 

edital.
as vagas e cargos disponíveis 

são para auxiliar educacional, pro-
fessor de educação infantil, agente 
de saúde pública, motorista, opera-
dor de máquinas, agente de manu-
tenção e conservação e auxiliar de 
serviços gerais externos.

as inscrições iniciaram na se-
gunda-feira (13) e seguem até o dia 
11 de fevereiro, pela internet, por 

meio do site www.icap.net.br. as 
exigências para a realização das ins-
crições e dados inerentes constam 
no edital. 

os candidatos poderão obter a 
íntegra do edital e informações na 
prefeitura de Modelo, na rua do 
Comércio, 1304, no horário de ex-
pediente, ou no site da empresa or-
ganizadora do certame: www.icap.
net.br.

inscrições iniciaram na segunda-feira (13) e seguem até o dia 
11 de fevereiro

Município realiza concurso público
MODELO
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TRAGÉDIAS ANUNCIADAS?

em menos de uma semana foram registrados três graves acidentes envolvendo duas empresas 
de transporte coletivo em Santa Catarina e rio Grande do Sul 

acidentes envolvendo ônibus põem em xeque 
a segurança do transporte coletivo 

DÉBORA CECCON

nas últimas semanas, em apenas 
sete dias foram registrados três graves 
acidentes com mortes envolvendo 
transporte coletivo. o primeiro, com 
ônibus da empresa Unesul, ocorreu na 
tarde do dia 6 de janeiro, na rS-030, em 
Glorinha – Gravataí, no rio Grande do 
Sul. o veículo saiu de Porto alegre (rS) 
ao meio-dia e tinha como destino a ci-
dade de Tramandaí (rS), mas tombou 
em uma curva, no quilômetro 22, local 
conhecido como parada 117. Morre-
ram no local cinco pessoas e outras 
três no hospital, além de 34 passageiros 
feridos.

a segunda tragédia envolveu ôni-
bus da empresa reunidas, em alfredo 
Wagner (SC), na Br-282, por volta das 
4h30 de domingo (11). o ônibus saiu 
de Passo Fundo (rS) com destino a 
Florianópolis, mas despencou em uma 
ribanceira na altura do km 109 da ro-
dovia. o acidente deixou nove vítimas 
fatais, sete no local e as outras duas 
no Hospital de São josé (SC). após o 
registro do acidente foi divulgado que 
o coletivo não tinha autorização para 
trafegar pela Br-282, mas pela Br-470. 
Conforme previsto na autorização da 
agência nacional de Transportes Ter-
restres (anTT) concedida à empresa 
reunidas para operação da linha de 
Posadas, na argentina, com destino a 
Florianópolis, o trajeto deveria seguir 
pela Br-470. após Lages, o veículo de-
veria se deslocar para os municípios de 
rio do Sul, ascurra, Blumenau, itajaí, 
Balneário Camboriú e, por fim, chegar 
a Florianópolis via Br-101. 

de acordo com a Polícia rodoviá-
ria Federal (PrF) de Santa Catarina, o 
ônibus vinha respeitando as velocida-
des permitidas na rodovia, reduzindo 
a velocidade nas curvas e não ultrapas-
sou os 80km/h em todo o trajeto. até 
que o tacógrafo registou um pico de 
velocidade, 122 km/h, justamente no 
momento do acidente. “esse aumento 

repentino indica que o motorista vi-
nha a uma média de 60 a 80 km/h e de 
repente aconteceu alguma coisa que 
o fez perder o controle. a velocidade 
passou dos 120 km/h porque o trecho 
era de descida”, avalia Luiz Garaziano, 
inspetor da PrF.

já o terceiro acidente ocorreu na 
noite de domingo (11), em Marquez 
de Souza, na Br-386, envolvendo uma 
carreta de Carazinho (rS). o motoris-
ta, Vanderlei do Prado Hammel, de 59 
anos, morreu durante atendimento em 
hospital. oito passageiros do ônibus 
foram socorridos no Hospital Bruno 
Born, em Lajeado, e no hospital de es-
trela. a carreta seguia no sentido inte-
rior-capital e teria invadido a pista con-
trária, raspando na lateral do ônibus, 
que seguia no sentido oposto. a carre-
ta, carregada com produtos químicos, 
seguiu desgovernada até colidir contra 
um paredão. o ônibus, que fazia a linha 
Porto alegre-Foz do iguaçu (Pr), parou 
mais à frente. Havia 36 passageiros no 
ônibus, mais o motorista do coletivo.

APóS TRAGÉDIA, ANTT 
PRETENDE AUMENTAR 

FISCALIzAÇÃO
após o acidente de ônibus que 

matou nove pessoas em alfredo Wag-
ner, a anTT pretende tirar do papel 
um projeto que vem desenvolvendo 
desde outubro do ano passado e que 
deve ter início em Florianópolis ainda 
em fevereiro. a agência espera colocar 
em prática o núcleo de Prevenção e 
redução de acidentes, que está sendo 
desenvolvido no posto da anTT, no 
Terminal rodoviário rita Maria. Caso 
seja verificada a eficiência do projeto, 
ele pode ser levado a outras cidades do 
país. 

a proposta é colher informações 
com órgãos fiscalizadores de trânsito 
e adaptar o modo de operação da PrF 
aos protocolos de inspeção da anTT. 
na prática, isso significaria intensificar 
a fiscalização (inclusive em terminais 

que não possuem postos da agência), 
combater transporte clandestino, fazer 
trabalhos de conscientização para uso 
de cinto de segurança e realizar visto-
rias em postos da PrF.

atualmente a anTT estabelece 
um roteiro de fiscalização que começa 
na venda de passagens e vai até o de-
sembarque dos passageiros. no con-
junto, checa-se desde os valores das 
passagens, passando por uma vistoria 
do ônibus, e termina na retirada de 
bagagens dos passageiros no destino 
final, quando usuários podem fazer 
reclamações sobre extravio ou danos 
materiais.

alguns servidores alegam que a 
insuficiência de fiscais prejudica toda 
a rotina de vistorias. o processo para 
autuar um veículo e permitir ou não 
sua saída pode “prender” o fiscal a um 
único trabalho por mais de uma hora, 
enquanto outros ônibus chegam e 
saem sem ser vistoriados. 

Região Sul tem 40 fiscais 
para 700 linhas de ônibus

a região Sul do Brasil, que conta 
com aproximadamente 700 linhas, por 
onde trafegam milhares de ônibus de 
passageiros por dia, é hoje fiscalizada 

por cerca de 40 técnicos da anTT.
a média é de 3,5 mil viagens diá-

rias pelos estados de Santa Catarina, 
rio Grande do Sul e Paraná. de acordo 
com a agência reguladora, cada fisca-
lização demora de 20 a 30 minutos, o 
que levaria, caso todos os fiscais traba-
lhassem em tempo integral, à jorna-
da diária de oito horas, a um número 
entre 640 e 800 viagens fiscalizadas a 
cada dia, o que representa de 18% a 
22% das 3,5 mil.

Segundo o coordenador de Fisca-
lização de Transporte rodoviário de 
Passageiros da anTT, Felipe da Silva 
Medeiros, não existe a obrigatoriedade 
de que todas as viagens sejam monito-
radas, embora a meta da agência seja 
verificar 95% dos serviços de transpor-
te ao longo do ano, e mesmo que todos 
os ônibus passassem por uma análise 
técnica, a inspeção não detecta pro-
blemas mecânicos nos veículos.

o Sindicato nacional dos Servi-
dores de agências reguladoras (Si-
nagências) afirma que hoje a anTT 
vive um cenário de déficit de pessoal, 
fator que contribui para o aumento 
de acidentes nas estradas. a entidade 
diz que a anTT possui cerca de 873 
servidores públicos, apesar de uma lei 

de 2004 já autorizar à agência ampliar 
o quadro para 1.705. “Todos os esta-
dos têm carência. a anTT precisa de 
mais funcionários para fiscalizar as 
rodovias e outros serviços concedidos. 
Muitos acidentes ocorrem em função 
da falta de fiscalização”, informou o 
Sinagências, por meio da diretoria de 
comunicação.

a anTT tem previsão para lançar 
edital de concurso para a contratação 
de mais 600 servidores para todo o 
território nacional ainda este ano, mas 
não está definida como será feita a dis-
tribuição desse pessoal pelos estados. 
Hoje são 532 fiscais no país.

Reunidas foi autuada 1,5 mil 
vezes nos últimos cinco anos
a empresa reunidas foi fiscaliza-

da 38,9 mil vezes nos últimos cinco 
anos por agentes da anTT. durante as 
averiguações, recebeu 1,5 mil autos de 
infração pelos veículos não estarem 
adequados aos padrões da agência. 
isso corresponde a 3,8% do total de 
vezes que a companhia foi verificada, 
número acima da média nacional, 
que é de 3%. no posto de Florianópo-
lis foram 3 mil verificações e 350 autos 
de infração, o que representa mais de 
10%.

a anTT registrou 299 ocorrências 
de reclamações contra a empresa em 
2014. Para o coordenador de Fiscaliza-
ção de Transporte rodoviário de Pas-
sageiros da anTT, Felipe da Silva Me-
deiros, este é um número bastante alto 
para o período de 12 meses. Por meio 
de nota oficial, a reunidas “reafirma 
seu compromisso permanente com a 
segurança de motoristas e passageiros 
e trabalha constantemente para a me-
lhoria de infraestrutura e serviços, ga-
rantindo maior qualidade. a empresa 
recorreu de diversas autuações por 
considerar que não estavam corretas 
e reafirma o compromisso de buscar 
sempre a melhoria na qualidade dos 
serviços”.

queda de ônibus em ribanceira provocou a morte de nove pessoas

Guto Kuerten / Agencia RBS

Ônibus saiu de Passo Fundo às 21h30 de sábado (10), com destino a Florianópolis  

Corpo de Bombeiros de Santa Catarina / Divulgação 

Veículo que saiu de Porto Alegre (RS) ao meio-dia tinha como destino a 
cidade de Tramandaí (RS), mas tombou em uma curva, no quilômetro 22

Paulo nunes
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EDUCAÇÃO

MeC aponta que este índice representa 8,5% dos candidatos participantes 

Quase 530 mil alunos ficaram com nota zero na redação 
do enem 2014

o Ministério da educação (MeC) 
divulgou na terça-feira (13) o balan-
ço final da edição de 2014 do exame 
nacional do ensino Médio (enem). 
Segundo o MeC, prestaram o exame 
6.193.565 candidatos (71% do total de 
8.721.946 inscritos).

entre os alunos participantes, 
529.374 obtiveram nota zero na re-
dação da prova (8,5% dos candida-
tos). deste número, foram anuladas 
248.471 redações. o MeC informou 
ainda que 250 candidatos tiveram nota 
mil na redação – a máxima possível. 
além disso, pouco mais de 35 mil alu-
nos obtiveram notas entre 901 e 999. 

Queda na média
Segundo o MeC, a média das 

notas em redação teve uma queda 
de 9,7% em relação ao enem de 2013 
entre os alunos que estão concluindo 
o ensino médio. em Matemática, a 
queda foi de 7,3% em relação ao exa-
me anterior.

Sobre a queda nas médias das 
notas de Matemática e redação em 

relação ao ano passado, o ministro da 
educação, Cid Gomes, afirmou que 
não considera que seja algo tão signifi-
cativo. “a minha opinião é de que hou-
ve uma queda em Matemática e reda-
ção. Uma queda superior à margem, 
não diria uma queda significativa, 
mas uma queda que deve estimular a 
comunidade acadêmica a analisar as 
razões para isso. Um ano no ensino 
médio brasileiro não há variações tão 
significativas”, afirmou o ministro.

Segundo Cid Gomes, o tema da re-
dação deste ano (publicidade infantil) 
não foi tão debatido pela mídia e pela 
sociedade brasileira quanto o tema de 
2013 (lei seca). “eu arriscaria uma tese: 
o tema de 2013 foi a lei seca. essa ques-
tão foi muito debatida, muito discuti-
da. o tema agora, publicidade infantil, 
não é um tema que houve um proces-
so de discussão tão grande”, analisou. 

Segundo o ministério, os motivos 
para que as redações fossem anuladas 
são: fuga ao tema, cópia do texto mo-
tivador, texto insuficiente, não atendi-
mento ao tipo textual indicado, partes 

desconectadas, textos que “ferem” os 
direitos humanos, e outros motivos 
não divulgados.

Sisu
Com a pontuação em mãos, os 

candidatos poderão concorrer as 
205.514 vagas em 5.631 cursos de 128 
instituições públicas de educação su-
perior na primeira edição de 2015 do 
Sistema de Seleção Unificada (Sisu).

a consulta às vagas já está dispo-

nível e as inscrições serão abertas no 
dia 19 no site sisu.mec.gov.br. o prazo 
de inscrições vai até às 23h59 do dia 22.

o Sisu seleciona alunos para vagas 
em instituições públicas de ensino su-
perior a partir da nota do enem. Para 
participar desta edição, o candidato 
tem de ter feito a edição 2014 do exa-
me e não ter zerado na redação. o 
estudante poderá se inscrever em até 
duas opções de vaga.

MiGUeL-oeSTino Con-
QUiSTa noTa MÁXiMa na 

redaÇÃo do eneM
Jacson Sonaglio participou do 

Programa Atualidades, da rádio 
103 fM, na quinta-feira (15) 

Quase 530 mil alunos obtiveram 
nota zero na redação do enem 2014, de 
acordo com informações MeC. deste 
número, foram anuladas 248.471 re-
dações. o MeC informou ainda que 
250 candidatos tiveram nota mil na re-
dação, número máximo possível. Um 
desses candidatos é jacson Sonaglio, 

de São Miguel do oeste.
Sonaglio participou do Programa 

atualidades, da rádio 103 FM – que 
pertence ao grupo WH Comunica-
ções, na manhã de quinta-feira (15), 
destacando a satisfação e o sentimen-
to de dever cumprido após tanto tem-
po de dedicação e estudo visando à 
obtenção de uma boa nota nas provas. 
Sonaglio atualmente está cursando 
direito e afirma que pretende seguir 
na mesma área. Conforme ele, uma 
boa nota era aguardada devido à de-
dicação que teve durante o período de 
estudo, porém, ficou surpreso ao atin-
gir nota máxima na redação.

Sonaglio trabalha para escrever 
seu primeiro livro. o estudante cursou 
o ensino médio em escola pública e 
reitera que é grato à dedicação e ensi-
no prestado pelos seus professores no 
decorrer de sua vida escolar.

além de Sonaglio, a também mi-
guel-oestina Clari Scherer, de 59 anos, 
que trabalha como auxiliar de creche, 
conseguiu nota máxima na redação do 
enem.

Jacson Sonaglio, em entrevista à 
Rádio 103 FM

Anderson Rodrigo/ WH Comunicações/103 FM 
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Ao ACordAr PELA AMANHÃ, PENSE EM CoiSAS BoAS
Se você deseja atrair só coisas boas ao seu destino, é necessário procurar ter sempre pen-

samentos bons, bondosos, repletos de amor. Se tiver bons pensamentos, especialmente no 
início do dia, na hora em que desperta pela manhã, conseguirá viver esse dia com felicidade. 
Por isso, reunir-se-ão apenas coisas boas ao seu redor se, logo ao despertar, pronunciar 20 
vezes “eu sou filho de deus, amo todas as pessoas, todas me amam, e só fatos bons me acon-
tecem”, e depois iniciar o seu trabalho. (Masaharu Taniguchi- A verdade, v1, 2ª ed., p. 157)

reuniões da Seicho-no-ie
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
encontro da Mulher Feliz

na associação Local de Maravilha/SC
rua 27 de julho, 2081

o acampamento nacional reúne 
mais de quatro mil escoteiros, vindos 
de 23 estados brasileiros que partici-
pam de atividades com foco na susten-
tabilidade, artesanato, ciência e tecno-
logia. o evento reúne jovens de 11 a 17 
anos em atividades que vão da orien-
tação geográfica à confecção de peças 
de artesanato para entidades locais, 
passando por eventos culturais e turís-
ticos. o cenário foi a Terra do Sol, como 
é conhecido o rio Grande do norte. o 
acampamento ocorreu entre os dias 11 

e 16 de janeiro de 2015, no Parque de 
exposições aristófanes Fernandes, em 
Parnamirim, na região Metropolitana 
de natal. 

Com o tema “Construindo o mun-
do que queremos”, todas as atividades 
foram organizadas em módulos, que 
focaram em temas como a sustentabi-
lidade, a confecção de artesanatos para 
doação, saúde e meio ambiente.

o  Grupo escoteiro raízes de Ma-
ravilha teve como seus representantes 
joana augustin e rodrigo roversi.

o Sicredi alto Uruguai rS/SC 
encerrou o ano 2014 contabilizan-
do a entrega de mais de r$ 190 mil 
em prêmios de seguro de vida. este 
montante foi entregue durante o ano 
para cinco associados da cooperativa 
dos municípios de erval Seco, Cerro 
Grande (2), Planalto e Maravilha. 

os associados do Sicredi que pos-
suem seguro de vida (exceto seguro 
acidentes pessoais e seguro profissio-
nal), por meio do número da apólice, 
concorrem nos quatro últimos sába-
dos de cada mês a sorteios pela Lo-
teria Federal. os valores dos prêmios 
correspondem ao valor do seguro 
contratado limitado à r$ 50 mil. 

“Para a cooperativa, é uma ale-
gria quando recebemos as notícias 
das contemplações, e uma satisfação 
ao entregarmos ao associado um va-
lor que ele geralmente não espera. É 

mais uma forma de retorno ao asso-
ciado, por confiar e contratar as so-
luções financeiras que o Sicredi ofe-
rece”, destaca o presidente, eugenio 
Poltronieri.

Um dos benefícios de se optar por 
um seguro de vida é garantir a tran-
quilidade no dia a dia e o futuro da 
família, embora para muitas pessoas 
ainda seja difícil mensurar as vanta-
gens deste produto devido ao desco-
nhecimento e à crença de que é útil 
apenas em casos de falecimento ou 
invalidez. no entanto, é uma opção 
inteligente e acessível e uma das mais 
importantes ferramentas de proteção 
do planejamento financeiro familiar. 

Para mais informações sobre o 
portfólio de seguros oferecidos pelo 
Sicredi, visite uma das unidades de 
atendimento e informe-se, ou acesse 
o site sicredi.com.br.

o Corpo de Bombeiros de Ma-
ravilha abriu nesta semana as ins-
crições para o curso de bombeiro 
comunitário. a capacitação é dividi-
da em duas etapas, sendo que o inte-
ressado deve passar na primeira para 
realizar a segunda.

a primeira etapa consiste no 
“Curso Básico de atendimentos a 
emergência” e tem, no total, 60 ho-
ras/aula. o conteúdo desta etapa 
inclui noções básicas de primeiros 

socorros, incêndios, sistemas pre-
ventivos contra incêndios, brigadas 
de incêndio, noções de percepção de 
gestão de risco e atuação inicial em 
acidentes.

de acordo com o comandante 
do Corpo de Bombeiros, segundo-
tenente Bombeiro Militar, joão emi-
liano de Moura, foram disponibiliza-
das 30 vagas, sendo que o critério de 
seleção é a ordem de inscrição. “Para 
se inscrever o interessado deve ter 18 

anos completos e estar em dia com 
as obrigações legais, além de ser al-
fabetizado”, explica o tenente. as ins-
crições podem ser feitas no quartel 
do Corpo de Bombeiros. 

a previsão para início da primei-
ra etapa do curso é dia 31 de janeiro 
e término em 28 de março, sendo 
que as aulas serão ministradas nas 
terças e quintas-feiras à noite. a se-
gunda etapa deverá iniciar no dia 30 
de maio.

o comércio local já está orga-
nizando suas promoções especiais 
para o mês de fevereiro. entre os 
dias 7 e 14 ocorre o Liquida Ma-
ravilha 2015, envolvendo em tor-
no de 100 empresas associadas à 
CdL/associação empresarial de 
Maravilha. a ação é promovida 
pelo núcleo de desenvolvimen-
to Comercial, ligado à entidade, e 
conta com o patrocínio do Sicoob 
Credial. o jornal o Líder Maravi-
lha e a rádio Líder FM, empresas 
pertencentes ao grupo WH Co-
municações, também são parcei-
ros da promoção, divulgando por 
meio de encartes e notícias as em-

presas participantes do Liquida 
Maravilha. 

a promoção tem o objetivo de 
incrementar as vendas do comér-
cio no período, oportunizando ao 
consumidor diferenciais de preços 
em empresas de segmentos varia-
dos, entre eles mercados, relojoa-
rias, bazares, lojas de móveis e do 
ramo do vestuário. “É uma oportu-
nidade única para o consumidor, 
que pode comprar bem, adquirir 
produtos de qualidade, até pela 
metade do valor”, afirma a direto-
ra de Comércio da entidade, neiva 
Gomes de oliveira.

Conforme dados da CdL/as-

sociação empresarial, o Liquida 
Maravilha realizado em fevereiro 
do ano passado gerou um incre-
mento médio de 3,5% nas vendas 
do comércio em relação ao mesmo 
período de 2013 e atendeu as ex-
pectativas de 68% dos empresários 
consultados.

 a pesquisa após a campanha 
revelou que 62,6% dos consumido-
res pagaram suas compras à vista, 
pois a maior parte das promoções 
oferece vantagens nesse tipo de pa-
gamento. do total de vendas, mais 
de 52% foram em dinheiro e 25% 
parceladas no carnê. o restante foi 
pago com cartão e cheque.

início do curso está previsto para o dia 31 de janeiro. ao 
todo, 30 vagas estão disponíveis

estão abertas as inscrições para 
curso de bombeiro comunitário 

Lojistas preparam ofertas do Liquida 
Maravilha 2015

MARAVILHA

Promoção

Acampamento

Seguro de Vida 

Escoteiro Raízes participa do 
VI Jamboree Nacional Escoteiro

Sicredi Alto Uruguai distribui 
mais de R$ 190 mil em prêmios

Divulgação

Joana Augustin e Rodrigo Roversi participaram do acampamento 
nacional em natal
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Como planejamento para 2015 a 
CdL/associação empresarial de Ma-
ravilha irá promover a capacitação dos 
empresários e colaboradores. Serão 
oferecidos, periodicamente, cursos, 
palestras e workshops gratuitos, sendo 
alguns deles direcionados a públicos 
específicos, como é o caso dos núcleos 
do Programa empreender.

Uma das principais capacitações 
do ano será o Life Coaching High rise, 
com Vanessa Tobias. a terceira edição 
do curso em Maravilha está marcada 
para os dias 13, 14 e 15 de março, no 
auditório da CdL/associação empre-
sarial. “Tivemos um grande sucesso 
com as edições anteriores e vamos 
oportunizar que mais pessoas possam 
participar deste curso, que teve 100% de 
aprovação na última turma”, comenta o 
presidente da entidade, jeovany Folle.

durante três dias, das 9h às 21h, os 

participantes irão trabalhar 12 áreas da 
vida: autodesenvolvimento, trabalho e 
carreira, finanças, saúde, contribuição 
social, relacionamento amoroso, vida 
social e amigos, família, casa e ambien-
te, hobbies e lazer, equilíbrio emocional 
e espiritualidade. as ferramentas do 
coaching auxiliam na tomada de de-
cisões, relacionamentos interpessoais, 
execução de planejamentos, reconhe-
cimento de personalidades e organiza-
ção do tempo, por exemplo.

o investimento é de r$ 2.200 para 
o público em geral, r$ 1.850 para asso-
ciados e nucleados e r$ 800 para quem 
já participou em edições anteriores (os 
valores podem ser parcelados em até 10 
vezes). a inscrição inclui o material didá-
tico, coffee breaks e a possibilidade de o 
participante fazer monitorias semanais 
com a instrutora, ao longo de um ano, de 
forma presencial ou à distância.

Terceira edição

Política

Life Coaching será nos dias 13 
a 15 de março

Janir Signor comemora 
melhorias na distribuição de 
energia para a Linha Arabutã

nos últimos meses de 2014, 
após quedas constantes na energia 
elétrica distribuída pela Celesc, os 
moradores da localidade de Linha 
arabutã entraram em contato com 
o vereador janir antônio Signor 
(PSdB) solicitando a ajuda para re-
gularizar a situação no local. “Mui-
tas foram as pessoas que pediram 
ajuda quanto às constantes que-
das da energia elétrica, e visto que 
essa é uma comunidade promis-
sora, com vários aviários e demais 
equipamento elétricos, de pronto 
foi solicitado à Mesa diretora da 
Câmara de Vereadores, na época 
presidida pelo vereador ivo Badia, 
para que fosse encaminhado à re-
gional da Celesc, em São Miguel do 
oeste, pedindo de melhorias com 
urgência no local”, explica Signor. 

em contato com a equipe de 
redação do jornal o Líder, na tar-
de de quinta-feira (15), Signor co-
memorou as melhorias afirmadas 
para aquela região, por meio do 
ofício encaminhado pelo chefe da 
agência regional, josé reinaldo 
Volkweis. “a Celesc afirmou no ofí-
cio que já estão sendo elaborados 
projetos para a melhoria da distri-

buição da energia elétrica naquela 
localidade, sendo que a obra tem 
um prazo máximo de 60 dias para 
ficar pronta. nessas melhorias es-
tão incluídas a instalação de quatro 
postes transformadores, além da 
substituição de mais postes e con-
dutores de energia com os custos 
previstos no valor de r$ 25.614,82”, 
destacou o vereador. 

“em nome dos moradores da 
Linha arabutã, que muito espera-
ram por essas melhorias, agradece-
mos ao empenho de todos”, finali-
zou janir Signor. 

Vereador Janir Signor

Arquivo/O Líder

Solenidade foi realizada no Centro de Convivência dos idosos

Mais 20 alunos são capacitados 
pelo Pronatec 

BOM JESUS DO OESTE

na quarta-feira (14) foi reali-
zada a formatura de 20 alunos que 
foram capacitados pelo Programa 
nacional de acesso ao ensino Téc-
nico e emprego (Pronatec) para o 
curso de operador de retroesca-
vadeira. a solenidade, promovida 
pela prefeitura de Bom jesus do 
oeste, em parceria com o SeST/
Senat de Chapecó, foi realizada no 
Centro de Convivência dos idosos 
e reuniu formandos, familiares e 
autoridades.

Participaram da solenidade o 
prefeito licenciado, airton antô-
nio reinehr; o vice-prefeito e pre-
feito em exercício, elton Henrique 
da Silva; assistente social roseli 
jandt; secretária de educação, 
elisandra Senhor; representan-
do o SeST/Senat, Gelter Ferreira, 
que foi um dos coordenadores do 
curso; o professor Cleberson jose 
Giachini, que representou os de-
mais professores; secretário de 
administração, Walter naujorks; e 
a presidente da Câmara de Verea-
dores, janiara Keller Ceccon, que 

representou os demais vereadores 
do município.

o Pronatec é um projeto do 
governo federal que tem como ob-
jetivo oferecer oportunidades de 
capacitação profissional gratuita-
mente à população, pois se acredi-
ta que o conhecimento torna uma 
nação mais competitiva, ou seja, 
as pessoas que têm qualificação 
profissional contribuem para o de-
senvolvimento do município, ocu-
pando as vagas que sobram por 
falta de mão de obra qualificada e 
aumentando consequentemente a 
renda das famílias.

“os cursos técnicos são um di-

ferencial no mercado de trabalho 
e com agregação de valor ao seu 
currículo dos participantes. Gra-
ças ao Pronatec e seus parceiros, 
SeST/Senat, a prefeitura de Bom 
jesus do oeste, por meio do de-
partamento Social, tem contribu-
ído com capacitação profissional, 
destacando neste cenário a prefei-
tura como fomentadora estratégi-
ca de competitividade, desenvol-
vimento humano e econômico no 
cenário municipal”, frisa o prefeito 
licenciado.

após a solenidade, coquetel foi 
servido para os formandos e seus 
convidados.

Vinte alunos do curso de Operador de Retroescavadeira realizaram formatura

Prefeitura/divulgação
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na terça-feira (13) foi realizada a 
formatura de mais uma turma do curso 
de computação para a terceira idade, 
sendo que o mesmo foi realizado em 
três etapas: nos dias 17 e 18 de novem-
bro; 15 e 16 de dezembro e 12 e 13 de ja-
neiro deste ano. o curso contou com a 
participação de dez alunos e foi minis-
trado pela instrutora do Senar Suzana 
Barriviera.

de acordo com a coordenadora 
dos idosos e psicóloga do CraS, Patrí-
cia Machado, esse curso é uma opor-
tunidade intelectual para os partici-
pantes. “É com alegria que participo da 
segunda formatura do curso de com-
putação para a terceira idade, e posso 
dizer que os idosos estão de parabéns, 
pois estão aproveitando essas oportu-
nidades”, frisa.

os alunos relataram que o curso 
de inclusão digital foi muito bom e um 

momento de aprender coisas novas e 
fazer novos amigos. Patrícia relata que 
na primeira etapa os alunos aprendem 
a manusear o computador, ligar, desli-
gar, ou seja, as funções básicas. já no se-
gundo momento do curso, eles apren-
dem a acessar alguns sites, e na terceira 
etapa os alunos já estão com habilida-
des e até acessam, conversam e postam 
fotos no Facebook. “o que se observa é 
que os alunos iniciam sem muito co-
nhecimento, e concluem o curso com 
um grande conhecimento na área de 
informática”, comenta. 

Para concluir, a psicóloga destaca 
que para o próximo mês novas turmas se-
rão formadas, sendo uma com dez idosos 
e outra com dez agricultores. “Lembran-
do que todos os que tiverem interesse 
em participar de cursos de informática 
podem se inscrever junto à Secretaria da 
agricultura e no CraS”, ressalta.

Modelo
Segunda turma de idosos do 
curso de inclusão digital realiza 
formatura 

CRAS/divulgação 

Formatura foi realizada na terça-feira (13)

a equipe pedagógica da escola 
doM já conta com profissionais que 
vão atuar em sala de aula a partir de 
9 de fevereiro. Com as matrículas 
abertas, a escola oferece vagas para a 
educação infantil (maternal, pré-es-
cola), ensino fundamental e médio. a 
diretora, Salete Boff, explica que o pro-
cesso de seleção dos professores leva 
em conta a experiência na área de atu-
ação, formação e identificação com 
os propósitos da escola em oferecer 
educação de qualidade, sistematizada 
e valorizando as habilidades individu-
ais dos estudantes.

entre os educadores já selecio-
nados está a professora izolete Behm 
Zanini, que vai atuar na área de edu-
cação infantil (maternal). Formada 
em Pedagogia (séries iniciais e edu-
cação infantil), izolete afirma que “a 

educandário também passa por adequação física para 
receber os estudantes

escola doM apresenta 
equipe pedagógica

MARAVILHA

educação vem de berço, mas também 
se constrói com a convivência e in-
teração entre os colegas, professores 
e ambiente escolar”. Sobre o desafio 
com a nova escola, izolete afirma que 
CoC é reconhecido e respeitado por 
seu método.

no ensino médio, um dos edu-
cadores selecionados é o professor 
Sérgio Losch. Bacharel em Geografia 
pela Universidade Federal de Santa 
Catarina e licenciado em História pela 
Universidade do oeste do Paraná, Los-
ch vai lecionar a disciplina de História 
na escola doM. 

o subtenente do Corpo de Bom-
beiros de SC (reserva), alcimar 
Lauer, formado pela Unochapecó, 
vai lecionar a disciplina de Geogra-
fia. a experiência na área de educa-
ção vem com a atuação escolas pri-

vadas e na Universidade de Maringá, 
Unopar e Senai. Para Lauer, a escola 
doM traz uma proposta inovadora, 
que une, além da qualidade, uma ex-
celente proposta pedagógica para os 
estudantes.

além da formação da equipe, 
a escola está passando por ade-
quação física para receber os estu-
dantes. “Vamos apresentar toda a 
nossa equipe para a comunidade 
escolar. estamos buscando profis-
sionais comprometidos com o nosso 
método e executando mudanças na 
estrutura, deixando o nosso ambien-
te preparado para receber todos. 
outros profissionais já estão contra-
tados para atuar nas demais discipli-
nas. a formação da equipe deve ser 
concluída na próxima semana”, pla-
neja a diretora, Salete Boff.

Alcimar Izolete Sérgio

Fotos: Divulgação

Política
Presidente do Legislativo, odair Batistello, destaca projetos para 2015

o presidente eleito para 2015, 
odair josé Batistello (PMdB), par-
ticipou, na manhã de sexta-feira 
(16), do Programa atualidades da 
rádio Líder FM, destacando os 
principais projetos para este ano 
legislativo. 

Batistello frisou que os traba-
lhos em 2015 serão realizados com 
bastante harmonia. “Para que to-
dos os trabalhos possam ser bem 
desenvolvidos, deve haver harmo-

nia entre os colaboradores da Casa, 
vereadores e com o executivo. es-
taremos na busca de um ano ainda 
melhor, com muitos projetos e re-
alizações, tanto para a Câmara de 
Vereadores como a administração 
pública”, destacou. 

Sobre os investimentos, Batis-
tello frisou que a preferência será 
para a Câmara de Vereadores. “É 
cedo para falar sobre os valores que 
serão investidos, posso afirmar que 

Odair Batistello

não farei nada sozinho, mas sempre 
com o amparo dos demais colegas. 

Para um segundo momento, o nos-
so objetivo é informatizar a Câmara 
de Vereadores, penso muito nisso 
desde que me tornei vereador. Um 
dos projetos é a transmissão on-line 
das sessões e dentro dessa ideia, te-
nho o objetivo de cada parlamentar 
ter o seu notebook. isso faz com que 
a população esteja mais inteirada 
com os trabalhos”, ressaltou. 

Sobre a oposição, Batistello dis-
se que deixará que faça a sua parte. 

“a oposição é somente uma pala-
vra. Com certeza eles vão poder 
trabalhar de maneira livre, sendo 
que a situação também fará a sua 
parte”, salientou. 

o presidente eleito destacou a 
relação do executivo e Legislativo. 
“a relação é boa, os projetos, na sua 
grande maioria, são aprovados, com 
os incentivos necessários. enfim, é 
um trabalho realizado em conjunto, 
pensando em Maravilha”, finalizou. 

Renata Mattia/ O Líder
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nesta semana a Caixa econômica Federal autorizou o Setor de Habitação, 
por meio da Secretaria de assistência Social, a iniciar a chamada dos 
mutuários para a regularização de crédito

Programa habitacional começa a 
chamar os mutuários na 
próxima semana

“MINHA CASA, NOSSO SONHO”

na quinta-feira (14) o Programa 
atualidades, da rádio Líder FM, re-
cebeu em entrevista a secretária da 
assistência Social de Maravilha, Flávia 
roberta Figueiredo, para esclarecer 
e trazer novidades sobre os procedi-
mentos do financiamento habitacional 
“Minha casa, nosso sonho”.

Atualidades Líder: qual foi o mo-
tivo da grande demora do financia-
mento habitacional?

Flávia Figueiredo: Como já ha-
víamos falado anteriormente, um fi-
nanciamento habitacional tem várias 
etapas. o “Minha casa, nosso sonho” 
é um projeto de grande monta, porque 
ele envolve 106 unidades habitacionais 
e tinha as etapas a serem cumpridas. 
a primeira foi a formalização da pre-
feitura junto à Caixa econômica Fede-
ral que ia ser feito o loteamento, nesta 
etapa foram abertas as ruas, contratado 
o terreno; a segunda etapa entende-se 
como a parte da engenharia e a jurídi-
ca, que era a parte aonde estávamos, 
sendo que a engenharia tinha sido 
aprovada, mas na parte jurídica surgiu 
uma normativa com alguns impedi-
mentos com relação à questão con-
tratual, inclusive a que se referia a al-
gumas cláusulas, principalmente com 
relação ao sorteio, havendo hipóteses 
deste ser alterado, sendo que não era 
interesse da administração municipal 
alterar o sorteio, e também estávamos 
interessados e preocupados em cum-
prir as normativas. 

Atualidades Líder: qual é a etapa 
atual do financiamento habitacional?

Flávia: depois de um grande envol-
vimento da equipe da administração 
municipal e da Caixa econômica Fe-
deral para a solução dessas situações, 
que desde o início dos trâmites já se 
passaram mais de dois anos. e a prin-
cipal novidade é que a CeF nos auto-
rizou, na última semana, a começar a 
chamar os mutuários contemplados 
pelo sorteio, para estarem regularizan-

Secretária da Assistência Social 
de Maravilha, Flávia Figueiredo, 
participou do Programa 
Atualidades, da Rádio Líder FM 

Renata Mattia/ O Líder

do a situação de crédito e regulariza-
ção cadastral na prefeitura; sendo que 
estaremos nos certificando se esses 
contemplados têm alguma restrição de 
crédito, imóveis no nome – sendo isso 
um impeditivo para estar contraindo o 
financiamento. além disso, estaremos 
passando aos mutuários a lista de do-
cumentos que eles deverão apresentar 
no Setor de Habitação para estarmos 
apresentado ao correspondente ban-
cário para o cadastramento. após, será 
realizada a análise de crédito e depois, 
e por fim, a contratação das unidades 
habitacionais junto à CeF. importante 
ressaltar que estaremos chamando um 
por um, os mutuários não precisam se 
preocupar. 

Atualidades Líder: Existe um pra-
zo para as pessoas beneficiadas esta-
rem com as suas residências prontas? 

Flávia: não vou dar uma data 
porque estamos lidando com um 
sonho, e querendo ou não, este sonho 
está demorado para ser realizado. Mas 
estamos trabalhando para inaugurar 
as unidades habitações provavelmente 
nesta época, no ano que vem. agora vai 
depender muito mais dos mutuários, 
das pessoas, do que da administração 
municipal, Caixa econômica Federal 

ou da empresa responsável pela cons-
trução. 

Atualidades Líder: Se algum dos 
mutuários não preencher os requisi-
tos, outro será chamado? 

Flávia: Se algum mutuário não pre-
encher os requisitos, automaticamente 
estaremos chamando aqueles que es-
tão no cadastro de reservas. inclusive a 
Caixa econômica nos repassou que eles 
não participaram do sorteio, sendo que 
a recomendação da agência bancária 
é que houvesse quatro sorteios, sendo 
realizado somente um. então nós cor-
remos o risco de, no decorrer nos pro-
cedimentos, realizar o sorteio de mais 
mutuários. 

Atualidades Líder: qual é a em-
presa responsável pela realização da 
obra? 

Flávia: Hoje nós já podemos des-
tacar a empresa que estará realizando 
o empreendimento, é a Kasa empre-
endimentos. a empresa foi escolhida 
conforme o Conselho de administração 
do município, sendo também a única 
que demonstrou interesse em realizar 
a obra. 

Atualidades Líder: o que a prefei-
tura ainda precisa realizar na área do 
“Minha casa, nosso sonho”? 

Flávia: neste momento a adminis-
tração vai providenciar a instalação da 
água e da luz, visto que isso é necessá-
rio para a sua formalização. já estamos 
providenciando isso com a Casan e 
com a Celesc, relembrando as tratativas 
iniciais. no prazo máximo de um mês 
estaremos com a infraestrutura regula-
rizada. 

Atualidades Líder: Há muita de-
manda de habitação em Maravilha?

Flávia: o número de cadastros hoje 
passa de mil pessoas. já existem, inclu-
sive, mais dois projetos em andamento 
em Maravilha. É interesse da adminis-
tração sanar o déficit habitacional. 

os fortes ventos que ocorreram na 
noite de terça-feira (13) causaram danos 
no centro comunitário da Linha Barra 
do Segredo, interior de Maravilha. Con-
forme o tesoureiro do grupo de idosos, 
Francisco Kreuz, o local ficou destruído, 
arrancando parte do telhado e danifi-
cando a varanda da frente do salão. 

na tarde de quinta-feira (15) ele e 
demais membros da comunidade reu-

niram-se com a prefeita, rosimar Mal-
daner, com o objetivo de buscar recur-
sos para reconstruir o que foi danificado 
pelos ventos. “ela pediu para buscarmos 
três orçamentos com engenheiros e en-
caminhar o projeto para a prefeitura”, 
salientou Kreuz. 

no local se reúnem mensalmente os 
clubes de mães e idosos, além dos inte-
grantes da comunidade católica.

Temporal

Melhorias

Fortes ventos destroem 
centro comunitário da Linha 
Barra do Segredo 

Obras de recuperação total da 
Avenida Euclides da Cunha iniciam 

Isabel Müller/O Líder

Isabel Müller/O Líder

Telhado do salão ficou destruído

Tiveram início na quarta-fei-
ra (14) as obras de recuperação da 
avenida euclides da Cunha, execu-
tada pela empresa Gaia rodovias 
Ltda. Conforme a prefeita, rosimar 
Maldaner, vai ser um marco para o 
município, pois os moradores aguar-
davam há anos essa melhoria, assim 
como aqueles que passam pelo traje-
to que liga municípios vizinhos e dá 
acesso ao Paraná. 

a ordem de serviço foi entregue 
para a empresa em julho do ano 
passado, porém as obras foram atra-
sadas devido à realização da cana-
lização de água no passeio público, 
para evitar a abertura de buracos no 
asfalto.

Conforme o secretário de Trans-
portes, obras e Urbanismo, neivo 
Sartori, as obras devem ser concluí-
das em cerca de 40 dias.

Obras iniciaram na quarta-feira (14)
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a administração de Bom jesus do 
oeste, por meio da Secretaria de agri-
cultura, vem trabalhando no sentido 
de incentivar os agricultores do muni-
cípio a garantir a alimentação do reba-
nho, principalmente leiteiro, durante o 
inverno. desta forma, nesta época está 
dando prioridade para os serviços de 
confecção de silagem em todo o mu-
nicípio.

neste sentido, a Secretaria de agri-
cultura está fornecendo tratores, en-
siladeiras e as máquinas necessárias 
para auxiliar na confecção e constru-
ção de silos para armazenamento da 
silagem.

de acordo com o secretário de 
agricultura, antônio nascimento, nes-
te mês estão sendo intensificados os 
trabalhos de suporte junto aos agricul-
tores. “esta atividade é fundamental 
para garantir o sustento dos animais 
no inverno, ressaltando que a produ-
ção leiteira no município tem aumen-
tado significativamente nos últimos 
anos”. 

até o momento foram efetuados 
90 hectares de silagem de milho, sen-
do atendidos 43 produtores do muni-

cípio. a previsão é atender mais de 170 
produtores nesta safra com o apoio 
na prestação de serviços para esta de-
manda.

entre os benefícios de auxílio são 
oferecidas três opções: a utilização 
das máquinas do município; a utiliza-
ção dos equipamentos terceirizados 
pelo município; e o pagamento de um 
bônus fiscal pelo munícipio aos pro-
dutores no valor de r$ 150,00 por hec-
tare de silagem confeccionada.

o secretário de administração, 
Walter naujorks, ressalta que foram 
licitadas 1.200 horas/máquina tercei-
rizadas para auxiliar nestes trabalhos. 
“o maquinário do município é insufi-
ciente para atender este tipo de serviço 
nesta época do ano e não podemos 
deixar de atender nossos agricultores. 
o suporte que está sendo fornecido 
pelo município é fundamental para 
manter a atividade de produção de lei-
te, principalmente para os pequenos 
produtores”, frisa.

o prefeito em exercício, elton 
Henrique da Silva, está acompanhan-
do os serviços e dando o apoio possível 
para atender os produtores de leite.

o Conselho de desenvolvimento 
econômico (CMde) de Bom jesus 
do oeste, criado pela lei municipal 
nº 273/2001, que também institui o 
Plano Municipal de desenvolvimen-
to econômico, reuniu-se na quar-
ta-feira (14) para primeira reunião 
ordinária do ano. na ocasião foram 
tratados assuntos que visam analisar 
a situação dos incentivos estruturais 
às empresas dos ramos industrial e 
prestadores de serviços que estão es-
tabelecidos no município.

Também foram tratados assun-
tos relacionados ao fomento do setor 

comercial e industrial do município 
e teve a participação de empresários 
que atuam no ramo metalúrgico e 
madeireiro, que expuseram suas ati-
vidades para os membros do Conse-
lho, que tem como objetivo fomentar 
a geração de renda e empregos no 
município.

o prefeito em exercício, elton 
Henrique da Silva, manifestou seu 
interesse de, junto com o prefeito 
licenciado, airton reinehr, apoiar le-
galmente o desenvolvimento e cres-
cimento das empresas estabelecidas 
no município.

Incentivos 

Prioridades

Conselho Municipal de Desenvolvimento 
Econômico realiza reunião

Confecção de silagem recebe apoio 
no município

Prefeitura/divulgação

Prefeitura/divulgação

Reunião do Conselho foi realizada na quarta-feira (14)

Prefeitura/divulgação 

Até o 
momento 
foram 
efetuados 90 
hectares de 
silagem de 
milho

Férias
elton da Silva assume a prefeitura 
interinamente

no último dia 9 secretários do 
Poder executivo municipal e vere-
adores se reuniram para a trans-
missão de cargo do prefeito de 
Bom jesus do oeste, airton antô-
nio reinehr (PMdB), ao vice-pre-
feito, elton Henrique da Silva (PT). 
ele estará no comando da admi-
nistração do município durante as 
férias de reinehr.

o prefeito interino, após assi-
natura da ata de posse, compro-
meteu-se em seguir o trabalho 
que reinehr vem fazendo na ad-
ministração e neste período dará 
continuidade a todas as atividades. 
“existem muitos trabalhos para se 
dar prosseguimento, mesmo com 
parte dos servidores em férias, mas 
farei da melhor maneira possível”, 
salientou. Da Silva ficará no lugar de Reinehr durante 15 dias

Projeto para realização da ligação asfáltica com o município 
de Maravilha já está pronto desde a metade de 2014

Bom jesus do oeste reivindica 
pavimentação asfáltica

DISCRIMINAÇÃO 

ILAINE ROHDEN

a pavimentação asfáltica que 
liga Bom jesus do oeste a Maravilha 
já teve suas tratativas iniciadas há 
alguns anos, mas foi em 2013 que o 
sonho da população destes municí-
pios e da região pareceu que sairia 
do papel. neste ano o projeto para 
realização da obra foi iniciado, sen-
do concluído na metade de 2014. 
desde então nenhuma resposta foi 
dada e nada de concreto realizado.

Hoje, mais do que nunca, a po-
pulação de Bom jesus do oeste está 
mobilizada para que seja atendida 
essa antiga e importante obra pú-
blica. as lideranças locais destacam 
que o município necessita dessa 
ligação asfáltica para o seu desen-
volvimento e da região, já que a 
obra beneficiará toda a região, bem 
como as pessoas que trafegam por 
ali, principalmente no sentido Pa-
raná.

nesta semana o vice-prefeito de 
Bom jesus do oeste, agora prefei-
to em exercício, elton da Silva, e o 
secretário de Planejamento, Célio 
Fazzioni, enfatizaram que exis-
te certa preocupação e medo por 
parte das lideranças locais. “eu 
gostaria que a Secretaria regional 
se sensibilizasse, que ficasse mais 
perto do cidadão e que desse uma 
resposta para nós. eu acredito que 
o secretário, Valci dal Maso, na 
sua competência, pode nos ajudar 
a realizar esse sonho”, comenta da 

Ilaine Rohden/O Líder

Prefeito em exercício e secretário do Planejamento ressaltaram 
importância da obra
Silva. 

da Silva destacou que existe 
cobrança por parte da comunida-
de bom-jesuense quanto à realiza-
ção da obra. “acredito que não só 
o pessoal de Bom jesus do oeste, 
mas de toda a região, está se sen-
tindo discriminado”, comenta, 
pontuando que outras ligações as-
fálticas, que em seu ponto de vista 
seriam menos relevantes, já foram 
realizadas, como o asfaltamento 
do distrito de São josé do Laranjal 
e da Linha Salete, em Modelo.

de acordo com o prefeito em 
exercício, até o momento só existe 
de concreto o projeto que foi re-
alizado pela empresa iguatemi e 
custeado pelo estado. “Há muito 
tempo esse asfalto é uma promes-

sa. após a criação do município 
vários trabalhos já foram feitos, 
inclusive pelos ex-prefeitos otto 
Vogel e Sergio Persch”, comenta.

Conforme da Silva, o traçado 
do projeto já está definido, mas 
um dos empecilhos para concreti-
zação pode ser o valor de realiza-
ção da obra. “inicialmente a obra 
estava prevista entre r$ 15 e r$ 18 
milhões, mas agora o projeto pode 
chegar a r$ 33 milhões”, ressalta. 

Segundo o prefeito em exer-
cício, as lideranças do município 
gostariam que uma audiência fos-
se marcada para o próximo mês. 
“Queremos que uma atitude seja 
tomada para dar início às obras ou 
então ao menos uma resposta seja 
repassada”, pontua. 
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Cunha Porã
M/03

encontros serão realizados no salão nobre da prefeitura de Cunha 
Porã, com início às 19h30

Secretaria de educação organiza 
reunião sobre transporte universitário

OPORTUNIDADE

a Secretaria de educação de 
Cunha Porã está organizando para 
a última semana de janeiro as reu-
niões sobre o transporte universi-
tário 2015. o objetivo é repassar 
diversas orientações aos alunos 
(de faculdades e cursos técnicos) 
que já utilizam este transporte, 
além de prestar esclarecimentos 
aos calouros, que devem iniciar os 
estudos este ano.

Conforme a secretária, Crisa-
ne Frey, para melhor organização 
as reuniões serão feitas de acordo 
com os trajetos disponibilizados. 
desta forma, os estudantes de-
vem prestar atenção ao dia em 
que devem participar, além disso, 
é preciso levar consigo documen-
tos pessoais, como carteira de 
identidade e CPF; título de eleitor; 
comprovante de residência e r$ 
10 para integrar a associação aca-
dêmica.

Todas as reuniões serão reali-
zadas no salão nobre da prefeitu-
ra de Cunha Porã, com início às 

Arquivo/Ascom Prefeitura

Projeto transporte universitário contribui com qualificação dos jovens 
cunha-porenses

19h30. Confira o roteiro:
dia 26 de janeiro, para alunos 

que se deslocam até Chapecó.
dia 27, alunos que estudam 

em Frederico Westphalen (rS).
dia 28, alunos que estudam 

em Pinhalzinho.
dia 29, alunos que se deslocam 

para São Miguel do oeste (matuti-
no e noturno).

dia 30, estudantes que se des-
locam para Maravilha.

desde o início do mês de janeiro 
o Setor de Tributação de Cunha Porã 
está viabilizando a entrega dos carnês 
correspondentes às taxas de 2015, 
como é o caso do imposto Sobre 
Serviço (iSS); alvará - Taxa de Fisca-
lização Sobre Licença para Funciona-
mento e Permanência; além do alvará 
Sanitário.

após receber os carnês, os muní-
cipes/empresários devem efetuar o 
pagamento em agências bancárias, 
conforme data de cada taxa tributá-
ria. a Fiscalização sobre Licença para 
Funcionamento e Permanência, além 
do alvará Sanitário, possuem venci-
mentos em cota única, com prazo para 

pagamento até o dia 27 de fevereiro.
já o imposto Sobre Serviços (iSS) 

compete aos 12 meses do ano, cuja 
parcela é sempre no mês subsequen-
te, ou seja, a parcela corresponden-
te ao mês de janeiro tem prazo para 
pagamento até o dia 27 de fevereiro; 
em fevereiro pode-se pagar até 20 de 
março. a taxa do mês de dezembro 
poderá ser paga até o dia 20 de janeiro 
de 2016. em caso de dúvidas os contri-
buintes podem entrar em contato com 
os profissionais que atuam no Setor de 
Tributação. Com relação ao imposto 
Predial e Territorial Urbano (iPTU), os 
carnês deverão começar a ser emitidos 
a partir de abril. 

Contas 
Setor de Tributação entrega 
taxas 2015

Ilustração

Munícipes devem ficar atentos aos prazos das tradicionais contas de 
início de ano
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Flor do sertão
M/04

Todos os munícipes interes-
sados em participar do itaipu 
rural Show podem procurar a 
Secretaria Municipal de agri-
cultura, pois será disponibiliza-
do um ônibus para o transporte 
dos agricultores, no dia 30 de 

janeiro, com saída da Secretaria 
de agricultura, às 8h. o retorno 
está previsto pela parte da tar-
de, sendo que os interessados 
deverão realizar inscrição junto 
à secretaria o mais breve possí-
vel. 

no próximo mês o Conselho 
Municipal dos direitos da Crian-
ça e do adolescente de Flor do 
Sertão realizará eleição para pre-
enchimento de vagas remanes-
centes do Conselho Tutelar. os 
candidatos são: analice Becker, 
eduarda Maria Poppe, ivo elemar 
Stoll, izelde Miranda Vaskevicz, 
Maristela inês Botte Vaskevicz, 
Marli Sirlei Stamm noronha e 
Sandra alves Perão.  

a eleição será realizada no dia 
13 de fevereiro, das 8h às 14h, no 

auditório do centro administra-
tivo municipal, mediante voto 
universal. Conforme os organi-
zadores, apesar de o voto ser fa-
cultativo, o Conselho de direitos 
convoca toda a população para 
exercer o direito ao voto, fazendo-
se presente nas eleições.

Podem votar maiores de 16 
anos, inscritos no município de 
Flor do Sertão como eleitores, 
mediante apresentação do títu-
lo de eleitor e/ou da carteira de 
identidade.

a comunidade católica de 
Linha Barra do Taraíras promo-
verá, no dia 1º de fevereiro, a 
tradicional festa em honra à pa-
droeira nossa Senhora dos nave-
gantes. a festa, que está em sua 
8ª edição, consolida-se ano a ano 
como evento religioso que atrai 
diversos romeiros e fieis para 
acompanharem a realização da 
programação.

Para a edição deste ano a co-
munidade, por meio da equipe 
organizadora, novamente pro-

moverá atrações já tradicionais, 
que são o diferencial do evento. 
a festa terá início às 8h30, na 
ponte do rio Sargento, com re-
cepção aos navegadores. Às 9h30 
terá, por via fluvial, a saída com 
a imagem de nossa Senhora até 
o Santuário em Linha Barra do 
Taraíras, onde ocorrerá a benção 
aos barcos e a missa com benção 
da água e da garganta. ao meio-
dia será servido almoço e à tarde 
terá matinê animada pela banda 
Terça redenção.

Conforme os organizado-
res, a expectativa para este ano 
é superar o público presente em 
anos anteriores. “a tradicional 
festa em honra a nossa Senhora 
dos navegantes vem, ano a ano, 
crescendo e atraindo maior nú-
mero de fieis e devotos. Para este 
ano nossa expectativa é atrair 
um maior número de romeiros, 
fazendo uma festa grandiosa em 
honra a nossa padroeira”, assina-
lam. os organizadores convidam 
a todos para participar do evento.

Secretário da pasta destaca que os serviços estão 
atrasados devido às frequentes chuvas

Secretaria de agricultura 
dá sequência à confecção 
de silagem

romaria de nossa Senhora dos navegantes já tem data definida

ATRASOS 

Organização

a Secretaria de agricultura de 
Flor do Sertão vem dando segui-
mento às ações de incentivo aos 
agricultores munícipes. dentro das 
ações está a confecção de silagem, 
a qual está sendo desenvolvida para 
atender a solicitação de dezenas de 
agricultores.

a forma de incentivo se dá por 
meio da disponibilização de ma-
quinário da patrulha municipal, em 
que o produtor arca com o custo da 
hora/máquina, sendo necessário o 
agendamento para a viabilização 
do serviço.

Conforme o secretário de agri-
cultura, rudimar rott, infelizmente 
os serviços estão atrasados devido 
às frequentes chuvas. “as chuvas 
diárias estão atrapalhando o an-
damento dos serviços, porém es-
tamos colocando tudo em dia para 
atender os agricultores o mais 
breve possível. Pedimos a colabo-

ração de todos, pois fogem de nos-
so controle as forças da natureza”, 
justifica.

rott salienta que aproximada-
mente 60 munícipes requisitaram 
os serviços para a confecção da si-
lagem e, destes, aproximadamente 
50% já foram atendidos. o secretá-

rio ressalta que quem já confeccio-
nou a silagem e pretende realizar 
nova plantação na área deve ir fa-
zendo se quiser agilizar o serviço 
ou então aguardar até o dia 20 de 
fevereiro, quando se pretende co-
locar em dia os serviços de silagem 
para iniciarem os plantios.

Oportunidade

Eleição

Município disponibilizará 
transporte para o Itaipu 
Rural Show

Conselheiros tutelares serão 
escolhidos em fevereiro 

Arquivo/O Líder

Aproximadamente 60 munícipes requisitaram os serviços para a 
confecção da silagem

Divulgação
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Cotidiano
a/21

oBriGaToriedade 
do eXTinTor aBC

olá, leitores! É um grande prazer estar aqui neste espaço para com-
partilhar e esclarecer algumas questões inerentes ao trânsito. assim, 
por ser tema que sofreu alterações recentemente, hoje abordaremos 
a obrigatoriedade do extintor do tipo aBC nos veículos automotores. 

a partir do dia 1º janeiro de 2015 deveria ter plena aplicabilidade a 
resolução nº 333/2009 do Conselho nacional de Trânsito (Contran). 
a referida resolução torna obrigatório o extintor do tipo aBC em todos 
os veículos automotores, salvo nas motocicletas, motonetas, ciclomo-
tores, triciclos, quadriciclos automotores sem cabine fechada, tratores, 
veículos inacabados ou incompletos, veículos destinados à exportação 
e nos veículos de coleção.

Contudo, ainda que a referida resolução seja de 2009, por terem 
deixado a troca do equipamento para a última hora, muitos motoris-
tas tiveram dificuldades em encontrar o novo modelo nas lojas, já que 
houve grande procura nos dias que antecederam a virada do ano. em 
razão disso, o departamento nacional de Trânsito (denatran) decidiu 
adiar por mais 90 dias a sua exigibilidade, o que postergará a obrigato-
riedade do novo equipamento para abril deste ano.   

o objetivo da resolução 333/2009 do Contran é dotar de maior efi-
ciência os extintores veiculares, já que os equipamentos do tipo BC são 
apropriados para combater incêndios em líquidos inflamáveis (B) e 
equipamentos elétricos (C), não sendo adequados para debelar incên-
dios em sólidos combustíveis (a), a exemplo de tapetes e pneus dos 
veículos. 

em termos práticos, quem ainda tiver em seu carro o extintor do 
tipo BC deverá providenciar a troca do equipamento. Quem já possui 
em seu carro o extintor de incêndio do tipo aBC, deverá verificar se 
o equipamento está dentro do prazo de validade; se o indicador de 
pressão não está na faixa vermelha; se o lacre está íntegro; se possui a 
presença da marca de conformidade do inmetro; se o prazo de dura-
bilidade e a data do teste hidrostático não estão vencidos; e se possui 
aparência geral externa em boas condições, sem ferrugem, amassados 
ou outros danos.

o Código de Trânsito Brasileiro classifica como infração grave (5 
pontos) conduzir o veículo automotor sem equipamento obrigató-
rio, ou estando este ineficiente ou inoperante, ou com equipamento 
obrigatório em desacordo com o estabelecido pelo Contran. Prescreve 
como medida administrativa para quem descumprir a regra a retenção 
do veículo até a regularização da infração, tendo por penalidade a mul-
ta no valor de r$ 127,69.

Uma sequência de tentativas de 
furtos e um furto a um prédio no 
município de Modelo ocasionou a 
prisão de um jovem de 18 anos.

na madrugada de terça-feira 
(13), para cometer o delito, o autor 
escalou o edifício. na ocasião, de-
vido ao calor da noite, os proprie-
tários acabaram deixando a janela 
aberta, o que facilitou a ação do 
bandido. Foram subtraídos alguns 
documentos e objetos pessoais das 
vítimas, que mais tarde foram recu-
perados pela polícia. 

a Polícia Militar (PM) de Mo-
delo, durante toda a madrugada, 
atendeu chamados da população, 
que ficou assustada, já que diversas 
tentativas de arrombamento e fur-
tos ocorreram, possivelmente pro-

vocados pelo mesmo elemento.
a PM informou que por vol-

ta das 6h30 uma vítima acionou a 
guarnição relatando que a sua casa 
também estaria sendo alvo de furto. 
Foi então, com a proximidade do 
local dos fatos, que policiais de Mo-
delo, com a ajuda da guarnição de 
Serra alta, prenderam L.n.S., de 18 
anos, de Chapecó.

após a prisão, o mesmo foi en-
caminhado para a delegacia de Pi-
nhalzinho. Segundo o cabo Staudt, 
que coordenou toda a ação da PM, 
o indivíduo detido possui extensa fi-
cha criminal.

ele teria ido de ônibus pela ma-
nhã para o município de Modelo, 
onde passou o dia analisando as re-
sidências e, após, cometeu os delitos.

o posto de combustíveis Três 
Palmeiras, situado às margens da 
Br-282, em nova erechim (SC), foi 
alvo da ação de assaltantes na quar-
ta-feira (14). dois elementos, enca-
puzados e armados, chegaram com 
uma moto, de cor vermelha e placa 

coberta com fita isolante, e rederam 
as pessoas que estavam trabalhan-
do no momento. 

Um dos autores, armado com 
pistola cromada, desceu da moto e 
rendeu um trabalhador, chegando a 
dar uma coronhada no rosto da víti-

ma. já o outro assaltante posterior-
mente desceu da moto, rendeu outro 
trabalhador na porta do estabeleci-
mento, agredindo-o com um soco.

os bandidos fugiram no sentido 
Pinhalzinho e levaram cerca de r$ 
900,00.

estabelecimento fica às margens da Br-282

Posto de combustíveis é 
alvo de assalto

NOVA ERECHIM 

Mau tempo

Prisão

Temporal causa transtornos 

Homem foragido da penitenciária de 
Chapecó é preso em Pinhalzinho

o forte temporal que atingiu a 
região no fim da tarde de terça-feira 
(13) causou transtornos no trânsito 
da Br-282. Segundo a Polícia ro-
doviária Federal (PrF), as rajadas 
de vento derrubaram árvores e in-
terromperam o trânsito entre Ma-
ravilha e iraceminha. Mais de dez 
árvores caíram e equipes da PrF, 
com apoio do Corpo de Bombeiros 
de Maravilha, tiveram muito traba-
lho para liberar a rodovia. nenhum 
acidente foi registrado.

os municípios de Pinhalzinho 
e Saudades também sofreram com 
os danos causados devido ao mau 
tempo. Segundo informações ob-
tidas com os Bombeiros de Sau-
dades, cerca de vinte árvores de 
grande porte foram arrancadas pela 
raiz, e algumas até caíram sobre re-
sidências.

além disso, casas do município 

Diversas árvores caíram sob a BR-282, interrompendo o trânsito

PRF

foram destelhadas, o que eleva ain-
da mais os prejuízos, tendo em vis-
ta que o temporal de segunda-feira 
(12) já havia destelhado cerca de 

trinta residências na cidade.
em Pinhalzinho alguns mora-

dores ficaram sem energia elétrica 
por horas. 

Modelo
Jovem escala prédio para 
cometer furto Policiais militares de Pinhal-

zinho, com apoio da Polícia Mili-
tar (PM) de Chapecó, prenderam 
Cristiano Gros de Mattos, de 20 
anos, que estava foragido há três 
dias e tentou praticar crimes na 
região apresentando-se com o 
nome falso de Lucas novak dos 
Santos.

o caso aconteceu ainda du-
rante a madrugada de terça-feira 
(10), quando a Polícia Militar de 
Modelo recebeu informações de 
tentativas de furto na cidade. 

Por volta das 6h a guarnição 
local conseguiu deter um suspei-
to, reconhecido por imagens de 
câmeras de monitoramento, pelas 
vestes, mas não portava nenhum 
objeto de furto. Foi apresentado 
na delegacia de Pinhalzinho, mas 
como não havia prova de sua au-
toria, somente suspeita, foi feito 

o registro, aberto inquérito para 
investigação e posteriormente li-
berado.

Logo depois da liberação dele 
a PM de Pinhalzinho recebeu in-

formação de que um indivíduo em 
atitude suspeita estava ao lado de 
uma motocicleta, possivelmente 
tentando furto. Uma guarnição 
foi ao local, abordou e identificou 
como sendo o mesmo indivíduo 
apresentado na delegacia ante-
riormente.

a PM de Pinhalzinho repassou 
fotos do rapaz para policiais mili-
tares de Chapecó, que reconhece-
ram o suspeito como sendo fora-
gido da penitenciária de Chapecó.

dessa forma, foram iniciadas 
buscas e logo as guarnições da PM 
de Pinhalzinho e nova erechim 
foram informadas que um indi-
víduo com as mesmas caracterís-
ticas teria tentado furto em uma 
residência, entre Pinhalzinho e 
nova erechim. os policiais inicia-
ram as buscas e Cristiano Gros de 
Mattos, de 20 anos, foi capturado.

Cristiano Gros de Mattos, de 20 
anos, estava foragido há três dias

 Divulgação
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LINCOLN OLIVETTI
Morreu na terça-feira (13), aos 

60 anos, o maestro, compositor, 
arranjador e produtor musical 
considerado um dos criadores 
da sonoridade pop brasileiro 
dos anos 1970 e 1980. ao longo 
da carreira, olivetti fez arranjos 
para nomes importantes, como 
Gal Costa, Gilberto Gil, Tim Maia, jorge Ben, rita Lee, ro-
berto Carlos, Caetano Veloso, Maria Bethânia, Ângela rô rô, 
Zizi Possi, Fagner, Wando, Lulu Santos e ed Mota. olivetti 
participou, como compositor ou intérprete, de trilhas so-
noras de novelas de sucesso, como “dancin’ days” (1978), 
“Baila comigo” (1981), na qual tocou o tema de abertura ao 
lado de robson jorge, “Mandala” (1987), “Feijão maravilha” 
(1979) e “Plumas e paetês” (1980). 

CLIFFORD ADAMS 
o trombonista da banda 

Kool & the Gang, morreu na se-
gunda-feira (12), aos 62 anos, de 
câncer no fígado, disse a revista 
“Billboard”. ele lutava contra a 
doença havia mais de um ano, 
segundo o site da revista nor-
te-americana. de acordo com 
o site de notícias local nj.com, 
Clifford “não tinha plano de saúde para cobrir as despe-
sas médicas” do tratamento contra o câncer. os amigos e 
colegas de banda tinham tentado juntar dinheiro para um 
transplante de fígado. o Kool & the Gang foi formado em 
1964, passou por várias formações e é mais conhecido pelo 
sucesso disco “Celebration”, lançado em 1980.

TAyLOR NEGRON
o ator e comediante ame-

ricano morreu no sábado (10), 
aos 57 anos. Conhecido por 
filmes como “Picardias estu-
dantis” (1982), “Tudo por uma 
herança” (1983), “o último Boy 
Scout” (1991) e “o pequeno Stu-
art Litlle” (1999), negron tinha 
câncer há muitos anos. alguns colegas famosos lamenta-
ram a morte de negron. “Muito triste por saber da perda de 
Taylor negron. Um ator cômico brilhantemente engraçado 
e um pintor maravilhoso. descanse em paz”, escreveu Billy 
Cristal, em seu perfil no Twitter. na mesma rede social, Ben 
Stiller comentou: “Taylor negron era um cara muito inte-
ligente, divertido, atencioso e com uma voz cômica única”. 
negron era um elogiado comediante de stand-up. ao lon-

go da carreira, fez ainda pequenos papéis em séries como 
“Friends”, “Seinfeld” e “Curb your enthusiasm”.

AVELINO COSTA
Morreu no domingo (11), em 

Goiânia, o pai do cantor Leonar-
do, avelino Virgulino da Costa, 
aos 78 anos. de acordo com a 
assessoria, ele tinha um quadro 
de enfisema pulmonar que se 
agravou com o passar dos dias. 
o corpo foi enterrado no mesmo 
túmulo do outro filho, Leandro, 
morto em 1998. ainda segundo 
a assessoria, avelino cuidava de 
parte dos negócios da família em 
fazendas no interior de Goiás. 
Casado com Carmem divina, teve, além de Leandro e Leo-
nardo, outros seis filhos. em 2009, Leonardo gravou a canção 
“noite Triste” em dueto com o pai. a música foi incluída em 
um álbum gravado pelos pais dos cantores em parceria com 
outros filhos e distribuído entre amigos e parentes.

ANITA EKBERG 
a lendária sex symbol sue-

ca dos anos 1960, imortalizada 
por Federico Fellini no filme 
“a doce vida”, morreu no do-
mingo (11) em roma, aos 83 
anos. Com suas curvas exu-
berantes e longos cabelos loi-
ros, tornou-se Miss Suécia em 
1950, aos 19 anos, e foi para os 
estados Unidos participar do Miss Universo. não venceu, 
mas ganhou um convite do ator john Wayne para seu pri-
meiro papel no cinema. em Hollywood, fez filmes como 
“Guerra e Paz” e “artistas e Modelos”, com jerry Lewis, 
além de se atuar ao lado de Bob Hope em uma turnê pelo 
país. em 1960, ganha o papel que marcaria sua carreira 
em “a doce vida”, uma das obras-primas do neorrealismo 
italiano e uma peça fundamental na história do cinema, 
onde aparece na famosa cena da Fontana di Trevi ao lado de 
Mastroianni. 

ROD TAyLOR
o ator australiano, famo-

so por seu papel no filme “os 
Pássaros”, de alfred Hitchcock, 
faleceu aos 84 anos, em Los 
angeles, de causas naturais. 
Taylor atuou em vários filmes 
ao longo de sua carreira, como 

“a Máquina do Tempo”, “Um domingo em nova York”, “os 
Mercenários” e o clássico do suspense “os Pássaros”. 
recentemente, Taylor representou o primeiro-ministro 
britânico Winston Churchill em “Bastardos inglórios”, 
o filme de Quentin Tarantino sobre a Segunda Guerra 
Mundial, papel que lhe deu o prêmio do Sindicato dos 
atores. 

VíDICA CORTELINI GENOVATTO
Faleceu no dia 7 de janeiro, no Hospital regional de 

São Miguel do oeste, aos 62 anos. Seu corpo foi vela-
do na Capela São Pio décimo, de Paraíso, e sepultado 
no cemitério católico de Paraíso. a família convida para 
missa de sétimo dia, a ser celebrada hoje (17), às 20h, na 
Capela São Pio décimo, de Paraíso.

ELSA RAMÉ
Faleceu no dia 9 de janeiro, no Hospital regional de 

São Miguel do oeste, aos 96 anos. Seu corpo foi velado 
na igreja de Linha Bom Princípio, romelândia, e foi se-
pultado no cemitério municipal de São Miguel da Boa 
Vista.

OLíVA DE PELEGRIN CECCHIN
Faleceu no dia 9 de janeiro, em sua residência, aos 

83 anos. Seu corpo foi velado na igreja de Linha Guata-
parema, Guaraciaba, sendo sepultado no cemitério da 
comunidade. a família convida para o culto de sétimo 
dia, amanhã (18), às 9h, na capela de Guataparema.

ORTENILA  zANATA
Faleceu no dia 11 de janeiro, no Hospital de São josé 

do Cedro, aos 82 anos. Seu corpo foi velado na capela 
mortuária de Linha Mariflor, São josé do Cedro, sendo 
sepultado no cemitério da comunidade.

IzOLINA  BRUST
Faleceu no dia 12 de janeiro, no Hospital regional de 

São Miguel do oeste, aos 68 anos. Seu corpo foi velado 
na capela de Linha São Luiz, Guaraciaba, e sepultado no 
cemitério da comunidade.

JOSÉ VITOR SCHEEREN 
Faleceu tragicamente, com 56 anos, na terça-feira 

(13), em Caxias do Sul. Seu corpo foi sepultado no cemi-
tério municipal de Bom jesus do oeste. 

NOEMI GRASS
Faleceu com 52 anos, na quinta-feira (15), às 2h50, 

no Hospital São josé. Seu corpo foi velado na igreja Con-
gregacional e sepultado no cemitério municipal de Ma-
ravilha. 

a guarnição da Polícia Militar 
de Maravilha recebeu, na noite de 
ontem (15), por volta das 23h30, in-
formação via Copom de que havia 
duas pessoas em atitude suspeita 
próximo à Mecânica Signor, locali-
zada às margens da rodovia Br-282.  

Logo em seguida chegou a in-
formação de que havia uma pessoa 
pedindo carona no trevo de entron-
camento das Brs-158 e 282. a guar-
nição se deslocou até o local e ao 
se aproximar de um indivíduo que 
pedia corona, este, ao perceber que 
se tratava de uma viatura policial, 
jogou uma mochila em direção ao 
matagal.  

no momento que a guarnição 
iniciou a abordagem pessoal o in-
divíduo investiu contra os policiais, 

tentando desferir socos e pontapés, 
sendo necessário o uso moderado 
da força para conter o suspeito, que 
foi imobilizado e algemado. reali-
zada busca pessoal, nada foi locali-
zado junto ao seu corpo.  

em seguida a guarnição encon-
trou a mochila arremessada pelo 
jovem no matagal, que continha um 
revólver calibre .38, municiado com 
seis cartuchos, porém dois deles de-
flagrados, e um coldre de cor preta, 
com mais quatro munições intactas. 
ao ser questionado sobre a arma, o 
rapaz disse que havia encontrado a 
mochila nas margens da rodovia. 

diante dos fatos, foi dada voz de 
prisão ao jovem, que foi conduzido 
até a delegacia de Polícia de Ma-
ravilha para a realização dos pro-

ele foi localizado às margens do entroncamento das Brs-158 e 282 

Homem em atitude suspeita e com arma furtada é preso 
MARAVILHA

Fotos: Divulgação 

cedimentos cabíveis. na delegacia 
de Polícia foi realizada a consulta 

da arma no sistema infoseg e cons-
tatou-se que ela possui registro de 

furto/roubo no estado de São Paulo, 
datado de 23/11/2013.

Revólver calibre .38, municiado com seis cartuchos, 
foi apreendido pela Polícia Militar

Rapaz foi detido e conduzido até a Delegacia de 
Polícia de Maravilha
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de acordo com o Ministério do de-
senvolvimento agrário (Mda), já está 
definido quem vai receber desconto nas 
parcelas do Programa nacional de For-
talecimento da agricultura Familiar (Pro-
naf) no mês de janeiro. a regra vale para 
as parcelas com vencimento entre os 
dias 10 de janeiro e 9 de fevereiro de 2015, 
com referências nos preços praticados no 
mercado em dezembro de 2014.

o abatimento está previsto no 
Programa de Garantia de Preços para 
a agricultura Familiar (PGPaF). ele es-
tabelece desconto ao agricultor familiar 
no pagamento dos financiamentos de 
custeio e de investimento feitos pelo 
Pronaf nos casos em que os preços no 
mercado estiverem abaixo dos valores 
definidos a cada ano/safra. Mensal-
mente o Mda publica uma portaria 
com valor do bônus por produto e esta-
do, de acordo com as variações do mês 
anterior.

 
Pronaf Investimento
o abatimento nas parcelas do Pro-

naf investimento corresponde à média 
dos bônus concedidos mensalmente, 
pelo PGPaF para feijão, leite, mandioca 
e milho, isto é, itens que compõem a 

cesta de produtos do programa.
em janeiro terão desconto com 

base nessa cesta os estados do alagoas 
(1,07%), Ceará (2,75%), Pernambuco 
(2,5%), Piauí (0,35%), Sergipe (5,13%), 
espírito Santo (9,82%) e Santa Catarina 
(12,54%).

Para que o agricultor ou agricultora 
familiar tenha direito à dedução no fi-
nanciamento de investimento, precisa 
atender pelo menos uma das seguintes 
condições: a operação de investimento 
deve ter sido contratada até 30 de no-
vembro de 2011; o produto financiado 
não pode estar entre os amparados 
pelo PGPaF na modalidade de custeio; 
e a renda estimada na contratação do 
financiamento tem que ser gerada de 
uma produção diversificada, de modo 
que não exista um produto principal 
responsável por mais de 35% da renda 
obtida no empreendimento.

 
Pronaf Custeio
Quanto ao financiamento de cus-

teio, os agricultores familiares, em ja-
neiro, terão desconto automático em 22 
culturas. o único produto com bônus 
neste período em Santa Catarina é a 
banana, que tem benefício de 12,27%.

os agricultores familiares poderão 
comercializar sementes com o governo 
federal por meio de cooperativas que 
possuem a declaração de aptidão ao 
Programa nacional de agricultura Fa-
miliar (daP jurídica). a medida já está 
valendo e é aplicada pela Companhia 
nacional de abastecimento (Conab), 
por meio do Programa de aquisição de 
alimentos (Paa).

a Conab vai adquirir as sementes 
somente após a apresentação da de-
manda pelos órgãos demandantes, 
que são Mda, incra, Funai, Funda-
ção Cultural Palmares (FCP), instituto 
Chico Mendes (iCMBio), secretarias 
estaduais de agricultura e empresas 
de assistência técnica e extensão rural. 
Cada órgão poderá apresentar somente 
uma proposta por safra e respeitando o 
calendário agrícola.

anualmente o limite por agricul-
tor é de r$ 16 mil e cada associação ou 
cooperativa terá um limite de r$ 6 mi-
lhões. nos casos em que as operações 
de compra forem superiores a r$ 500 
mil, a aquisição se dará mediante reali-
zação de Chamada Pública. 

Quem terá acesso às sementes?
as sementes adquiridas serão 

doadas a famílias que tenham daP e 
estarão descritas no Plano de distribui-
ção. Terão prioridade aquelas inscritas 
no Cadastro Único (CadÚnico) para 
programas sociais do governo federal, 
mulheres, assentados, povos indígenas, 
quilombolas e demais povos e comu-
nidades tradicionais e beneficiários do 
Plano Brasil sem Miséria e da Política 
nacional de agroecologia e Produção 
orgânica (Planapo).

de acordo com o gerente regional 
da empresa de Pesquisa agropecuá-
ria e extensão rural de Santa Catari-
na (epagri) de Maravilha e Palmitos, 
Mircon Fruhauf, durante entrevista 
realizada no programa atualidades 
da rádio Líder FM, 2014 foi um ano 
em que a epagri teve muito trabalho 
nos municípios, principalmente pela 
quantidade de programas que são de-
senvolvidos. 

Fruhauf destacou que em termos 
de atendimento foram quase 25 mil, 
atingindo aproximadamente 12 mil 
agricultores dos 20 municípios que 
abrangem a epagri. isso resulta em 
uma média de mais de mil atendimen-
tos, o que demonstra a grande deman-
da da empresa.

de acordo com o gerente, em 2014 
foram investidos somente em progra-
mas da Secretaria de estado quase r$ 
5 milhões, beneficiando os agriculto-
res da região. as atividades do progra-
ma troca-troca de milho da regional da 

epagri representa quase 20% de todo 
o programa no estado. em subsídios, 
isso representa em torno de r$ 2,1 mi-
lhões. “Quase 32 mil sacas de milho fo-
ram distribuídas nesses 20 municípios, 
de calcário foram 8.500 toneladas, o 
que, em subsídios, representa quase 
r$ 900 mil”, conta. 

no programa de pecuária de leite, 
conhecido como “Kit forrageira”, 250 
agricultores foram beneficiados, isso 
em recursos somam praticamente r$ 
500 mil. “e no final do ano surgiu o 
programa “Kit apicultura”, que já bene-
ficiou 66 agricultores”, comenta. além 
disso, existe o Programa juro Zero, que 
é uma parceria com o governo do es-
tado, que paga os juros. este programa 
é desenvolvido por meio das Sdrs, 
epagri e bancos, sendo que o investi-
mento foi de aproximadamente r$ 1,4 
milhão aplicados em juros pagos aos 
agricultores.

o gerente frisou que para 2015 a 
epagri pretende dar continuidade nos 

trabalhos e programas que foram rea-
lizados no ano passado. ele ressaltou 
que a epagri desenvolve o SC rural, 
sendo que na região oeste já foram 
aplicados em torno de r$ 1,5 milhão 
em projetos estruturantes. “este ano 
nós temos em torno de oito projetos 
estruturantes para desenvolver que 
estão em andamento, um deles aqui 
de Maravilha, que é o projeto da Co-
pamar, onde os recursos de mais de r$ 
200 mil já estão sendo aplicados, sen-
do que 50% é subsidiado com recursos 
do SC rural e os outros 50% é de con-
trapartida dos agricultores”, explica. 

Conforme o gerente, o custo que 
a epagri teve para atender e manter as 
atividades nos 20 municípios em 2014 
foi em torno de r$ 200 mil. “essa é a 
parceria que nós temos com os muni-
cípios, mantemos convênios com eles, 
onde as prefeituras nos auxiliam para 
que nós tenhamos esses recursos para 
fazer esse custeio. inclusive estamos 
renovando esses convênios”, comenta.

Gerente regional, Mircon Fruhauf, ressaltou que somente em 
programas da Secretaria de estado quase r$ 5 milhões beneficiaram os 
agricultores da região

epagri regional destaca 
atendimentos e atividades de 2014 

AVALIAÇÃO Agricultura familiar

Auxílio 

Governo federal define regras 
para aquisição de sementes 

Agricultura familiar ganha 
bônus do governo federal

Divulgação

Sementes podem ser comercializadas pelos agricultores familiares 



 -  MARAVILHA  -  S C, 17  de janeiro de 2015

Esporte
E/01

RENATA MATTIA

Foi realizado na noite de terça-feira 
(13), na sede do Harmonia Campestre 
Clube, o lançamento oficial o 2º Fes-
tival de Vôlei e Futevôlei de areia em 
Maravilha, organizado pelo departa-
mento de esportes, com o apoio da 
administração pública e patrocínio da 
Kapass Corretora de Seguros. estive-
ram presentes a prefeita de Maravilha, 
rosimar Maldaner; o diretor de espor-
tes, Marcelo Heinz; os vereadores ivo 
Badia (PMdB), Láurio Stieler (PP) e 
odair josé Batistello (PMdB); empre-
sários e demais pessoas ligadas ao des-
porto municipal.

a competição terá início no dia 21 
de fevereiro, com previsão de finaliza-
ção em 28 de março. Marcelo Heinz 
explica o porquê de o festival ser no se-
gundo mês do ano. “Sabemos que há a 
obra da cobertura em frente à praça em 
que o evento acontecerá. então decidi-
mos postergar a data de início da com-
petição, para favorecer o público que 
vem prestigiar o evento. Vale lembrar 
que no ano 2016 a competição volta a 
iniciar em janeiro”, destaca.

o patrocinador oficial, Silvino Gia-
comin, proprietário da Kapass Corre-
tora de Seguros, destacou o sucesso da 
primeira edição. “ano passado o nosso 
primeiro festival foi um sucesso, e por 
isso da minha alegria e prestígio de ser 
o patrocinador oficial. este é um incen-
tivo à população de Maravilha, para 
que pratiquem esportes diferenciados, 
incluindo no programa toda a família, 

inscrições podem ser feitas de 15 de janeiro a 9 de fevereiro, no 
departamento de esportes 

Lançado o 2º Festival de 
Vôlei e Futevôlei de areia

MARAVILHA

que pode estar se deslocando com os 
jogadores para curtir um anoitecer di-
ferente na praça”, disse. 

a prefeita salientou o incentivo ao 
esporte por meio da administração 
municipal. “Temos uma equipe muito 
eficiente no departamento de espor-
tes, que não mede esforços para reali-
zar atividades diferenciadas aos mara-
vilhenses. agradecemos ao Silvino pela 
parceria, isso certamente engrandece o 
evento, e consequentemente a admi-
nistração”, ressaltou. 

Categorias 
Vôlei livre (M/F), vôlei joguinhos 

(M/F) - nascidos a partir de 1996, vôlei 
máster misto - nascidos em anos an-
teriores a 1979; vôlei divisão especial 
(M/F) - duas duplas convidadas das ci-
dades de Pinhalzinho, Palmitos, Cunha 
Porã e Maravilha, futevôlei livre muni-
cipal. as premiações serão em dinheiro 
e medalhas, sendo que os primeiros 
colocados irão receber r$ 250,00 (mais 

medalhas), os segundos r$ 150,00 (mais 
medalhas) e os terceiros colocados rece-
berão medalhas. 

 
Inscrições
Somente deverão apresentar docu-

mentação os atletas não cadastrados no 
departamento de esportes. “atletas que 
não participaram de eventos realizados 
pelo departamento de esportes em 
2013 e 2014”, destacam os organizadores. 
os documentos necessários são: cópia 
do título de eleitor e identidade (rG); 
ou identidade e as duas últimas folhas 
de pagamento – dos meses de novem-
bro e dezembro de 2014 -, no caso de 
funcionários devidamente registrados 
nas empresas do município; ou ainda, 
identidade (rG) mais cópia Carteira de 
Trabalho e Previdência Social (CTPS), 
devidamente datada e assinada pelo 
empregador de Maravilha, anterior à 
data de lançamento da competição. as 
fichas de inscrição estão à disposição no 
departamento de esportes. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Prefeita, Rosimar Maldaner, e patrocinador oficial do evento, Silvino Giacomin

Lançamento ocorreu durante evento no Harmonia Campestre Clube

Cunha Porã

Futebol Sete

Inscrições para o Municipal de 
Futebol Suíço seguem abertas

Lançadas as taças Posto 
Kakareko e Jeancar Master 

a Comissão Municipal de es-
portes (CMe) de Cunha Porã está 
com as inscrições abertas para o 
Campeonato Municipal de Futebol 
Suíço 2015. a competição será dis-
putada nas modalidades feminina, 
principal e veterana. as fichas de 
inscrição podem ser retiradas na 
recepção da prefeitura, sendo que 
o prazo de entrega é no dia 9 de fe-
vereiro.

 Conforme o diretor de esportes, 

Cássio Boehs, o congresso técni-
co está agendado para o dia 12 de 
fevereiro, às 19h, no salão nobre. 
neste dia serão definidas as formas 
de competição, apresentação do 
regulamento e data para início do 
certame. a competição é mais uma 
ação do governo de Cunha Porã, 
juntamente com o departamento 
de esportes, que visa à prática es-
portiva, qualidade de vida e saúde 
da população.

Ilustração

Prazo de entrega das fichas é dia 9 de fevereiro

Foi realizado na noite de quarta-
feira (14) o lançamento do Municipal 
de Futebol Sete - Taça Posto Kakareko 
Livre e Taça jeancar Master (1975), 
na sala de reuniões da prefeitura de 
Maravilha. Para os interessados em 
participar, as inscrições iniciaram na 

quinta-feira (15) e encerram no dia 30 
de janeiro.

no dia 30 terá congresso técnico, 
às 19h30, na sala de reuniões da pre-
feitura. os jogos estão marcados para 
começar no dia 7 de fevereiro, no es-
tádio Pena Branca (Posto Kakareko).

Arquivo/O Líder

Inscrições encerram no dia 30 de janeiro
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TeMPo

REDAÇÃO

(49) 3664-0803
  redacao@jornalolider.com.br

300 220

Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

16/01 12h

estão abertas as inscrições 
para curso de bombeiro 
comunitário

Lançado o 2º Festival 
de Vôlei e Futevôlei 
de areia

Obras de recuperação total da 
Avenida Euclides da Cunha iniciam

A/18 E/01

M/01

Isabel Müller/ O Líder

A ordem de serviço foi entregue para a empresa em julho do ano passado, porém as obras 
foram atrasadas devido à realização da canalização de água no passeio público

início está previsto para o dia 31 de janei-
ro. Ao todo, 30 vagas estão disponíveis

inscrições podem ser feitas de 15 de janeiro a 9 
de fevereiro, no departamento de Esportes

JE SUIS CHARLIE
Como boa parte do mundo, 
fiquei chocado com o mas-
sacre ocorrido na redação 
do Charlie Hebdo em Paris

A/04

LuCAS MIGuEL GNIGLER

POBREzINHA!
não, a pobrezinha não morreu 
dormindo, morreu de algum sofri-
mento, dor, incômodo, de alguma 
coisa que ela não pôde evitar

A/09

LuIz CARLOS PRATES

A/06

CONTA DE LUz 
o “realismo tarifário” pregado pelo ministro 
da Fazenda corrobora com a decisão 
acertada com a presidente, dilma 
rousseff, de não usar r$ 9 bilhões do 
orçamento para o setor elétrico 

Raquel BaSSo HüBneR
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